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MP do Saneamento 
prejudica cidades 
mais pobres do país
Entidades e funcionários da Cagepa alertam que medida provisória do governo Temer 
provocará aumento nas tarifas de água e esgoto nos pequenos municípios. Página 5

Cineclube da FCJA exibe hoje 
filme premiado de Almodóvar

Morre em JP, aos 92 anos, 
a escritora Lourdinha Luna

Revitalização do Capitólio não 
atende exigências do Iphaep

Sessão única e gratuita do longa-metragem ‘Fale com ela’ 
começa às 19h30. Os comentários da exibição ficarão por 
conta da professora e escritora Ana Adelaide. Página 9

Colunista de A União, a escritora e historiadora Lourdinha 
Luna foi “testemunha da história recente da PB” como 
secretária particular de José Américo de Almeida. Página 9

Revitalização do Cine Capitólio, em Campina Grande, 
chega a um impasse. Anteprojeto apresentado pela 
prefeitura não atende às exigências do Iphaep. Página 7
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FPF: eleições em setembro já 
apresentam 4 pré-candidatos
Federação Paraibana de Futebol divulgou ontem edital 
convocando os clubes para a realização das eleições à 
presidência da entidade em setembro. Página 24

Esportes

Desabrigados Defensoria Pública da União quer que Prefeitura de João Pessoa e CEF “devolvam” bens materiais dos despejados do Condomínio Vista Verde I e II. Página 8

Ministério Público Eleitoral 
pede cassação de Cartaxo
Irregularidades nas eleições de 2016 podem deixar inelegíveis o prefeito de JP e o seu vice. Página 4



O Brasil caminha célere para se 
transformar em um país de idosos. 
Até 2060, um quarto da população 
será formado por cidadãos e cida-
dãs com mais de 65 anos de idade, 
superando o número de crianças, 
de acordo com recente estudo di-
vulgado pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

A longevidade do povo brasilei-
ro também vem se tornando bas-
tante elástica. Há cerca de um sécu-
lo, a expectativa de vida, no Brasil, 
girava em torno de 40 anos. Atual-
mente, beira os 80 anos, ou seja, do-
brou. Os motivos são muitos, mas a 
melhoria da qualidade de vida (?) 
parece ser o principal vetor.

No entanto, feliz da família bra-
sileira cuja transição geracional 
transcorre de modo natural, com os 
filhos assumindo o lugar dos pais, 
em idades bem avançadas, e assim 
sucessivamente. Esse seria o pro-
cesso ideal. E não a velhice sepul-
tando a juventude, como se consta-
ta, com tristeza, na atualidade.

O Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef) constatou 
que, a cada sete minutos, em algum 
lugar do mundo, uma criança ou 
adolescente é morto pela violência. 
No ranking tenebroso dos países 
que mais matam jovens, segundo 
a Agência da ONU, o Brasil ocupa 
uma incômoda sétima posição.

Os relatórios sistemáticos das 
agências nacionais e internacionais, 
como também de órgãos públicos e 
de organizações não governamen-
tais que estudam a violência que se 

abate sobre crianças e jovens não 
deveriam ser negligenciados. São 
estatísticas que não podem ser es-
quecidas, jamais.

Como varrer para debaixo do 
tapete dos interesses oficiais ou 
da consciência nacional a terrível 
constatação de que milhares de me-
ninos e meninas, entre 10 e 19 anos 
morrem, todos os anos, vítimas de 
homicídios ou de alguma forma de 
conflito armado ou violência coleti-
va, e o Brasil faz parte desse mapa?

Jovens brasileiros – negros e 
pobres em maior número – têm 
suas vidas ceifadas pela guerra do 
tráfico e consumo de entorpecen-
tes, pela guerra no trânsito, pela 
guerra do preconceito, pela guerra 
do machismo, pela guerra do de-
semprego. Enfim, por essa guerra 
não declarada na qual o Brasil está 
mergulhado.

Diante de tanta violência, con-
tra a juventude, notadamente, não 
causaria espécie a informação de 
que o Brasil vai se tornar um país 
de velhos muito mais cedo do que 
se esperava. O problema adicional 
é que o Brasil está se tornando um 
país ruim também para os idosos. 
Basta ver o caso da Previdência.

Portanto, com todo o respeito 
que é devido aos mortos e suas fa-
mílias, feliz do lar que está em luto 
em virtude da transição natural 
de uma geração pela outra, e não 
por um desses motivos banais, ab-
surdos, inaceitáveis que dão motes 
diários, e cada vez mais escandalo-
sos, à crônica social brasileira. 
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Ciclos

Editorial

Re g r e s s áv a mos de 
uma ida aos focos de luta 
agrária da velha Santa 
Rita, no tempo das Ligas, 
quando Biu me apontou, o 
olhar incisivo indicando a 
encosta de pequeno outei-
ro à saída de uma das usi-
nas: “Nasci ali.”

Diferentes num bocado de coisas, 
éramos, em outras tantas, iguais. Co-
meçava pela origem em terras de cana, 
ambos nascidos nos aceiros da casa-
-grande, ambos dando os primeiros 
passos no falatório do Ponto de Cem 
Réis  e no mesmo começo de vida.

Eu havia integrado, em 53, a re-
dação fundadora do Correio da Pa-
raíba, dirigido por Afonso Pereira, e 
logo rescindida por aborrecimento de 
Geraldo Sobral, o primeiro secretário 
do jornal, que nos levara com ele. Mas 
não deixei de acompanhar o jornal 
na banca e até na sua rotina interna, 
através dos companheiros de oficina, 
os mesmos de A União. E assim conheci 
Biu antes de vê-lo.

Uma tarde, numa saída do café, lá 
vem ele tal como o descrito. Vinha estu-
dante, caderno e livro debaixo do braço, 
falando também como se já nos conhe-
cêssemos,  apeados de uma convivência 
e de um barco em busca do mesmo des-
tino. Não havia melhor porto para aque-
la hora: a praça, no fim do expediente, 
grandes e pequenos dando parte de si 

no mais democrático dos 
plenários, servido de ca-
fés, gritos de manchetes, 
vereadores, deputados, 
jornalistas, intelectuais, 
notáveis e anônimos tão 
iguais em liberdade de 
opinião quanto sonhara 

a Constituição de 1946, dessufoco de 
uma ditadura de 15 anos.       

 Daí partiu a abertura de um ciclo 
de imprensa, na Paraíba, que veio se 
fechar com o desaparecimento pro-
gressivo do jornal impresso. Mas como 
nos empolgou esse embate, essa luta 
diária para quem chegasse primeiro e 
melhor com a manchete, o texto de opi-
nião, o reclamo do interesse da Paraí-
ba. Na emulação dos jornais ou de nós 
próprios estávamos vindicando, cons-
truindo. E quando descíamos o batente 
para molhar a palavra com outros fer-
mentos fora do ideológico, o instante de 
ebriedade ficava pelas mesas da noite, 
salvando-se para a nossa memória o 
tempo da emulação. 

Cheguei no cemitério, neste domin-
go, quando Biu já tinha sido deixado 
sob uma pirâmide de flores. No início 
do mês havíamos conversado pelo te-
lefone, a lentidão da voz acordando em 
mim, por contraste, o tom forte e audaz 
daquele primeiro encontro.

 Custa aceitar aquele chão raso em 
que foi deixado o repórter maior da his-
tória da imprensa da Paraíba. 

Biu
 Custa aceitar aquele 

chão raso em que foi 
deixado o repórter maior 
da história da imprensa 

da Paraíba   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Dois deputados estaduais, Anísio Maia e 
Frei Anastácio, e o vereador por João Pes-
soa, Marcos Henriques, estão na ‘disputa’ 
pelo espólio eleitoral de Luiz Couto, que 
agora é pré-candidato ao Senado. Maia 
confirma que manteve conversas com os 
outros dois a respeito disso e disse que, até 
a convenção, haverá uma definição quanto 
à candidatura de deputado federal.

Raoni Mendes, que volta a assumir 
cadeira na AL-PB, amanhã, devi-
do ao pedido de licença de Buba 
Germano (PSB), tem uma tese: se 
o Democratas não faz restrições à 
participação do PT na chapa majo-
ritária, a reciprocidade deveria ser 
a mesma. O partido tenta emplacar 
Efraim Morais na condição de candi-
dato a vice-governador. Dentro do 
PT, porém, confirma Anísio Maia, 
esse episódio já foi superado.    

Com a confirmação do nome de Luiz Couto como 
candidato ao Senado na chapa majoritária enca-
beçada por João Azevêdo (PSB), as atenções se 
voltam, agora, para o nome a ser indicado para o 
cargo de vice-governador na chapa socialista. Le-
gendas da base do governo, como PTB e Democra-
tas, pleiteiam a indicação, defendendo um político 
com vinculações ao Sertão paraibano.

O nOme dO vice

RecipROcidade 

mpe: caRtaxO pRaticOu “abusO de pOdeR ecOnômicO”

dOis extRemOs “na última hORa”

JacksOn sObRe aliança: “agORa, vamOs aRRegaçaR as mangas”

O jurista Hélio Bicudo, que morreu 
ontem aos 96 anos, em São Paulo, 
tem sua história ligada ao PT em dois 
extremos. Foi um dos fundadores do 
partido, pelo qual se elegeu depu-
tado federal e, depois, vice-prefeito 
de São Paulo, na gestão de Marta 
Suplicy. E foi um dos autores, isso 
em 2005, quando já havia saído da 
legenda, do pedido de impeachment 
protocolado na Câmara dos Deputa-
dos contra Dilma Rousseff.   

Anísio Maia (PT), em entrevis-
ta a uma emissora de rádio de 
João Pessoa, ontem, projetou 
uma reaproximação do PDT com 
os partidos do campo democrá-
tico, entre os quais PT, PSB e 
PCdoB, no apoio à pré-candida-
tura de João Azevêdo. Para ele, 
isso poderá se confirmar até as 
convenções: “Já é uma tradição 
na Paraíba, as decisões saem na 
última hora”, previu.

O Ministério Público Eleitoral (MPE) pediu a cassação do mandato e a inelegibilidade por oito 
anos do prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), de acordo com o parecer do promotor 
João Arlindo Correia Neto, da 77ª Zona Eleitoral. No entendimento dele, o prefeito praticou cri-
me “de abuso do poder econômico ou do poder de autoridade” nas eleições de 2016, ao nomear 
pessoas para os quadros da prefeitura, o que teria prejudicado a isonomia da eleição.  

espóliO de cOutO

Um trecho da nota divulgada ontem pelo presidente estadual do PT, Jackson Macedo (foto), a 
respeito da participação do PT na chapa majoritária do PSB e, consequentemente, do apoio dos 
socialistas à pré-candidatura de Lula a presidente da República, diz muito sobre o entusiasmo 
que tomou conta das hostes petistas com essa composição. A propósito, essa é uma característica 
de ambas as legendas: ter uma militância aguerrida e apaixonada. Diríamos que a confirmação 
dessa aliança é o ‘fogo’ e o ‘rastilho de pólvora’ que faltava para ‘incendiar’ de vez a campanha, 
pela entrega da militância. “Agora, é colocar o time em campo, arregaçar as mangas, cerrar 
fileira e juntos construirmos a campanha do presidente Lula e de João Azevêdo, governador na 
Paraíba!”, declarou o dirigente petista, para quem é fundamental a vinculação do “projeto po-
lítico estadual exitoso liderado pelo governador Ricardo Coutinho” à candidatura do presidente 
Lula. A pré-candidatura de Luiz Couto será lançada, oficialmente, hoje, no Esporte Clube Cabo 
Branco, em João Pessoa, com a presença do gestor estadual. Também é esperada a presença da 
presidente nacional do PT, senadora Gleisi Hoffmann.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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As investigações que embasam a denúncia tiveram início a partir da remessa de um relatório do Denasus
O Ministério Público 

Federal (MPF) em Guara-
bira (PB) denunciou Maria 
Francicleide Araújo da Cos-
ta Souza, proprietária da 
farmácia Logradourense no 
município de Cacimba de 
Dentro (PB), por fraude no 
Programa Farmácia Popular 
do Brasil. Segundo a denún-
cia, a empresária obteve 
para si, indevidamente, no 
período de maio de 2011 a 
fevereiro de 2012, a impor-
tância de R$ 148.387,38 - R$ 
237.657,06 em valores atua-
lizados até agosto de 2017.

As investigações que 
embasam a denúncia tive-
ram início a partir da re-
messa de um relatório do 
Departamento Nacional de 
Auditoria do SUS, o Dena-
sus. De acordo com a de-
núncia, Maria descumpriu 
as normas estabelecidas 
pelo Ministério da Saúde, ao   
apresentar, para fins de fa-
turamento, registros de dis-
pensação de medicamentos 
em quantidade superior ao 

adquirido junto ao mercado 
distribuidor, bem como dis-
pensando medicamentos 
por meio da utilização de 
CPF de pessoas falecidas.

Além do ressarcimento 
pelo dano ao erário, o MPF 
quer a condenação da en-
volvida com as penas pre-
vistas no artigo 171, pará-
grafo 3º, combinado com o 
artigo 71, ambos do Código 
Penal. Neste caso de este-
lionato majorado a pena 
mínima passa de um ano de 
reclusão.

Farmácia Popular
O Programa Farmácia 

Popular, do Governo Fede-
ral, faz parceria com far-
mácias privadas, que dis-
ponibilizam à população 
uma série de medicamentos 
gratuitos ou com descontos, 
que são subsidiados pelo 
Ministério da Saúde, por 
meio de repasse ao esta-
belecimento comercial dos 
valores correspondentes às 
dispensações realizadas.

MPF denuncia empresária por 
fraude no Farmácia Popular

Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: UlissesDemétrio

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba se reunirá, 
hoje, para apreciar 56 proces-
sos. São 13 recursos físicos e 
43 Processos Judiciais eletrô-
nicos (PJe). Dentre os feitos, 
13 Ações Diretas de Incons-
titucionalidade (ADIs), que 
questionam leis estaduais e 
municipais, a exemplo da Lei 
nº 1.192/2010 do município 
de Bayeux, que estabelece 
eleição de diretor e diretor 
adjunto das escolas munici-
pais. Também será analisada 
a Lei nº 904-A/2017 do 
município de Nova Flores-
ta, que autoriza o Poder 
Executivo a repassar adi-
cional de assistência finan-
ceira a agentes de saúde. A 
sessão judiciária tem início 
previsto para as 9h, e ocor-
rerá no anexo administra-
tivo do TJPB.

A ADI nº 0803284-
62.2018.8.15.0000, ajuizada 
pelo prefeito do município 
de Bayeux, tem por objeto o 

artigo 28 da Lei Municipal nº 
1.192/2010, que estabelece 
eleição para provimento dos 
cargos de diretor e diretor ad-
junto das escolas municipais. 
De acordo com o gestor, o dis-
positivo afronta a regra dos 
artigos 22, § 8º, IV, e 30, VIII, 
da Constituição do Estado 
da Paraíba. Narra o autor do 
processo que a referida lei foi 
promulgada pela Câmara Mu-
nicipal de Bayeux, no dia 8 de 
junho de 2010, a fim de regu-
lamentar o Plano de Carreira, 
Cargos e Remuneração para o 
Grupo Magistério. Contudo, o 
artigo 28 da referida lei muni-
cipal prevê que a escolha dos 
cargos diretivos deveria ocor-
rer por meio de eleições dire-
tas, com a participação da co-
munidade escolar, retirando 
do chefe do Poder Executivo 
a competência exclusiva para 
realizar a nomeação de tais 
cargos, em violação a norma 
do artigo 30, VIII, da Consti-
tuição do Estado da Paraíba. 

Pleno analisa eleição 
para diretor de escola

Da cidade de Malta

Gestantes visitam a maternidade 
de Patos e recebem orientações

Um grupo de gestan-
tes da cidade de Malta 
atendidas nas unidades 
de saúde do município 
conheceu, ontem, as de-
pendências da Maternida-
de Dr. Peregrino Filho, de 
Patos, que será a unidade 
que as acolherá no mo-
mento do parto. A visita 
faz parte do projeto “Aco-
lher’, que tem o objetivo 
de orientar as gestantes 
sobre seus direitos, mos-
trar o ambiente onde elas 
farão seu parto e contri-
buir para que as futuras 
mamães vivam a expe-
riência de se tornarem 
mães de uma forma mais 
tranquila.

Durante a visita, que 
passou pelo Serviço Social, 
recepção, alojamentos, re-
feitório, Unidade de Cuida-
dos Intermediários Neona-

tal (Ucin), a sala de parto 
humanizado, o alojamento 
Mãe-Canguru, o Banco de 
Leite, entre outras depen-
dências da maternidade, 
com exceção das Unidades 
de Terapia Intensiva (UTIs) 
e Bloco Cirúrgico, as ges-
tantes foram acompanha-
das pela gerente de Enfer-
magem da Maternidade, 
Milene Nunes. 

Elas conheceram as 
instalações, os profis-
sionais, a estrutura e os 
cuidados que terão em 
um dos momentos mais 
importantes de suas vi-
das. Também ouviram pa-
lestras sobre os direitos 
que têm como pacientes, 
incluindo a opção por ter 
um acompanhante, além 
de orientações do que ela 
pode levar para a mater-
nidade, inclusive sobre os 

documentos necessários 
para atendimento, além 
de uma palestra sobre a 
doação de leite, com a co-
ordenadora do Banco de 
Leite, Joana Sabino, e ain-
da orientações sobre par-
to humanizado.

‘Acolher’
O projeto ‘Acolher’, 

idealizado pela psicóloga 
e técnica de enfermagem 
Maria Lidiana Gomes, 
com apoio das enfermei-
ras Ligia Karla e Nallygi 
Gyanca e Rosalba Dantas, 
realizou, ano passado, a 
mesma visita com outro 
grupo de gestantes. “É sa-
bido que a questão emo-
cional na hora do parto às 
vezes atrapalha e na me-
dida em que as gestantes 
conhecem o espaço onde 
terão seus bebês e se fa-

miliarizam com a rotina 
da maternidade, isso traz 
uma tranquilidade maior”, 
argumenta Lidiana. Além 
da visita à maternidade, 
o projeto, que começou em 
maio de 2017, inclui a rea-
lização de encontros tri-
mestrais com as gestantes 
do município.

Cabedelo realiza Fórum Comunitário Selo Unicef
A Prefeitura Municipal 

de Cabedelo (PMC), por meio 
da Secretaria de Educação 
(Seduc) realizou, ontem, no 
Cabedelo Clube, o I Fórum Co-
munitário Selo Unicef Edição 
2017-2020. O encontro serviu 
para debater a situação das 
crianças e adolescentes que 
vivem em Cabedelo, os servi-
ços de atenção a este grupo 
etário, bem como as metas a 
serem atingidas para receber 
o Selo Unicef. 

Na parte da manhã, 
a programação do Fórum 
constou de apresentações da 
metodologia do Selo, do Diag-
nóstico da situação das crian-
ças e adolescentes de Cabe-
delo e da proposta de Ação 
do Núcleo de Apoio ao Ado-
lescente (Nuca). O período 

da tarde foi reservado para 
os trabalhos em grupo e para 
debater os temas expostos.

“Não tem como abrir 
mão do Selo Unicef, pois tra-
ta-se de uma iniciativa que 
confere qualidade ao muni-
cípio pelo trabalho realizado 
com crianças e adolescentes. 
São metas e objetivos que te-
mos que perseguir e investir 
na juventude, começando da 
educação com investimentos 
na infraestrutura das esco-
las, na qualificação e valori-
zação dos professores. Além 
disso, o trabalho integra ou-
tras áreas que não podemos 
deixar de lado, como a me-
lhoria dos índices da saúde 
infantil, na qualificação dos 
jovens para o mercado de 
trabalho e nas políticas de 

inclusão”, declarou o prefeito 
Vitor Hugo Castelliano.

O encontro reuniu re-
presentantes do Nuca, do 
Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente (CMDCA), dos pode-
res Executivo e Legislativo e 
da sociedade civil.

“É com muita alegria 
que estamos mais um ano 
aqui para tratar de mais 
uma conquista do Selo Uni-
cef. Esse fórum é muito im-
portante, porque estamos 
construindo a juventude de 
Cabedelo de uma forma di-
ferente. De maneira que os 
nossos jovens sejam mais 
participativos, mais ativos e 
que consigamos, também, a 
partir do empenho e do tem-
po em que vamos realizando 

nossos feitos, fazer com que 
essas crianças e adolescen-
tes sejam reconhecidos em 
sua cidadania”, comentou a 
secretária da Educação, Pris-
cila Dias.

Articuladora
A articuladora do Selo 

Unicef em Cabedelo, Nadja 
Santos, destacou a importân-
cia da realização do Fórum 
na articulação dos vários 
setores sociais, reiterando o 
compromisso do Município 
com a juventude. Acentuou, 
também, o papel estratégico 
na luta na busca pela melho-
ria dos índices e na constru-
ção de uma sociedade mais 
sustentável.

“É a oportunidade dos 
participantes sugerirem, ex-

porem suas necessidades e 
opinarem com relação aos 
indicadores da situação de 
crianças e adolescentes no 
município. É o momento ím-
par para reunirmos repre-
sentantes dos conselhos, das 
secretarias, das associações 
comunitárias, crianças e pais 
que vêm dar sua contribuição 
nas discussões”, declarou.

O selo Unicef tem por 
objetivo, através do trabalho 
integrado entre as secreta-
rias municipais, a promoção 
da melhoria dos índices rela-
cionados a crianças e adoles-
centes no município, como a 
atenção à primeira infância, 
o registro civil e a evasão es-
colar. Participam da comis-
são do selo representações 
das Secretarias de Educação, 

Saúde, Ação Social, Comuni-
cação, Cultura e Esporte.   

“O fórum comunitário 
é um momento de partici-
pação social, no qual a co-
munidade vai contribuir na 
construção do Plano de Ação 
pelos direitos das crianças 
e adolescentes, e o CMDCA 
está colaborando nesse pro-
cesso de avaliação para que 
nosso município receba o 
selo Unicef em sua 4ª edição. 
O selo é um reconhecimento 
significativo dado a todo o 
Município que implementa 
politicas públicas em favor 
da criança e do adolescen-
te, por isso a importância 
desse dia para Cabedelo”, 
comentou a representante 
do CMDCA no evento, Berta 
Maribondo.

As gestantes também 
ouviram palestras sobre 
os direitos que têm como 

pacientes, incluindo a opção 
por ter um acompanhante, 

além de orientações do 
que ela pode levar para a 

maternidade

As gestantes conheceram as instalações, os profissionais, a estrutura e os cuidados que terão em um dos momentos mais importantes de suas vidas

Foto: Secom-PB
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Promotor eleitoral emitiu parecer pela condenação de Cartaxo por abuso do poder político e econômico nas eleições de 2016

Ministério Público pede cassação 
de prefeito e vice de João Pessoa

O Ministério Público Elei-
toral emitiu parecer pela con-
denação do prefeito Luciano 
Cartaxo (PV) por abuso de 
poder político e econômico 
nas eleições de 2016, devido à 
nomeação e manutenção nos 
quadros da administração do 
município de João Pessoa de 
servidores precários, não es-
táveis, contratados sob a deno-
minação de “codificados”.

O promotor eleitoral João 
Arlindo Correia Neto, da 77ª 
Zona Eleitoral de João Pessoa, 
opinou pedindo a cassação do 
mandato e a inelegibilidade de 
Cartaxo. O processo já se en-
contra com o juiz da 77ª Zona 
Eleitoral, Manoel Goncalves 
Abrantes, para decisão. Trata-
-se de uma ação de investiga-
ção judicial eleitoral (Aije) por 
“uso indevido, desvio ou abuso 
do poder econômico ou do po-
der de autoridade”.

A investigação foi iniciada 
pelo promotor eleitoral à épo-
ca, João Geraldo Barbosa. Se-
gundo ele, a nomeação e manu-
tenção de servidores precários 
poderia causar o desequilíbrio 
entre os candidatos a prefeito 
e a vereador nas eleições mu-
nicipais de 2016. Ao dar início 
à Aije, o MP entendeu que as 
condutas poderiam prejudicar 
a isonomia entre os candidatos 
e partidos concorrentes.

Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Klécio Bezerra

HETSHL tem cartilha com dicas 
de segurança para motociclistas

O Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na disponibilizará para 
acompanhantes, visitantes 
e pacientes da instituição 
uma cartilha de dicas de 
segurança para a condução 
de motocicletas, tendo em 
vista o alto índice de aten-
dimento a motociclistas. O 
objetivo da ação é diminuir 
o número de reincidentes, 
como também criar multi-
plicadores na boa condu-
ção. 

A cartilha foi dividida 
em capítulos, abordando 
dicas de trânsito, manu-
tenção dos veículos, equi-

pamentos de seguranças, 
entre outros temas. Para 
a diretora geral da insti-
tuição, Sabrina Bernardes, 
a imprudência de muitos 
condutores de motocicletas 
acaba aumentando os índi-
ces de acidentes. “Sabemos 
que existem as fatalidades 
ocorridas no trânsito, mas 
também ocorrem as trans-
gressões realizadas por 
motociclistas que não obe-
decem à legislação vigen-
te, bem como não usam os 
equipamentos de proteção, 
ocasionando acidentes gra-
víssimos”, explicou. 

Sabrina acrescenta 
também que o tempo de 

internação da vítima de 
acidente de moto é longo, 
além do alto custo para o 
Sistema Único de Saúde 
(SUS). “O perfil do paciente 
vítima de acidente de moto 
que dá entrada no Trauma é 
o politraumatizado - quan-
do tem presença de duas 
ou mais lesões traumáti-
cas graves associadas ao 
TCE (Traumatismo Crânio
-Encefálico). São pacien-
tes que demandam uma 
equipe multidisciplinar e 
ficam, em média, entre 15 
e 30 dias internados, além 
de precisar fazer retornos 
médicos periodicamente”, 
salientou.

André Richter  
Da Agência Brasil

A Caixa reduziu, on-
tem, as taxas de juros do 
crédito imobiliário para 
Produção Pessoa Jurí-
dica. A estratégia tem 
como objetivo oferecer 
condições atrativas aos 
clientes, aliada à susten-
tabilidade do projeto, 
mantendo assim a per-
formance da contrata-
ção e impactando de for-
ma positiva o setor da 
construção civil. A linha 
de crédito usa recursos 
do Sistema Brasileiro de 
Poupança e Empréstimo 
(SBPE).

Alinhada à recupe-
ração da economia, às 
melhores práticas do 
mercado e, ainda, ao mo-
vimento de redução da 
Selic, a Caixa reduz as 
taxas em média de 1 a 2 
pontos percentuais ao 
ano. A taxa mínima passa 
a ser de 9% a.a., calcula-
da de acordo com o porte, 
rating, nível de relaciona-
mento das empresas com 
a Caixa e a sustentabili-
dade do projeto.

“Como o cenário eco-
nômico está apresentan-
do sinais de retomada, o 
banco reposicionou suas 
taxas de juros do SBPE 
e, atendendo à estraté-
gia que valoriza a escolha 
da Caixa como banco de 
principal relacionamen-
to, propôs-se tratar de 

forma diferenciada os 
clientes com bom índi-
ce de relacionamento e 
com uma abordagem de 
incentivo ao cliente de 
menor risco, em razão da 
sua nota de score”, expli-
ca o vice-presidente de 
Habitação da Caixa, Paulo 
Antunes de Siqueira.

A crescente deman-
da em análise para o se-
gundo semestre de 2018, 
considerando o reposi-
cionamento e a melhoria 
das condições de contra-
tação nas linhas de cré-
dito para a Construção 
Civil, tem como objetivo a 
retomada dos lançamen-
tos de empreendimentos 
para geração de emprego, 
renda e acesso à moradia.

CEF reduz taxas de juros 
no crédito imobiliário

A Casa Pequeno Davi e a 
Rede Margaridas Pró-Crianças 
e Adolescentes (Remar) lan-
çam amanhã, a cartilha O Bri-
car na Construção de uma Cul-
tura de Paz, com a palestra do 
psicólogo e professor Aluízio 
Lopes de Brito. O evento será 
às 9h, na Ordem dos Advoga-
dos do Brasil (OAB).

A cartilha conta com a 
colaboração do Laboratório 
de Estudos e Pesquisas em 
Corporeidade, Cultura e Edu-
cação – Lepec da Universida-
de Federal da Paraíba - UFPB 
nos aprofundamentos teóri-
cos sobre a semiótica da zona 
de comunicação corporal em 
ambientes educativos e em 
práticas lúdicas, incluindo os 
jogos educativos.

O objetivo da cartilha é 
a intencionalidade política 
e pedagógica de contribuir 
enquanto um norteador do 
exercício da complexa tarefa 
de profissionais de espaços de 
educação formal e não formal, 
especialmente aqueles que 
atuam em comunidades em si-
tuação de alta vulnerabilidade 
social e violência.

A cartilha é resultado do 
Projeto Tecendo uma Cultura 
de Paz na Escola, desenvolvido 
em  parceria pela Casa Pequeno 
Davi, Remar, as redes Crer Ser 
(Cristo/Rangel), Amiga da Ilha 
(Ilha do Bispo) e Roger/Vara-
douro em escolas municipais 
de João Pessoa, com o apoio da 
Fundação San Zeno, da Itália.

Organizações 
orientam sobre 
o brincar e a 
cultura de paz

A taxa mínima 
passa a ser de 9% 

a.a., calculada 
de acordo com o 

porte, rating, nível 
de relacionamento 
das empresas com 
a Caixa Econômica 
Federal (CEF) e a 
sustentabilidade 

do projeto

Foto: Secom-PB

Porto de Cabedelo

Movimentação de cargas aumentou 98%
A movimentação de 

cargas no Porto de Cabe-
delo praticamente dobrou 
no mês de julho deste ano 
em comparação ao mes-
mo mês do ano passado. 
Foram movimentadas du-
rante este mês 125.278 
toneladas de produtos, en-
quanto no mesmo período 
de 2017 passaram pelo 
terminal 63.136 tonela-
das, o que representa um 
crescimento de 98,43%. 
A movimentação total do 
Porto de Cabedelo até o 
mês de julho foi de mais 
de 700 mil toneladas.

Ao todo, 11 navios 
atracaram no Porto de 
Cabedelo nos últimos 30 
dias, sendo nove para des-
carregar, um da Marinha 
Brasileira e um que car-
regou com 18.050 tonela-
das de ilmenita que foram 
exportadas para Holanda 
(Rotterdam). 

Dos nove navios que 
chegaram ao porto, seis 
trouxeram derivados de 
petróleo, a carga mais mo-
vimentada no terminal pa-
raibano. O Porto de Cabede-

ClickPB

Manifestantes realizam 
protesto em frente ao STF

Manifestantes ligados 
a movimentos sociais fi-
zeram ontem um protes-
to em frente do Supremo 
Tribunal Federal (STF) a 
favor da concessão de li-
berdade ao ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. O 
protesto durou cerca de 40 
minutos e houve um prin-
cípio de confusão, quando 
pouco mais de dez pessoas 
tentaram permanecer em 
frente à entrada exclusiva 
dos ministros. Os manifes-

tantes foram retirados por 
um cordão humano for-
mado por seguranças do 
tribunal. Algumas pessoas 
chegaram a cair no chão, 
mas deixaram o local. 

Seis dos manifestan-
tes anunciaram o início 
de uma greve de fome por 
tempo indeterminado até 
que o ex-presidente seja 
beneficiado com um habe-
as corpus. Eles são ligados 
ao Movimento dos Traba-
lhadores Rurais Sem Terra 
(MST) e a outras entida-
des que atuam em defesa 
de indígenas e atingidos 

por barragens.
Lula está preso na Su-

perintendência da Polícia 
Federal em Curitiba desde 
o dia 7 de abril, por de-
terminação do juiz Sérgio 
Moro, que ordenou a exe-
cução provisória da pena 
de 12 anos e um mês de 
prisão pelos crimes de cor-
rupção e lavagem de di-
nheiro, no caso do tríplex 
em Guarujá (SP). A prisão 
foi executada com base na 
decisão do STF que autori-
zou prisões após o fim dos 
recursos na segunda ins-
tância da Justiça.

lo movimentou ainda trigo, 
coque de petróleo (petcoke) 
e pás eólicas, importados 

dos Estados Unidos. A presi-
dente da Companhia Docas 
da Paraíba (Docas-PB), Gil-

mara Temóteo, ressaltou a 
importância de se registrar 
um crescimento tão signifi-

cativo, tendo em vista que 
o cenário financeiro no país 
ainda inspira preocupação.

A movimentação total do 
Porto de Cabedelo até o mês 

de julho foi de mais de
700 mil toneladas
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Entidades da área de saneamento não aceitam revisão do marco legal do setor, que pode aumentar tarifas de água e esgoto

Funcionários da Compa-
nhia de Água e Esgoto da Pa-
raíba (Cagepa), juntamente a 
entidades ligadas a questões 
de saneamento básico reali-
zaram na manhã de ontem, 
uma mobilização de protesto 
contra a Medida Provisória 
(MP) 844/18, editada pelo 
governo Temer, que pretende 
revisar o marco legal do setor. 
Segundo o vice-presidente do 
Sindiágua-PB, Geraldo Qui-
rino, caso essa MP seja apro-
vada, os moradores dos mu-
nicípios mais pobres serão os 
principais prejudicados, uma 
vez que correm o risco de 
sofrerem com aumento nas 
tarifas de água e esgoto em 
função da nova legislação.

Ele disse que a MP foi 
editada no dia do jogo en-
tre Brasil e Bélgica e pegou 
todo mundo de surpresa. "O 
pior é que o governo Temer 
já privatizou quase tudo e 
agora com essa medida quer 
deixar as populações menos 
favorecidas sem água que 
simplesmente é saúde pú-
blica preventiva, e não pode 
ser tratada como mercado-
ria", afirmou Geraldo Quiri-
no, explicando porque várias 
entidades ligadas à questão 
do saneamento estão unidas 
protestando contra a MP.

O movimento de pro-
testo foi realizado em frente 
à sede central da Cagepa no 
bairro de Jaguaribe, das 8h 
ao meio-dia. As entidades 
alegam que uma mudança 
total das regras no setor não 
pode ser feita por meio de 
uma MP, pois demandaria 
um debate aprofundado en-
tre empresas, órgãos públi-
cos e movimentos que atuam 
na defesa da universalização 
do saneamento. 

Geraldo Quirino alertou 
que todas as entidades são 
contra a MP porque essa é 
uma medida nefasta contra o 
povo. "Essa medida provisó-
ria modifica completamente 
a legislação que rege o sanea-
mento no país. Com sua apro-
vação, qualquer empresário 

MP do governo Temer é alvo 
de protesto em João Pessoa
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Edição: Denise Vilar Diagramação: Ulissses Demétrio

Água na Paraíba

Programa de perfuração de poços 
atende a mais de 58,8 mil pessoas 

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos, do 
Meio Ambiente e da Ciência 
e Tecnologia (Seirhmact)/ 
Diretoria de Recursos Mi-
nerais e Hidrogeologia 
(DRMH), está desenvolven-
do um programa de perfura-
ção de poços artesianos em 
todas as regiões da Paraíba. 
Desde o ano de 2011, foram 
perfurados 2.452 poços, dos 
quais 1.024 foram submeti-
dos a teste de vazão e 370 
foram instalados. O progra-
ma atende a uma população 

de mais de 58,8 mil pessoas, 
além de animais, com a ofer-
ta de água. Foram investidos 
R$ 22,7 mil, oriundos do 
Fundo de Combate e Erradi-
cação da Pobreza no Estado 
da Paraíba (Funcep) e do Te-
souro Estadual.

Segundo o diretor de 
Recursos Minerais e Hidro-
logia (DRMH/Seirhmact), 
Marcelo Falcão, a ação im-
plementada nos últimos 
sete anos objetiva propor-
cionar acesso à água em 
comunidades rurais e ur-
banas com dificuldades no 
acesso ao abastecimento 

de água. “A solicitação para 
perfuração de poços é en-
caminhada à Seirhmact por 
entidades de classes, tais 
como associações, assen-
tamentos, quilombolas, co-
munidades rurais de modo 
geral e até de algumas co-
munidades urbanas que 
passam por dificuldade de 
abastecimento de água”, ex-
plicou Marcelo Falcão.

A partir da solicitação 
feita à Seirhmact, a DRMH 
envia equipe técnica para 
efetuar a visita de campo 
para realizar teste de va-
são, objetivando verificar a 

capacidade de exploração 
do poço. Após a perfuração, 
é feita a instalação do equi-
pamento para captação da 
água, que pode ser eletro-
bomba ou catavento.

O Governo do Esta-
do realizará uma série de 
inaugurações em home-
nagem aos 433 anos de 
João Pessoa, comemora-
dos no próximo domingo 
(5). Entre as obras que 
serão entregues à popu-
lação, estão a rodovia Pe-
rimetral Sul, a duplicação 
do acesso ao Aeroporto 
Internacional Presidente 
Castro Pinto e a amplia-
ção da ala de radiologia 
do Hospital Napoleão 
Laureano. 

Com investimentos de 
aproximadamente R$ 38,5 
milhões, o pacote de 
inaugurações pelo ani-
versário da capital parai-
bana contempla ainda a 
reforma do Centro de Ar-

tesanato Júlio Rafael, uma 
quadra coberta em pórti-
co na Academia de Polí-
cia (Acadepol), reforma e 
ampliação da rede de frio 
da Secretaria de Estado 
da Saúde, além da passa-
rela próxima à Faculdade 
Iesp, na BR-230.

A Rede Estadual de 
Ensino também será 
contemplada com o novo 
prédio da Escola Estadu-
al de Ensino Fundamen-
tal e Médio Manuel Lis-
boa de Moura, que terá 
12 salas de aula e a qua-
dra aberta em pórtico; e 
implantação do sistema 
de combate a incêndio, 
na Escola Estadual de 
Ensino Fundamental e 
Médio José Vieira. 

Inaugurações marcam 
aniversário da capital

Foram investidos 
R$ 22,7 mil, oriundos 
do Fundo de Combate 

e Erradicação da 
Pobreza e do Tesouro 

Estadual 

que quiser poderá comprar 
e passar a gerir o controle da 
água e do saneamento das ci-
dades. Trata-se de uma coisa 
muito perigosa e que precisa 
ser discutida com a população 
que vai ser a principal preju-
dicada", disse Geraldo, com-

plementando que caso ela 
seja aprovada, tira do Estado 
e dos municípios, a autonomia 
sobre a água.

"Caso ocorra a aprova-
ção, a população pode sofrer 
as mesmas medidas que estão 
sendo praticadas pela Ener-

gisa que vem colocando au-
mentos astronômicos de seus 
serviços para a população pa-
raibana. Diferente do que vem 
acontecendo com a Cagepa, 
cuja autonomia pertence ao 
Governo do Estado e que du-
rante essa gestão não promo-

veu nenhum reajuste na tarifa 
da água", comparou  o vice-
-presidente do Sindiágua-PB.  

O Dia Nacional contra a 
MP do Saneamento foi convo-
cado pela Associação Brasilei-
ra de Engenharia Sanitária e 
Ambiental (Abes), em parce-

ria com a Associação Brasilei-
ra de Agências de Regulação 
(Abar), a Associação Brasilei-
ra das Empresas Estaduais de 
Saneamento (Aesbe) e Asso-
ciação Nacional dos Serviços 
Municipais de Saneamento 
(Assemae).

Fotos: Evandro Pereira

Mobilização de protesto contra a Medida Provisória 844/18, editada pelo governo Temer, foi realizada na manhã de ontem em frente à sede central da Cagepa, no bairro de Jaguaribe 

Profissionais do setor alegam que uma mudança total das regras no setor não pode ser feita por MP, pois demandaria um debate aprofundado entre empresas, órgãos públicos e movimentos 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 1º de agosto de 2018

Corpo de Bombeiros concluiu que a origem do fogo foi o vazamento de gás em uma barraca e chama acesa em outra

Um laudo pericial divul-
gado ontem através de uma 
nota de esclarecimento do 2º 
Comando Regional do Cor-
po de Bombeiros Militar da 
Paraíba (2º CBMPB) apontou 
que o incêndio ocorrido em ju-
nho no Parque do Povo, duran-
te a festa do Maior São João do 
Mundo, no  Centro de Campina 
Grande, foi acidental. De acor-
do com o documento, a zona de 
origem foi o encontro das bar-
racas 30 e 36, onde uma teve 
um vazamento de gás e a outra 
estava com uma chama acesa. 

De acordo com a tenen-
te Priscilla Paiva, do Corpo de 
Bombeiros, o  laudo pericial 
de incêndio e explosão apon-
tou que após exames e inves-
tigações realizados no local, o 
foco do incêndio foi a cozinha 
da barraca de número 30 do 
Parque do Povo, por volta das 
19h36.  Uma chama acabou 
propagando o incêndio.

Além disso, o estudo, 
elaborado pelos peritos de 
incêndio e explosão, o capitão 
José Fragoso e o 1º tenente 
Rafael Andrade, apontou que 
uma "chama aberta" no local 
entrou em contato com um  

vazamento de gás liquefeito 
de petróleo (GLP), conhecido 
como gás de cozinha. 

Portanto, a   conclusão ob-
tida é que o fogo aceso em um 
equipamento da barraca teria 
se espalhado porque havia 
uma ‘‘chama aberta” no mo-
mento do vazamento de gás. 
Assim, as  chamas se espalha-
ram para os estabelecimentos 
ao redor, causando um incên-
dio de grandes proporções. 

Ao todo, foram  27 bar-
racas afetadas, onde 24 foram 
completamente destruídas e 
seis quiosques foram  atingidos. 

Os resultados também fo-
ram obtidos a partir da coleta 
de depoimentos. O resultado 
final do laudo foi anunciado 
pelo 2º Comando Regional dos 
Bombeiros e enviado para a 
Prefeitura Municipal de Campi-
na Grande (PMCG), o Ministé-
rio Público da Paraíba (MPPB), 
além de outros órgão da Segu-
rança Pública.

Entenda
No dia 30 de junho , a fes-

ta do  São João 2018 da cidade 
de Campina Grande, conheci-
do como o Maior São João do 
Mundo, foi cancelada devido o 
incêndio ocorrido nas barracas 
do Parque do Povo. As chamas 

foram controladas e o local foi 
totalmente evacuado pelo Cor-
po de Bombeiros. 

Por isso, os shows de Avi-
ne Vinny, Amazan, Forró da 
Barka e Rapha Mello foram 
cancelados como medida de 
segurança.

O espaço passou por uma 
vistoria do Corpo de Bombei-
ros que  autorizou a retoma-
da da festa no dia 1º de julho. 
Duas pessoas ficaram feridas e 
foram encaminhadas ao Hos-
pital de Trauma de Campina 
Grande, uma vítima de quei-
madura e outra por ter inalado 
muita fumaça. 

A PMCG e a Aliança, em-
presa organizadora do evento, 
entregaram uma nova estrutu-
ra para os comerciantes afeta-
dos pelo incêndio.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Laudo aponta que incêndio no 
Parque do Povo foi acidental

Edição:  Denise Vilar

Uma abertura comercial inteligente
A maior abertura do Brasil ao comércio 

internacional com redução linear de alíquo-
tas  do imposto de importação como  tem 
sido defendida publicamente por represen-
tantes do governo, não se caracteriza como  
uma solução absolutamente razoável para a 
inserção do Brasil no livre comércio. 

Há décadas temos estudado a questão 
do desenvolvimento  do país e do cresci-
mento da indústria e em todos os debates a 
conclusão é que a questão central não está 
na simples redução da alíquota em si, mas 
essencialmente chegar-se a condições de 
competição isonômicas. 

Para reduzir os custos dos investimen-
tos e aumentar a competitividade da indús-
tria brasileira, além de ampliar o comércio 
internacional, representantes do governo e 
alguns economistas defendem sumariamen-
te a maior abertura comercial da economia. 
As alternativas seriam a ampliação de acor-
dos bilaterais e multilaterais, a participação 
mais efetiva junto à OCDE (Organização 
para a Cooperação e o Desenvolvimento 

Econômico) e ao ICSID (Centro Internacio-
nal para a Arbitragem de Disputas sobre 
Investimentos). 

Afora isso, como é patente, advogam a 
simples redução das tarifas alfandegárias. 
A ideia, com essas medidas, seria reduzir os 
custos dos investimentos e aumentar a pro-
dutividade da indústria brasileira, além de 
ampliar o comércio internacional.   São so-
luções simples para problemas complexos. 
Nós, da Abimaq (Associação Brasileira da 
Indústria de Máquinas) que representamos 
12% do total das exportações de manufatu-
rados do Brasil somos a favor da abertura 
comercial do país. No entanto, não pode-
mos promover uma abertura comercial 
unilateral de forma ingênua, não adianta 
promover uma abertura sem antes cuidar-
mos para que as condições de competição 
sejam iguais.

Ter como prioridade a abertura comer-
cial sem antes eliminar as assimetrias será 
um grande equívoco. A chance de não funcio-
nar é enorme. Por essa razão, defendemos 

que antes, o Brasil priorize uma agenda de 
competitividade, começando pelas reformas 
da Previdência, Tributária e que desonere os 
investimentos e as exportações. São neces-
sárias também taxas de juros civilizadas 
para o capital de giro das empresas e para os 
investimentos, além de câmbio competitivo 
e previsível.

Aliás, o Brasil é o único país do mundo 
que tributa investimentos e que exporta 
tributos, através dos impostos não recuperá-
veis na cadeia produtiva. Nunca defendemos 
políticas protecionistas, mas sim, a isonomia 
na competição com nossos concorrentes 
internacionais.

Fica evidente que cada um destes itens 
impacta a competitividade da produção 
brasileira muito mais do que o imposto de 
importação o que, por consequência, torna a 
proposta do governo sem grande eficiência 
para o problema em questão.

O objetivo de aumentar a competitivi-
dade da indústria brasileira é louvável e tem 
que ser perseguido, intervindo, primeira-

mente, nos itens que mais impactam o custo 
do produto brasileiro, eliminadas então as 
assimetrias, a redução do imposto de impor-
tação, obedecendo a escalada tarifária, trará 
a resposta almejada pelo governo.

Na verdade, precisamos de um projeto 
de país, com representantes políticos que 
pensem nas próximas gerações, deixando 
um legado onde tenhamos a valorização 
dos nossos potenciais e com isso um cresci-
mento compatível com nossas necessidades, 
tamanho e importância.

Precisamos, portanto, como já men-
cionado, persistir na implementação das 
reformas estruturais: da previdência, tribu-
tária e política, pois serão elas, efetivamente, 
que irão fazer a diferença e dar à indústria 
isonomia e condições de voltar a investir 
e contratar, contribuindo para diminuir o 
desemprego no país, dando dignidade para 
um universo ainda superior a 13,7 milhões 
de trabalhadores que precisam voltar a tra-
balhar e contribuir com a construção de um 
futuro melhor a todos os brasileiros.

João Carlos Marchesan 
simone@comuniquese2.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Diagramação: Klécio Bezerra

Incêndio aconteceu no dia 30 de junho durante o Maior São João do Mundo e os shows da noite foram cancelados

Foto: Reprodução

Ao todo, 27 barracas 
foram afetadas 

e terminaram 24 
completamente 
destruídas; seis 

quiosques também 
foram atingidos

Representantes do 
Corpo de Bombeiros e das 
Polícias Civil e Militar da 
Paraíba se reuniram na ma-
nhã de ontem para discutir 
estratégias de segurança 
durante a realização do 
“Rotax Max Challenge Gran 
Finals”. O evento esportivo, 
considerado um dos maio-
res do mundo, terá compe-
tições de kart e ocorrerá 
pela primeira vez na Amé-
rica do Sul. Será promo-
vido no período de 23 de 
novembro a 1º  de dezem-
bro deste ano, na cidade de 
Conde, a 26 quilômetros de 
João Pessoa. A previsão é 
que 2.500 pessoas vindas 
de 60 países participem 
das competições. 

De acordo com os orga-
nizadores, a movimentação 
dos participantes em João 
Pessoa já deverá ser perce-
bida muitos dias antes do 
início das competições. Eles 
estimam que os participan-
tes já comecem a desem-
barcar e a se hospedar nos 
hotéis da capital paraibana 
no início de novembro. Por 
isso, solicitaram que a segu-
rança seja reforçada, prin-
cipalmente nas áreas públi-
cas onde estão localizados 
os hotéis e o circuito onde 
ocorrerão as competições.

“Iremos montar o Cir-
cuito Internacional Paladi-
no, uma ampla estrutura, no 
Conde, onde realizaremos as 
competições. Os pilotos que 
serão convidados são aque-
les que vencerem os cam-
peonatos nacionais de cada 
país que ainda estão ocor-
rendo. Os melhores pilotos 
dos campeonatos nacio-
nais serão convidados para 
participar desse evento, na 
Paraíba”, afirma Rodrigo 
Madruga, coordenador do 
evento na Paraíba.

 

Reunião discute 
segurança em 
evento mundial 
de kart no Conde

A Polícia Federal, 
na Paraíba fez buscas e 
apreensões em residências 
de traficantes em  Cabedelo, 
Grande João Pessoa,  na ten-
tativa de encontrar provas 
e documentações que en-
volvam ainda mais os acu-
sados. Cumprindo determi-
nação do Juízo da 1ª Vara 
da Comarca de Cabedelo, 
40 policiais cumpriram sete 
mandados, em uma opera-
ção que visou desarticular 
um núcleo responsável pelo 
tráfico de drogas na cidade. 
Ninguém foi preso.

A operação denomi-
nada "Seth", em alusão à 
divindade da mitologia 
egípcia Seth, deus da vio-
lência, desordem, traição e 
da guerra, logo cedo visitou 
as residências de traficantes 
em Manguinhos e no Centro 
de Cabedelo. Vários indícios 
e provas para a responsabi-
lização criminal dos envol-

vidos com o comércio ilícito 
de drogas na cidade foram 
recolhidos pelos policiais.

Descapitalizar o grupo 
criminoso foi um dos objeti-
vos da ação. A investigação 
que culminou com a busca e 
apreensão na manhã de on-
tem, em Cabedelo, teve iní-
cio há cerca de três meses, 
a partir das informações 
colhidas na Operação Gerô-
nimo, deflagrada em julho 
de 2017. De acordo com a 
PF, o núcleo é vinculado a 
uma facção criminosa com 
atuação não apenas no mu-
nicípio portuário do Estado, 
mas em toda a Paraíba.

Por volta das 10h, a 
Operação Seth foi encerra-
da. A assessoria de comu-
nicação da Polícia Federal 
informou que todos os man-
dados de busca e apreen-
sões foram cumpridos. No 
entanto, o órgão não infor-
mou nomes das pessoas 
envolvidas, nem divulgou 
relação de provas e docu-
mentações apreendidas.

A Polícia Militar impediu 
um assalto a um corresponden-
te bancário e um roubo a um 
veículo na tarde de ontem, em 
João Pessoa. Um dos suspeitos 
presos era foragido do sistema 
penitenciário, e outro respon-
dia em liberdade pelos crimes 
de tráfico de drogas e roubo. 
Eles estavam utilizando um re-
vólver calibre 38 para cometer 
a ação criminosa.

 O trio, de 29, 24 e 21 anos 
de idade, foi flagrado pelos po-
liciais da Companhia do Cho-
que, do Batalhão de Operações 
Especiais (Bope), no momento 
em que anunciavam um assalto 

a um condutor de veículo, no 
bairro de Jaguaribe, no começo 
da tarde. Devido à chegada da 
PM, os suspeitos não consegui-
ram consumar o crime, tenta-
ram fugir, mas foram intercep-
tados pelos policiais.

 “Eles estavam em busca 
de roubar carros, e iriam pra-
ticar um assalto a um corres-
pondente bancário, no bairro 
de Mangabeira. Tudo estava 
combinado a partir de aplica-
tivos de mensagens, encon-
trados nos celulares do trio”, 
explicou o capitão Giuseppe 
Bruno, comandante da Com-
panhia de Choque. 

PF cumpre mandados 
de busca em Cabedelo

PM prende trio e impede 
assalto e roubo a veículo

Marcos Lima  
marcosauniao@gmail.com
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No Estádio Almeidão, crianças entraram em campo levando balões azuis e uma faixa alusiva à data circulou no gramado 

A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh), por meio do 
Comitê Estadual de Enfren-
tamento ao Tráfico e De-
saparecimento de Pessoas 
da Paraíba, dando conti-
nuidade à programação da 
Semana de Enfrentamento 
ao Tráfico de Pessoas, reali-
zou, no domingo (29) e on-
tem, atividades alusivas ao 
30 de Julho, Dia Nacional de 
Enfrentamento ao Tráfico 
de Pessoas.

A ação do domingo 
aconteceu no Estádio José 
Américo de Almeida Filho 
(Almeidão), em João Pes-
soa, durante partida válida 
pelo Campeonato Brasilei-

ro da Série C, Botafogo da 
Paraíba x Atlético do Acre. 
Crianças levaram balões 
azuis (cor da campanha) 
e entraram em campo de 
mãos dadas com os jogado-
res. Uma faixa alusiva à data 
circulou o gramado. 

"A intervenção no está-
dio foi extremamente im-
portante para dar maior vi-
sibilidade à população que 
lá estava. Foi emocionante 
entrar representando uma 
temática que ainda precisa 
ser reconhecida como uma 
causa de todos nós. Feliz 
porque atingimos o nosso 
alvo", considerou a coorde-
nadora do comitê, Vanessa 
Lima.

Ações lembram dia nacional 
contra o tráfico de pessoas

Edição: Denise Vilar Diagramação: Klécio Bezerra

Campina Grande

Revitalização do Capitólio não atende exigências da legislação

Impasse na revitalização 
do Cine Capitólio em Campina 
Grande. O anteprojeto apre-
sentado pela Prefeitura não 
atende às exigências do Insti-
tuto do Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado da Paraíba 
(Iphaep). Foi o que informou 
ontem, durante entrevista à 
Rádio Correio FM, a diretora 
executiva do Instituto, Cassan-
dra Figueiredo. 

Segundo ela, no dia 25 
de julho, o projeto foi inde-
ferido, porque, praticamente 
era uma repetição do que foi 
apresentado em 2010, fe-
rindo a legislação de preser-
vação do prédio. Cassandra 
lembrou que, o projeto prevê 
um pavimento a mais para 
funcionamento de uma sala 

de cinema. Esse aumento, 
de acordo com a diretora do 
Iphaep, interfere na fachada 
original do Capitólio. “O ci-
nema poderia ficar numa de-
pendência da parte térrea do 
prédio”, salientou Cassandra. 

“Não houve rejeição do 
Iphaep em relação ao ante-
projeto. O que ocorreu foi o 
indeferimento, por três ve-
zes seguidas, tendo em vista 
que, em todos os anteprojetos 
apresentados pela Prefeitura 
de Campina Grande, ferem a 
legislação de preservação do 
patrimônio”, esclareceu Cas-
sandra Figueiredo.

No entendimento de Cas-
sandra, tanto em 2010, que foi 
a primeira vez, no parecer do 
Iphaep,  foram apontados ca-
minhos que indicavam como 
poderia ser feita a adequação, 
sem ferir a legislação.  “No se-

gundo, a mesma coisa; e no 
terceiro o mesmo. Ou seja, 
nós do Iphaep não rejeitamos 
o projeto, até porque é muito 
importante para a revitaliza-
ção do imóvel”, disse.

De acordo com a dire-
tora do Iphaep, foi propos-
ta a construção de um pré-
dio multicultural.  “Houve 
indeferimento não só do 
Iphaep, como do Conselho 
do Instituto, que é um ór-
gão deliberativo, que tem 18 
representações de diversas 
entidades, entre as quais, o 
Ministério Público, o Conse-
lho Regional de Engenharia 
e Arquitetura; e o Iphan tam-
bém assento. Esses órgãos, 
no último dia 25, indeferi-
ram novamente o projeto, 
porque, novamente ele fere a 
legislação de preservação do 
patrimônio”, explicou.

Volumetria da fachada
Cassandra Figueiredo 

ressaltou que, a proposta ar-
quitetônica apresentada,  ela 
compromete a volumetria do 
imóvel.  “Essa volumetria é 
eu vai de encontro à preser-
vação do patrimônio vigente 
hoje. Um acréscimo na altura, 
com a inclusão de mais um 
pavimento, para instalar um 
cinema, é o que interfere na 
leitura da fachada e compro-
mete a característica de um 
bem que é tombado. Ele foi 
tombado porque tem uma 
fachada que identifica um pe-
ríodo, salientou.

No entendimento dela,  
trata-se, também da memó-
ria afetiva da população que 
viveu esse  período. “São 
adequações que seriam re-
solvidas, se houvesse a com-
preensão da Prefeitura em 

que, o principal na interven-
ção de um bem tombado é 
a manutenção das  caracte-
rísticas. Muitos projetos de 
órgãos públicos, quando não 
são de área de centro históri-
co, tem que contar com o aval 
da Prefeitura. E quando estão 
em centro histórico, tem que 
haver o aval do órgão de pre-
servação do patrimônio para 
que, a memória da cidade não 
seja destruída, como a gente 
vê o tempo todo”, alertou Cas-
sandra Figueiredo.

“A gente percebe que 
Campina Grande já perdeu 
muito de sua história, quando 
não existiam leis de preser-
vação do patrimônio;  que foi 
destruído a torto e a direito. 
Hoje existe uma legislação jus-
tamente para que a memória 
seja preservada”, acrescentou 
a diretora do Iphaep.

Manutenção do prédio
Quanto à possibilidade 

de flexibilização da legislação, 
para evitar que ocorra um 
acidente, que possa acarretar 
perda de vidas humanas, le-
vando-se em conta o desgaste 
da estrutura do velho Cine Ca-
pitólio, Cassandra respondeu 
que, para que, isso não venha 
a acontecer, a Prefeitura preci-
sa ser flexível, no que se refere 
ao projeto de revitalização.

No entendimento dela a 
manutenção do imóvel, é de 
responsabilidade da Prefeitu-
ra. “Se hoje o prédio se encon-
tra abandonado, sem nenhu-
ma cobertura, desde 2010, ele 
pode oferecer risco. O que a 
gente ressalta é que, a revitali-
zação do bem, para uso públi-
co, é que tem que se adequar. 
E a manutenção tem que ser 
feita pela Prefeitura”, finalizou.

Jornada Maria da Penha 

Artigos do projeto Castelo de Bonecas 
serão expostos no STF dia 10 de agosto

Ressocialização e enfren-
tamento à violência contra a 
mulher. Duas mensagens es-
tarão presentes na exposição 
do Projeto Castelo de Bone-
cas, que será levada ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
no dia 10 de agosto, durante 
a programação da XII Jornada 
da Lei Maria da Penha. A novi-
dade desta exposição é que as 
bonecas conterão a logomar-
ca do Programa de Combate 
à Violência Contra a Mulher 
idealizado pelo Conselho 
Nacional de Justiça - ‘Justiça 
pela Paz em Casa’ - conforme 
foi revelado ao presidente do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, desembargador Joás de 
Brito Pereira Filho,  ontem, 
pelos representantes dos ór-
gãos envolvidos na iniciativa.

Na ocasião, a coordena-
dora do Projeto, juíza auxiliar 
da Vara de Execução Penal 
(VEP) da Capital, Andréa Ar-
coverde Cavalcanti Vaz, afir-
mou ter ficado muito satis-
feita com o reconhecimento 
do STF ao Projeto, de forma 
a levá-lo, com exclusividade, 
para um evento de caráter 
nacional. “Significará mais 
visibilidade e mais avanços 
para o próprio projeto. Fico 
muito feliz que isso aconte-
ça”, afirmou.

Uma das coordenado-
ras da Mulher em Situação 
de Violência do TJPB, juíza 
Graziela Queiroga Gadelha 
de Sousa (que participará do 
evento representando o Judi-
ciário estadual paraibano), 
afirmou que a exposição do 
Castelo de Bonecas no even-
to do STF marca o início de 
um trabalho que une dois 
importantes projetos. Ela 
acrescentou que já tinha a 

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

intenção de desenvolver um 
trabalho de pesquisa, junto 
às reeducandas, para ma-
pear aquelas que, porventu-
ra, tenham sofrido violência 
doméstica e familiar.

“Muitas vezes, por si-
tuações desta natureza, al-
gumas mulheres chegam a 
cometer delitos. Estamos 
realizando um desejo antigo 
da Coordenadoria da Mulher 
em Situação de Violência, ao 
implementar esta pesquisa, 
a fim de que possamos, com 
a saída delas da penitenciá-
ria, viabilizar a reinclusão, um 
redirecionamento que lhes 
ofereça independência finan-
ceira. Enfim, uma perspectiva 
de desenvolvermos um traba-
lho em comum com a Vara de 
Execução Penal”, revelou.

Para o secretário de Ad-
ministração Penitenciária 
do Estado, tenente-coronel 

Sérgio Fonseca, a parceria 
existente entre o Sistema 
Penitenciário e a Vara das 
Execuções Penais é algo 
frutífero. “O Castelo de Bo-
necas visa ressocializar as 
nossas apenadas e quebrar 
com esta reincidência, que 
é tão grande. Recebemos o 
convite para levarmos esta 
exposição para um grande 
evento e a Paraíba estará 
representada, com uma co-
mitiva formada por agentes 
penitenciários, duas reedu-
candas que fazem parte do 
projeto e três magistrados. 
Seremos o único Estado a 
expor no evento, com este 
projeto belíssimo”, analisou. 

O presidente do TJPB, 
desembargador Joás de Bri-
to Pereira Filho, também se 
mostrou satisfeito com a vi-
sibilidade dada ao Castelo de 
Bonecas. “Um projeto muito 

bonito, que acaba de ganhar 
o reconhecimento do Supre-
mo Tribunal Federal (STF). 
Vamos expor os frutos deste 
trabalho ressocializador, que 
vem sendo desenvolvido com 
as reeducandas de João Pes-
soa”, declarou.

Castelo de Bonecas
Conta com o apoio do 

TJPB por meio de suporte 
financeiro disponibilizado 
pelo Juizado Especial Crimi-
nal da Capital (Jecrim), pelo 
1o Juizado Especial Misto de 
Mangabeira e pela Vara de 
Execução de Penas Alternati-
vas (VEPA). Parte dos produ-
tos confeccionados é desti-
nada à doação para crianças 
carentes, outra parte é ven-
dida nas exposições, no Pre-
sídio Júlia Maranhão, ou pelo 
Instagram: @castelodebone-
casjuliamaranhao.

Denúncias e processos
 Ontem, foi o momento do Núcleo e Co-

mitê se reunirem para tratar de denúncias e 
processos instaurados a partir da articula-
ção do Núcleo de Enfrentamento ao Tráfico 
e Desaparecimento de Pessoas da Paraíba 
(NETDP PB). Estiveram presentes no encontro 
a Defensoria Regional dos Direitos Humanos 
na Paraíba (DPU), Procuradoria Regional dos 
Direitos do Cidadão (PRDC/MPF), OAB Sec-
cional Paraíba, Superintendência Regional 
do Trabalho e Emprego Ministério Público 
Federal, ONG Rede Um Grito pela Vida e o 
Disque 123. A reunião aconteceu na sede do 
Ministério Público Federal.

Vanessa Lima ressaltou que a reunião foi 
extremamente proveitosa, pois nela foram dis-
cutidas as dificuldades e desafios que enfren-
tam no universo do tráfico em nível nacional e 
internacional. “Novas ideias surgiram, novas 
estratégias foram lançadas no campo do trá-
fico de pessoas e seus desafios”, comentou.

 A programação da Semana de Enfrenta-
mento ao Tráfico de Pessoas será encerrada 
no próximo fim de semana com ações em 
diversos locais da capital: na sexta-feira (3), 
haverá uma caminhada na orla de Tambaú, 
a partir das 16h; no sábado (4), terá apre-
sentação de um grupo de artistas de João 
Pessoa no Aeroporto Castro Pinto e palestras 
em escolas públicas. Em todas as atividades 
são distribuídas cartilhas educativas sobre 
o tema.

Bonecas são confeccionadas por apenadas do Presídio Feminino Júlia Maranhão, em João Pessoa 

Foto:  Divulgação
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MPPB entrou com ação civil para conceder moradias às famílias despejadas, mas nada ainda foi feito pela PMJP

Há 20 dias desabriga-
das, as 239 famílias despe-
jadas do Condomínio Vista 
Verde I e II, na operação de 
reintegração de posse da 
Polícia Federal, ainda não 
tiveram a situação resolvi-
da pela PMJP. Durante esse 
período, além do Ministé-
rio Público da Paraíba ter 
entrado com uma ação civil 
para que elas sejam abriga-
das, a Defensoria Pública 
da União iniciou uma arti-
culação com a Caixa Econô-
mica Federal e a Secretaria 
de Saúde de João Pessoa, 
durante esta semana, para 
reaver os bens materiais 
que ficaram no condomí-
nio habitacional e garantir 
o acesso à saúde pública às 
famílias, mesmo sem com-
provação de residência.

O Ministério Público 
da Paraíba encaminhou a 
ação para o Tribunal de 
Justiça e solicitou que a 
situação das 137 crianças 
e dos 45 adolescentes fos-
se resolvida em caráter de 
urgência. A Promotoria de 
Justiça de Defesa dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente quer resguardar a 
vida, a saúde, a educação e 
a convivência sócio-fami-
liar das pessoas que estão 
em situação de vulnerabili-
dade social. 

O promotor João Arlin-
do destacou na ação o re-
ceio do Ministério Público 
de que a demora no atendi-
mento às famílias ocasione 
dano irreparável à dignida-
de da pessoa humana.

Apesar da ordem ju-
dicial de reintegração de 
posse ser legal, a Defen-
soria Pública da União de-

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Situação de desabrigados 
está há 20 dias sem solução
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tectou uma série de abusos 
policiais cometidos nessa 
operação. A defensora pú-
blica Regional de Direitos 
Humanos, Diana Freitas, re-
lata que muitos moradores 
sofreram violência física e 
psicológica devido à forma 
desumana que aconteceu a 

ordem de despejo. “Nossa 
equipe visitou o ginásio e 
estamos analisando a situa-
ção, colhendo depoimentos 
para avaliar o que pode ser 
feito para ajudá-los,” disse.

A desabrigada Denise 
Carla relata que a Prefeitura 
de João Pessoa enviou uma 

equipe médica semana passa-
da, mas que permaneceu pou-
co tempo no ginásio porque a 
maioria dos desabrigados não 
tinha cartão do Sistema Único 
de Saúde (SUS).  “Quem se mo-
bilizou foi a equipe do Posto 
Vieira Diniz aplicou as vacinas 
de sarampo nas crianças. E  

quem também tem prestado 
assistência são os psicólogos 
e assistentes sociais que são 
alunos da UFPB”, afirmou.

Paula Eduarda está com 
sua filha doente com diar-
reia e barriga inchada há 
três dias, a criança foi me-
dicada mas há suspeita que 

os sintomas tenham relação 
com a água que eles têm con-
sumido de uma casa abando-
nada na região. “Estávamos 
pegando essa água e muitas 
pessoas tiveram dor de bar-
riga, mas ela já está medica-
da e tem melhorado aos pou-
cos”, explicou.

Na próxima segunda-fei-
ra (6) o juiz Michel Rodrigues 
de Amorim, titular da 2ª Vara 
Mista da Comarca de Itabaia-
na, presidirá a cerimônia de 
casamento comunitário, com 
a participação de 34 casais. O 
evento, que será realizado às 
14h no salão do restaurante 
“Finess Grill”, é uma parce-
ria do Tribunal de Justiça 
da Paraíba e Associação dos 
Notários e Registradores da 
Paraíba (Anoreg), com apoio 
da Igreja Congregacional, As-
sembleia de Deus Hosana ao 
Rei, Primeira Igreja Batista 
de Itabaiana, Igreja Batista 
de Jureminha e Igreja Batis-

ta Maranata.
Conforme explica o 

Juiz, essa iniciativa, que 
contam também com o 
apoio da sociedade civil do 
município, é muito impor-
tante para a população. 

“Eu sou o responsável 
pelos casamentos civis da 
Segunda Vara de Itabaiana, 
e, como juiz titular, vejo essa 
iniciativa como algo muito 
importante não só para to-
dos os noivos e noivas, que 
poderão realizar o sonho 
de contraírem matrimônio, 
como também pelo fato de 
servir como um ato que co-
necta ainda mais o Poder Ju-
diciário com a comunidade 
civil”, destacou.  

Casamento reúne 34 
casais em Itabaiana

Mais de 2 mil processos

Câmara Criminal eleva produtividade 
em 36% no primeiro semestre do ano

No primeiro semes-
tre deste ano, a Câmara 
Criminal do Tribunal de 
Justiça da Paraíba jul-
gou 2.232 processos. 
Esse número repre-
senta um acréscimo de 
36%, o que correspon-
de a 593 feitos a mais 
em relação ao mesmo 
período do ano passa-
do, quando foram apre-
ciados 1.639 recursos. 

O relatório da pro-
dutividade dos seis pri-
meiros meses deste ano 

foi divulgado ontem pela 
Assessoria da Câmara e 
aponta uma média de 
372 julgados a cada mês.

Conforme o relató-
rio, no período anali-
sado foram realizadas 
42 sessões ordinárias, 
onde os magistrados 
julgaram Apelações Cri-
minais, Recursos Crimi-
nal em Sentido Estrito, 
Habeas Corpus, Apela-
ções Infracionais, entre 
outros recursos oriun-
dos de todas as comar-

cas da Paraíba. 
Compõem da Câma-

ra Criminal do Tribunal 
de Justiça da Paraíba os 
desembargadores Car-
los Martins Beltrão Filho 
(presidente), João Be-
nedito da Silva, Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, 
Arnóbio Alves Teodósio 
e o juiz convocado Mar-
cos William de Oliveira. 

O órgão fracionário 
especializado do TJPB 
sempre se reúne nas ma-
nhãs das terças e quin-

tas-feiras, a partir das 
9h, no primeiro andar do 
anexo administrativo.

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Relatório dos seis 
primeiros meses deste 

ano foi divulgado 
ontem e aponta uma 

média de 372 julgados 
a cada mês

Empasa disponibiliza capacitação para estudantes
Uma rotina diferente 

foi vivenciada por alunos 
do Ensino Fundamental 
II e Médio da Escola Es-
tadual Umbelina Garcez, 
em Mamanguape, com um 
curso sobre compostagem 
ministrado por técnicos 
da Empresa Paraibana de 

Abastecimento e Servi-
ços Agrícolas (Empasa). 
Na ocasião, a capacitação 
além de melhorar a grade 
curricular oferecida pela 
instituição, também ser-
viu para celebrar o Dia do 
Agricultor, oficialmente co-
memorado no sábado (28).

Segundo a professora 
de Ciências e Biologia da 
escola, Tatyane Martins, o 
curso veio para ajudar na 
manutenção de uma horta 
implantada há dois meses, 
que vai precisar de com-
posto de qualidade. 

Além disso, o curso re-

forçou as comemorações 
pelo Dia do Agricultor, 
uma vez que, cerca de 50% 
dos alunos são moradores 
da zona rural e têm vivên-
cia com as atividades do 
setor primário. “A Empasa 
foi fundamental para ali-
cerçar esse conhecimento 

técnico sobre composta-
gem orgânica com nossos 
discentes”, lembrou Tatya-
ne Martins.

Para a gestora Am-
biental da Empasa, Silva-
na Alves, contribuir com a 
formação de jovens nesse 
processo de cuidado com 

o destino correto de resí-
duos, e ao mesmo tempo, 
com a produção orgânica 
de alimentos, é extrema-
mente gratificante, pois 
estamos ajudando a cons-
truir atitudes que vão co-
laborar com a qualidade 
de vida da população.

Promotoria de Justiça de Defesa dos Direitos da Criança e do Adolescente afirma que a situação das 137 crianças e 45 adolescentes que estão no ginásio é de vulnerabilidade

Foto: Marcos Russo
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Presidente da FCJA, Damião Ramos, lamentou a morte, aos 92 anos, da escritora, historiadora e colaboradora de A União 

“Lourdinha Luna cami-
nhou por muito tempo ao 
lado da História. Chegou, 
mesmo, a andar de mãos da-
das com a História. Depois 
que ela, a História, parou de 
acontecer, ela se tornou en-
tre nós o relato mais autênti-
co e vivo desta História sobre 
o grande homem público e 
escritor José Américo de Al-
meida. É com tristeza que ela 
está, neste momento, se indo, 
do que se ressente o mun-
do cultural paraibano”. Foi o 
que declarou para o jornal A 
União o presidente da Fun-
dação Casa de José Américo, 
Damião Ramos Cavalcanti, 
ao falar sobre a morte, aos 
92 anos de idade, na última 
segunda-feira (30), da escri-
tora e historiadora paraiba-
na, que também foi secretá-
ria de José Américo (1887 
- 1980) ao longo de 17 anos. 
Depois de prestadas home-
nagens póstumas no Salão 
Nobre da entidade por algu-
mas instituições, a exemplo 
da própria FCJA e Academia 
Paraibana de Letras (APL), o 
féretro com o corpo foi trans-
portado para ser cremado na 
cidade de Cabedelo.

Conterrânea do escritor 
e ex-ministro José Américo 
de Almeida, Maria de Lour-
des Lemos de Luna - o nome 
completo de batismo - nas-
ceu em Areia, cidade locali 

zada na região Brejo do Esta-
do. Colaboradora do jornal A 
União, onde assinava artigos 
de cunhos social e político 
sempre nas terças, na página 
10 do 2º Caderno - a propósi-
to, o último texto, cujo título 
é “A corrupção no passado”, 
foi publicado na edição de 
ontem - ela morreu na noite 
da última segunda (30), de 
embolia pulmonar e outras 
complicações no quadro de 
saúde. 

Lourdinha Luna tinha 
cinco anos de idade quando 
faleceu o seu pai, João Júlio 
Ferreira de Luna. Com essa 
perda, acompanhada pela 
avó materna, ela veio fixar 
residência na capital, onde 
estudou o primário e o se-
cundário no Colégio Nossa 
Senhora das Neves. A forma-
ção acadêmica foi comple-
mentada na Fundação Getú-
lio Vargas (FGV), no Rio de 
Janeiro. 

A atividade funcional 
como secretária Lourdinha 
Luna iniciou com seu conter-

râneo, o escritor Horácio de 
Almeida. Depois, a convite 
do deputado Jacob Frantz, 
ela passou a integrar o qua-
dro de pessoal do Poder Le-
gislativo como secretária 
de comissões técnicas. De-
pois, exerceu a mesma fun-
ção para os deputados João 
Fernandes de Lima, Ivan 
Bichara Sobreira, Ramiro 
Fernandes e Pedro Gondim. 
Quando Pedro Gondim assu-
miu o governo do Estado da 
Paraíba em 1958, Lourdinha 
Luna viria a integrar o gabi-
nete do então secretário do 
Interior e Justiça, Sílvio Por-
to. Depois, por determinação 
de Pedro Gondim, ela passou 
a dedicar a José Américo um 
dos expedientes que cum-
pria na Casa Civil. Empos-
sado governador em 1966, 
João Agripino Filho liberou-a 
da função pública para que 
pudesse assistir, em tempo 
integral, a José Américo, au-
xiliando-o na elaboração de 
suas memórias. 

Lourdinha Luna era fun-
cionária pública aposen-
tada. E, na condição de se-
cretária particular de José 
Américo, colaborou na ela-
boração de sua correspon-
dência, livros, conferências 
e discursos. E, após a morte 
do “Solitário de Tambaú”, 
como Zé Américo era conhe-
cido, ela empenhou-se no 
intuito de que a residência 
onde ele morava - um sonho 
que acalentava desde 1967, 

quando o escritor alcançou 
a imortalidade acadêmica 
- abrigasse uma instituição 
cultural e de pesquisas so-
ciais, como guardiã da obra 
literária do patrono. Resul-
tado: a criação da Fundação 
Casa de  José Américo pelo 
então governador Tarcísio 
Burtity no dia 10 de dezem-
bro de 1980, por meio da 
Lei nº 4.195. No entanto, 
ela sempre recusou cargos 
de relevância, tendo acei-
tado a função de secretária 
do Conselho Deliberativo, 
a qual exerceu por mais de 
duas décadas. 

Lourdinha Luna era 
membro da Academia Fe-
minina de Letras e Artes da 
Paraíba e da Academia de 
Letras de Areia. Ela foi auto-
ra de várias obras, a exemplo 
do livro intitulado Na Va-
randa do Cabo Branco, um 
relato histórico e revelações 
sobre as eleições indiretas 
dos governadores da Pa-
raíba no período de 1971 a 
1978 lançado em 2013, e a 
biografia José Américo em 
Quadrinhos, cujo roteiro as-
sina - relata os principais 
episódios da vida do escritor 
e político paraibano - e con-
tém ilustrações de Val Fonse-
ca, publicado em 2015 como 
o sétimo volume da Coleção 
Primeira Leitura, projeto da 
editora Patmos, sediada em 
João Pessoa, direcionado 
principalmente ao público 
infantojuvenil.

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Luto na cultura paraibana com 
a morte de Lourdinha Luna 

Artes cênicas
Monólogo ‘Tem um alemão no meu quarto’ é encenado hoje e 
amanhã na Tamarindeira. Peça de Ana Bandeira tem trilha de 
Alice Lumi e direção do teatrólogo Eliézer Rolim. Página 12
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Sétima arte

Cineclube da FCJA exibe hoje o longa ‘Fale com Ela’

“É um dos filmes mais 
lindos, com uma temática 
estupenda, que fala so-
bre o silêncio no limite, 
a incomunicabilidade da 
mulher, a angústia e a im-
possibilidade de um rela-
cionamento de um amor 
intenso, transbordante. 
Amo, adoro os filmes de 
Almodóvar, que sempre 
me perturbam, por causa 
dos temas muito atuais”, 
confessou para o jornal 
A União a professora e 
escritora cearense - ra-
dicada na Paraíba - Ana 
Adelaide Peixoto Tavares, 
que comenta para o pú-
blico hoje, em sessão úni-
ca e gratuita a partir das 
19h30, dentro da progra-
mação do Cineclube O Ho-
mem de Areia, da Funda-
ção Casa de José Américo 
(FCJA), o longa-metragem 
intitulado Fale com Ela, 
dirigido pelo cineasta es-
panhol Pedro Almodóvar. 
Premiada com o Oscar de 
Melhor Roteiro Original e 
com o Globo de Ouro de 
Melhor Filme Estrangei-
ro, ambas categorias em 
2003, é uma produção - 

SERVIÇO 
n Evento: Cineclube O 
Homem de Areia
n Filme: Fale com Ela
n Direção: Pedro 
Almodóvar
n Data: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, n0 3336,
bairro do Cabo Branco
n Classificação: 
14 anos 
n Entrada: Gratuita 
 .

com música do cantor e 
compositor baiano Caeta-
no Veloso - de 2002, na Es-
panha, cuja trama mescla 
drama, comédia e roman-
ce. A Classificação Indica-
tiva é 14 anos de idade.

Fale com Ela tem, no 
elenco, os atores Javier 
Cámara, Dario Grandi-
netti, Rosario Flores e 
Geraldine Chaplin, filha 
do cineasta e produtor 
inglês Charles Chaplin 

(1889 - 1977), dentre 
outros artistas. “O filme 
mostra dois homens apai-
xonados por duas mulhe-
res que estão em coma 
por motivos diferentes. 
Por isso, o silêncio está 
no limite, pois quando se 
está em coma se fica in-
comunicável. O filme tem 
cenas poéticas e violentas 
e o título é uma metáfora, 
pois as mulheres ficaram 
muito tempo sem direito 

à comunicação durante 
séculos”, observou Ana 
Adelaide. No enredo, o 
enfermeiro Benigno Mar-
tín (Javier Cámara) cai de 
amores por uma aluna de 
academia de balé, Alicia 
(Leonor Watling). Quan-
do ela sofre um acidente e 
fica em coma, é ele quem 
lhe presta assistência. No 
hospital, ele conhece Mar-
co Zuluaga (Dario Grandi-
netti), que também está 

cuidando da mulher que 
ama, Lydia González (Rosa-
rio Flores). 

Ana Adelaide também 
elogiou a performance do 
cantor e compositor Caeta-
no Veloso no longa-metra-
gem. “É um oásis no filme. 
Ele entra abruptamente 
cantando e é um suspiro 
com sua voz aveludada”, 
disse ela, que também con-
fessou seu contentamento 
ao lembrar que, no final do 
filme, participa outra artista 
que admira, a saudosa atriz 
e coreógrafa alemã Pina 
Bausch (1940 - 2009).

Já o presidente da Fun-
dação Casa de José Américo, 
Damião Ramos Cavalcanti, 
destacou o seguinte, a res-
peito do longa-metragem do 
espanhol Pedro Almodóvar, 
que considera um cineas-
ta “genial”. “O filme espia, 
através da janela, o drama 
da comunicação existencial 
que deveria haver entre as 
pessoas, no caso, entre eles 
e elas. As comunicações su-
perabundam, mas pouco 
contemplam as satisfações 
e as realizações humanas, 
sobretudo para darem sen-
tido à vida”. 

“Hoje, num mundo 
do lucro e do utilitarismo, 
como ser atraído e amar 

pessoas em estado de 
coma? O roteiro é ousado 
e, de certo modo, causa-nos 
perplexidade, consequen-
te das absurdas, originais 
e surpreendentes imagina-
ções de Almodóvar. O ponto 
forte aos brasileiros e brasi-
leiras é o fundo musical com 
a composição do também 
genial Caetano Veloso, a 
quem esse diretor espanhol 
sempre dedicou muita ad-
miração. Enfim,”hable com 
ella”... O filme, no início e no 
fim, ainda nos presenteia 
lindos movimentos cênicos 
de Pina Bausch”, concluiu o 
presidente da FCJA, Damião 
Ramos Cavalcanti.

A sessão de hoje apresenta um dos premiados filmes do diretor espanhol Pedro Almodóvar Caballero 

Lourdinha acompanmhando José Américo de Almeida em solenidade em 1980

Registro recente de Lourdinha Luna durante confraternização familiar

Foto: Divulgação

Foto: Arquivo da familia / Arrquivo jornal A União 

Ela se tornou entre 
nós o relato mais 

autêntico e vivo desta 
história sobre o grande 

homem público e 
escritor José Américo de 

Almeida



Não que eu seja um decano, mas quando iniciei 
minha carreira jornalística havia mais romantismo e 
menos tecnologia. Redações sem telefones celulares, 
sem computadores e, claro, sem Internet.

Não que eu seja um decano, mas quando iniciei 
minha carreira jornalística havia mais apuração e 
menos ‘copia e cola’. Redações barulhentas e cheias 
de fumaça de cigarro. Jornais impressos feitos por 
quem sabia apurar, redigir e editar...

Não que eu seja um decano... Que saco! O leitor 
pode estar pensando que esse é um texto saudosista. 
Nem é... Adoro as novas tecnologias e aquelas que 
ainda virão...! Esse não é um texto contra o avanço 
tecnológico. Não. É um texto sobre o retrocesso na 
arte de ser repórter.

As muitas facilidades possibilitadas pelas no-
vas tecnologias tornaram o jornalismo ‘mais fácil’ e 
muito mais arriscado... Novas gerações passaram a 
ter bastante dificuldade em apurar, checar autenti-
cidades, redigir textos e ter base histórica para a tão 
necessária reflexão jornalística.

Diante da ‘moleza’ oferecida pela Internet parece 
que está ‘fora de moda’ apurar. Basta copiar e colar 
em bricolagens informacionais. A investigação está 
morta. Untada em preguiça e má-fé. E esse tipo de 
jornalismo – desqualificado - é terra arada e aduba-
da para o fake news.

E digo tudo isso porque me dói a morte do jor-
nalista Biu Ramos, esse sim um decano da imprensa 
paraibana. Um jornalista que sabia ser repórter. 
Sabia perguntar. Sabia apurar. Sabia escrever. Sabia 
escrever mesmo!!!

Biu Ramos faleceu no último dia 28, aos 79 anos 
de idade,na UTI de um hospital de João Pessoa. Mor-
reu após complicações em um quadro de pneumonia 
e teve o corpo velado  na Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB). Sepultamento foi no Cemitério Par-
que das Acácias.

Quando leio os livros de Biu Ramos o faço com 
a atenção que um aluno precisa ter. Histórias bem 
apuradas e bem contadas. É assim nos livros ‘Memó-
rias de um repórter’ e ‘Crimes que abalaram a Pa-
raíba’.  Também nas biografias dos ex-governadores 
João Agripino e Tarcísio Burity.

Biu passou por diversas emissoras de rádio e 
jornais impressos, sendo o primeiro correspondente 
em João Pessoa do Jornal do Brasil, entre os anos de 
1965 e 1975. Também foi correspondente da Folha 
de São Paulo e das revistas Veja e Realidade e o pri-
meiro diretor sucursal do Diário de Pernambuco na 
capital paraibana.

Foi o primeiro chefe de redação da Secretaria 
de Comunicação do Governo da Paraíba, em 1967, 
quando criou a estrutura de comunicação institu-
cional utilizada até hoje. Também foi diretor-geral 
do jornal A União, secretário de Cultura, Esportes e 
Turismo da Paraíba e diretor da Rádio Tabajara.  O 
jornalista faria 80 anos no próximo dia 19 de agosto.

Biu tornou-se imortal à medida que deixou sua 
marca no jornalismo e na política da Paraíba. É 
referência para quem fica e para os que ainda vão se 
formar para o ‘batente’ de produção jornalística. E se 
você me perguntar ‘é o Biu,é?’. Responderei que não, 
mas gostaria de sê-lo.

Foi trágico: a cidade de João Pes-
soa de tantas atrações turísticas, além 
de reconhecida   tradição cultural, é 
manchete de A União, em matéria 
assinada pelo jornalista José Alves, 
em que salienta uma chacina de 300 
gatos, em diversos recantos da capi-
tal, previamente organizada para que 
obtivesse sua trágica conclusão. 

Natural que os jornais deste país 
estejam com espaços reduzidos para 
divulgar toda a realidade brasileira, 
que, se por um lado não pode ser 
omitida à opinião pública, por outro, 
surpreende pelo inusitado do seu rea-
lismo. Os cenários em que os animais 
são envenenados e sacrificados por 
razões desconhecidas, revestem-se de 
tal perversidade que não encontram 
explicação na natureza humana, por 
mais pérfida que seja. 

Tais procedimentos nos levam a 
exemplos vários de cenas que falam 
de outros comportamentos humanos, 
que dão a dimensão exata de quanto 
são pessoas equilibradas que adotam 
gatos como seus familiares, que enfei-
tam os lares, dando vida aos jardins, e 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

Saí de casa destinada a ver um filme (“Berg-
man, 100 anos”) mas, como sói acontecer, a sessão 
que constava no site não aconteceria e tive que es-
colher outro filme. Escolhi um filme francês (como 
gosto do cinema francês!) sobre o qual não tinha a 
menor referência (“Uma casa à beira mar”) e não 
me decepcionei. Pelo contrário, como não tinha ex-
pectativas, fui agradavelmente surpreendida pelo 
filme que assisti. Um filme profundo, que trata dos 
dramas, das perdas, das fraquezas dos limites hu-
manos, com a maior dignidade e distanciamento 
estético. Que fala da vida e da morte, da infância, 
da juventude e da velhice, das incertezas e sofri-
mentos inerentes à vida humana, sem, contudo, 
cair na obviedade dos dramas que estamos acos-
tumados a ver. E eu gosto disso. 

Como se passa numa cidade portuária do Me-
diterrâneo francês, o filme traz ainda o problema 
dos refugiados do Oriente Médio. Crianças separa-
das dos pais, um tema tão dramático e atual que, 
se fosse tratado por outros que não os franceses, 
poderia facilmente resvalar para o dramalhão 
mexicano. Mas, mesmo tratando desses temas tão 
dolorosos, o filme mantém seu ritmo e dignidade, 
sem fazer concessões com o emocionalismo bara-
to. Sim, há choro e lágrimas no decorrer da narrati-
va: a perda de uma filha, a morte de um irmão, uma 
separação de amantes, a proximidade da morte do 
patriarca da família, tudo isso acontece no filme, 
mas a narrativa não explora esses eventos de for-
ma melodramática, enfiando o dedo na ferida para 
fazê-la sangrar ainda mais. Esta é a forma francesa 
de narrar. Diz tudo, sem fazer estardalhaço com a 
dor humana.

Além do prazer enorme de assistir a um bom 
filme, ainda resta a oportunidade lúdica de encon-
trar velhos e novos amigos, conversar um pouco, 
fazer pequenas aquisições numa feirinha de an-
tiguidades, pequenos caprichos que funcionam 
como os paetês, as lantejoulas da vida. Sem eles a 
gente vive, mas usufruir deles é um deleite a mais, 
um plus. Isso, sem falar na omelete vegana que de-
gustamos antes de entrar no cinema. É disso que 
sinto falta quando saio do Cine Banguê, que não 
nos oferece uma oportunidade de lanchar, petiscar 
alguma coisa antes de voltarmos para casa.

Mas, como nada é perfeito, há um porém que 
me incomoda muito hoje, nas nossas salas de ci-
nema: a quase obrigatoriedade de se consumir pi-
poca e refrigerante durante a exibição dos filmes, 
(o chamado combo) mesmo daqueles que não são 
destinados aos públicos infantis ou adolescentes.  
Não só o ruído da mastigação, como também os 
barulhinhos dos dedos ciscando no fundo do pa-
cote de pipoca e do refrigerante sendo sorvido 
através do canudinho. Tudo isso me irrita muito e 
preciso exercer meu autocontrole para não deixar 
que o desagrado prejudique a apreciação do filme 
que estou assistindo. Primeiro aperto os dedos 
contra os ouvidos, depois, lentamente, vou rela-
xando e fazendo de conta que não estou ouvindo 
nada. Mas não posso ignorar que essas coisas me 
incomodam e que preferiria não ter que assistir 
um filme tendo as pipocas  mastigadas ou cisca-
das, criando uma inoportuna trilha sonora. Ma-
nias de velho? Pode ser. Intolerância, impaciência, 
seja lá o que for, mas a verdade é que gostaria de 
ter o direito de assistir ao meu filme sem essas 
inoportunas distrações.

Mesmo assim, não deixo de ir ao cinema e con-
tinuo achando que o cinema ainda é a maior diver-
são. E recomendo o filme que assisti hoje: “Uma 
casa à beira-mar”, um título muito enganoso que 
nos leva a esperar uma daquelas leves comédias 
dos anos 50 e 60 em que tínhamos um bando de 
crianças ou adolescentes barulhentos aproveitan-
do as férias escolares em um balneário charmoso, 
numa praia paradisíaca. Nada mais enganoso. Em-
bora o cenário seja lindíssimo, não é nada daqui-
lo a que me referi acima. Mas, exatamente porque 
foge ao estereótipo, este filme vai lhe surpreender 
e conquistar.

É o Biu, é?

Um programa
de domingo

Chacina de gatos

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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ao próprio ambiente doméstico, onde 
são acolhidos e tratados como sendo 
indispensáveis à vida. Bem aventurados 
os que pensam e vivem assim, tratando 
os gatos como seres humanos!

Lembro-me, agora, de um amigo 
que adorava animais, a começar pelos 
seus famosos galos de briga. Criava, 
também, gatos, cachorros, passarinhos, 
enfim, foi um dedicado protetor desses 
representantes do reino animal. Um dia, 
chegou ao nosso escritório de advoca-
cia, e me disse: estou desolado! Matei 
um gato do mato. Trouxe da proprieda-
de para domesticá-lo, e fazê-lo membro 

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Diagramação: Maradona

da minha querida comunidade animal. 
Ele usou sua selvageria e matou o 
melhor galo de briga, autor de minhas 
maiores alegrias. 

Chorando me disse: a minha 
reação foi imediata: não poderia deixar 
impune quem me fez o maior mal: ma-
tar o melhor galo de briga de Campina 
Grande. Também, estou arrependido: 
não poderia ter cometido esse gatocí-
dio! Assim era Hélio Soares!

Foto: Arquivo A União
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Após dois anos de sua úl-
tima apresentação por aqui, a 
banda Catedral retorna à capital 
paraibana na próxima sexta-
feira (3) para realizar um show 
no Teatro Paulo Pontes, às 20h. 
Os ingressos já estão à venda 
e podem ser adquiridos online 
pelo site On Tickets, custando 
R$ 50 meia-entrada e R$ 100 
inteira, mas também há a opção 
do ingresso social: R$ 60 + 1 kg 
de alimento não perecível. 

O show “Catedral 30 Anos 
e Você” é o maior já realizado 
pela banda: são duas horas e 10 
minutos de música para cele-
brar os 30 anos de carreira e as 
mais de 3 milhões de unidades 
de CDs e DVDs vendidas du-
rante esse tempo. A turnê teve 
início em março deste ano.

A última vez que esteve 
em João Pessoa havia sido em 
2016, quando a banda anun-
ciou que terminaria após o fim 
da turnê de “Catedral - Mú-
sica Inteligente”, mas depois 
de incontáveis pedidos de fãs 
que não aceitaram a notícia, o 
grupo decidiu retomar as ativi-
dades, transformando o “fim” 
no período sabático de um ano 
e quatro meses. 

A Catedral é composta por 
Kim (vocal e violão), Júlio Cézar 
(baixo) e Guilherme Morgado 
(bateria). Sua carreira começou 
em 1988 e, com menos de um 
ano de formação, eles lançaram 
seu primeiro trabalho, o LP 
“Você”, que alcançou o disco de 
ouro. A banda de pop rock vem 
de Nilópolis (RJ), e ficou conhe-

cida nos anos 90 por abordar o 
tema cristão junto com mensa-
gens de amor e política, tornan-
do-se um dos maiores nomes 
do rock nacional.

Música

Sabemos todos que a expressão “puxão de orelhas” 
guarda um significado de viés dolorido: significa repri-
menda. Não uma reprimendazinha, mas uma admoesta-
ção, uma advertência, um sermão, ou mais popularmente 
um escalda rabo, no caso, de muita contundência e no-
toriamente taxativo. Dito isto, quero recorrer à minha 
mais fiel leitora, Dona Tininha, para que dê esse tal de 
puxão de orelhas em nosso amigo comum, o Zé Ronald 
de Farias. Ele mesmo, o físico, o escritor, o jurisconsulto 
e também por essas veleidades do destino, seu vizinho. 
Faça-o quando encontrá-lo. Ele merece a descompostura. 
        Confio  missão  à  senhora e sei que o fará com a eficácia 
que esta situação exige. Pois bem, aqui vai meu arrazoado 
de motivos.

Com intenção de resolver pendengas familiares ina-
diáveis, tive que me ausentar por um pouco mais de uma 
quinzena. Antes de partir para o interior de São Paulo, 
onde estava o epicentro do imbróglio que eu teria de resol-
ver, combinei com o Zé Ronald, que ficaria ao encargo dele 
dar toda  assistência àquela pequena tropa de sacis que já 
é endêmica nas brenhas de nosso Brejo. Qual o quê, Dona 
Tininha, esse seu vizinho deixou nossas (creio que da se-
nhora também) criaturinhas à míngua. Não levou o bornal 
com o cardápio semanal de amendoim, pipoca, rapadura, 
a providencial cachacinha e um naco de fumo de corda. 
Nesta semana, cumpridor de minhas responsabilidades 
como sempre fui, estive lá. Manuela (lembram-se dela?) 
também foi. Ela mesma, de férias, topou participar dessa 
incumbência: uma visita à essa endiabrada comunidade. 
        Mas que tristeza! Fomos descobri-los à noitinha en-
tre Araçagi  e Itapororoca. Por informação de alguns co-
laboradores, que ainda preferimos mantê-los anônimos, 
soubemos que andavam fazendo suas barafundas, um 
tanto longe de onde costumávamos encontrá-los. Ficaram 
notadamente surpresos ao nos verem, como fôssemos 
lembranças distantes e que iriam se apagar na poeira do 
tempo. Demorou um pouco até que se refizessem da per-
plexidade que a surpresa causara. Depois de alguns minu-
tos retomaram a costumeira euforia dos nossos encontros 
anteriores. Estavam muito magrinhos, tanto que Manuela 
até chorou ao ver aquela criaturinha, o Júnior, tão afeiçoa-
do a ela, parecendo um palito de ébano, tão magrinho es-
tava. Falta de trato, de atenção. Ficamos ali coisa de meia 
hora. Comeram a rapadura com apetite voraz, com o mes-
mo entusiasmo deram conta do amendoim torrado, do 
cozinhado e da pipoca. Os mais velhos deram uma lapada 
na cachaça e depois de refestelados acenderam seus piti-
nhos de barro. Uma festa! Aos poucos foram dispersando. 
Só Júnior não queria ir, agarrou Manuela pedindo colo. Só 
saiu quando uma sacizona gorda e mal humorada o tirou 
dos braços de Manu que emocionada deixou escorrer uma 
lágrima discreta. Minha amiga é muito emotiva. Na volta 
ainda comentou que tinha vontade de criar Júnior no seu 
apartamento. Ri da intenção dela, Júnior iria deixar em 
polvorosa todo condomínio. Criar um saci na cidade, já 
pensou Dona Tininha?

Mas voltemos ao Zé Ronald. Não atendia minhas liga-
ções, não dava notícias, até que sábado passado, apareceu 
todo lampeiro na Livraria do Luiz com aquela carinha que 
só ele sabe fazer de olha-eu-aqui-de-novo. Cobrei dele res-
ponsabilidades e ele prometeu que tal negligência não se 
repetiria. E justificou sua falta.

- Estava fazendo um cruzeiro pelas ilhas gregas, pelo 
mar Jônio e Egeu. Gosto de ver “in loco” o berço de nossa 
civilização.

Ah, minha amiga, ainda tive que ouvir dele que viajara 
numa comitiva de doze componentes entre parentes, agre-
gados e os “edicéteras”. Pode? Não pensou nem um pouco 
na missão dele aqui e deixou no desamparo nossos protegi-
dos enquanto ele, o bonitão, nababescamente, se servia dos 
melhores vinhos e cardápios. Juro que pensei no Titanic. De 
qualquer forma, com o testemunho de Thomas Bruno de 
Oliveira, historiador e escritor da melhor cepa, Zé Ronald 
prometeu mais atenção e responsabilidade. Tenho minhas 
dúvidas, mas a garantia de que  a falta não se repetirá fica 
por conta do puxão de orelhas que está ao encargo dessa 
minha querida amiga e fiel leitora, Dona Tininha. Aí sim, a 
garantia de que tal negligência não tornará acontecer.

Um puxão 
de orelhas

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Banda Catedral realiza show no 
Teatro Paulo Pontes, na capital

Destaque

Sesc Dramaturgias traz 
oficina cênica em JP e CG

O Serviço Social do Comércio realiza mais uma edição 
do Projeto Sesc Dramaturgias, que acontece nas cidades de 
João Pessoa e Campina Grande. Nesta etapa, o projeto traz 
ao público a oficina A Gramática do Ator, ministrada pela 
pedagoga e diretora teatral Ana Teixeira. As inscrições são 
gratuitas e podem ser feitas no site www.sescpb.com.br.

Na capital, a oficina acontece de 31 de julho a 4 de 
agosto, das 18h30 às 22h30, no auditório da Fecomércio. 
Campina Grande recebe o projeto de 6 a 10 de agosto, das 
17h às 21h, na unidade do Sesc Centro Campina Grande. 

Diagramação: MaradonaEdição: Alexandre Macedo

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz
MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 
2018) Ação/Espionagem/Suspense. Duração: 148 min. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando uma 
importante missão não sai como o planejado, Ethan 
Hunt (Tom Cruise) e o time do IMF unem forças em ação 
numa corrida contra o tempo para acertar as contas com 
os erros do passado. TAMBIÁ 2 DUB: 15:15 – 18:00 – 
20:45. TAMBIÁ 6 3D DUB:  15:00 – 17:45 – 20:30. 
MAG 3 3D DUB: 18h e 21h. MANGABEIRA 1 3D DUB: 
18:45 e 22:15. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14h e 17h30.
MANGABEIRA 5 3D LEG: 21h. MANAÍRA 5 3D DUB: 
17h30. MANAÍRA 5 3D LEG: 14h e 21h. MANAÍRA 9 3D 
DUB XE: 12h. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 15:15, 18:45 e 
22:15. MANAÍRA 10 3D LEG: 13h, 16h30 e 20h.

UMA QUASE DUPLA – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 90 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sin-
opse: Quando uma série de assassinatos abala a rotina 
da cidade de Joinlândia, o calmo e pacato subdelegado 
Claudio (Cauã Reymond) receberá a ajuda da destemi-
da e experiente investigadora Keyla (Tatá Werneck) nas 
investigações. No entanto, a diferença de ritmo e a falta 
de química dos dois só atrapalhará a solução do caso. 
TAMBIÁ 1: 18:45. MANGABEIRA 2: 19h30 e 21h45. 
MANAÍRA 3: 13:30, 15:45, 18:30 e 21:30.

TODO DIA – (EUA 2017) Drama/Fantasia. Duração: 
98 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A tem 
o incrível poder de acordar todos os dias em um corpo 
diferente, independente de gênero, cor ou idade. E deve 
se adaptar a seu novo corpo, ainda que somente por um 
dia. Mas sua triste rotina muda quando acorda no corpo 
de Justin e acaba se apaixonando pela namorada dele, 
Rhiannon (Angourie Rice). MANAÍRA 1 DUB: 17h15. 
MANAÍRA LEG:  14h45 e 20h15.

ARRANHA-CÉU – CORAGEM SEM LIMITE – (EUA 
2018) Ação/Suspense. Duração: 102 min. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Responsável pela segu-
rança de arranha-céus, o veterano de guerra america-
no e ex-líder da operação de resgate do FBI, Will Ford 
(Dwayne Johnson), é acusado de ter colocado o edifício 
mais alto e mais seguro da China em chamas. Cabe 
ao agente achar os culpados pelo incêndio, salvar sua 
família que está presa dentro do prédio e limpar seu 

nome. TAMBIÁ 1 DUB: 20:50. MANAÍRA 2 LEG: 20h45. 
MANAÍRA 2 DUB: 18h15.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRU-
OSAS – (EUA 2018) Animação/Comédia. Duração: 98 
min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Solitário e 
infeliz, buscando um novo amor na internet, Drácula é 
surpreendido com um presente da querida filha: férias 
em um cruzeiro. Inicialmente resistente à ideia, ele aca-
ba engajado no passeio ao se encantar pela comandan-
te, que, no entanto, esconde um segredo nada amigável.  
TAMBIÁ 4 DUB: 14:20 – 16:20 – 18:20 – 20:20. TAM-
BIÁ 5 DUB: 14:15 – 18:25. MANGABEIRA 2 DUB: 14:30 
(exceto segunda-feira) e  17:15 (exceto segunda-feira). 
MANGABEIRA 3 DUB: 13:45 (exceto segunda-feira  e 
terça-feira), 16:00 (exceto segunda-feira  e terça-fei-
ra), 18:15 (exceto segunda-feira  e terça-feira) e 20:45 
(exceto segunda-feira  e terça-feira). MANAÍRA 2 DUB: 
12h30 (somente sábado e domingo) e 16h. MANAÍRA 
4 DUB: 13h15 e 15h30. MANAÍRA 6 3D DUB: 14:30, 
16:45 e 19:30. MANAÍRA 11 DUB: 13h45 e 19h15.

HOMEM-FORMIGA E A VESPA – (EUA 2018) Ação. 
Duração: 120 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sin-
opse: Após ter ajudado o Capitão América na batalha 
contra o Homem de Ferro na Alemanha, Scott Lang (Paul 
Rudd) é condenado a dois anos de prisão domiciliar, por 
ter quebrado o Tratado de Sokovia. Diante desta situação, 
ele foi obrigado a se aposentar temporariamente do posto 
de super-herói. Restando apenas três dias para o término 
deste prazo, ele tem um estranho sonho com Janet Van 
Dyne (Michelle Pfeiffer), que desapareceu 30 anos atrás 
ao entrar no mundo quântico em um ato de heroísmo. 
Ao procurar o dr. Hank Pym (Michael Douglas) e sua filha 
Hope (Evangeline Lilly) em busca de explicações, Scott é 
rapidamente cooptado pela dupla para que possa ajudá-
los em sua nova missão: construir um túnel quântico, 
com o objetivo de resgatar Janet de seu limbo. TAMBIÁ 1 
DUB:  16:30. MANGABEIRA 4 3D DUB: 22h30. MANAÍRA 
4 DUB: 17h45. MANAÍRA 4 LEG: 20h30.

 OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 
118 min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Quan-
do Helena Pêra é chamada para voltar a lutar contra 
o crime como a super-heroína Mulher-Elástica, cabe ao 

seu marido, Roberto, a tarefa de cuidar das crianças, 
especialmente o bebê Zezé. O que ele não esperava 
era que o caçula da família também tivesse superpo-
deres, que surgem sem qualquer controle. TAMBIÁ 3 
DUB:  14:00 – 16:20 – 18:40 – 21:00. TAMBIÁ 5 3D 
DUB:  16:05 – 20:15. MANGABEIRA 4 3D DUB: 16h15 
e 19h15. MANGABEIRA 4 DUB: 13h. MANAÍRA 7 3D 
DUB: 15h, 18h e 21h15. MANAÍRA 8 DUB: 14:15(exceto 
sábado e domingo), 17:05 e 19:45(somente sábado e 
domingo). MANAÍRA 11 DUB: 16h15 e 21h45 (exceto 
sábado e domingo).

JURASSIC WORLD - REINO AMEAÇADO – (EUA 
2018) Gênero: Aventura/Ficção científica. Classificação 
indicativa: 12 anos. Duração: 128 min. Sinopse: Três 
anos após o fechamento do Jurassic Park, um vulcão 
prestes a entrar em erupção põe em risco a vida na ilha 
Nublar. No local não há mais qualquer presença humana, 
com os dinossauros vivendo livremente. Diante da situ-
ação, é preciso tomar uma decisão: deve-se retornar à 
ilha para salvar os animais ou abandoná-los para uma 
nova extinção? Decidida a resgatá-los, Claire (Bryce Dal-
las Howard) convoca Owen (Chris Pratt) a retornar à ilha 
com ela.  TAMBIÁ 1 DUB: 14:05. MANAÍRA 8 LEG: 22h30.

PRIMAVERA EM CASABLANCA – (FRANÇA 2018) 
Gênero: Drama.  Duração: 119 min. Sinopse: Cinco 
histórias separadas, uma ambientada na década de 
1980, nas montanhas do Atlas, e as outras nos dias 
atuais, em Casablanca, Marrocos. No entanto, a dis-
tância temporal dessas narrativas não impede que a 
intolerância, a ignorância e a dificuldade em aceitar as 
diferenças, sejam as mesmas em todas elas. MANAÍRA 8 
LEG: 14:15(somente sábado e domingo) e 19:45(exceto 
sábado e domingo).

VIDAS À DERIVA – (EUA 2018) Gênero: Drama/ 
Romance/ Aventura. Classificação indicativa: 14 anos. 
Duração: 98 min. Sinopse: Tami Oldham (Shailene 
Woodley) e Richard Sharp (Sam Claflin) velejam pelo 
Taiti quando são atingidos por uma terrível tempestade. 
Passada a tormenta, ela se vê sozinha na embarcação 
em ruínas e tenta encontrar uma maneira de salvar a 
própria vida e a do parceiro. MANAÍRA 11 LEG: 21h45 
(somente sábado e domingo).

SERVIÇO 
n Evento: Show “Catedral 30 
Anos e Você”
n Classificação indicativa: 
18 anos (menores apenas 
acompanhados dos pais ou 
responsável)
n Data: 3 de agosto de 2018 
(sexta-feira)
n Local: Teatro Paulo Pontes
n Horário: 20h
n Ingressos: À venda no site 
On Tickets 
(https://sis.ontickets.com.br/
lojanew/form_setor.asp?tplo-
ja=&eve_cod=123&pdvWe-
b=&sets=S) 

Grupo carioca que toca canções com mensagem cristã e temas de amor é formado por KIm (vocal), Júlio Cézar (baixo) e Guilherme Morgado (bateria)

Foto: Divulgação
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Espetáculo com a atriz Ana Bandeira e trilha de Alice Lumi será apresentado ao público hoje e amanhã

 Uma atriz aposentada 
enclausurada no palco de 
si mesma.  Enquanto pre-
para bolos, em uma deli-
ciosa interação com a pla-
téia, ela mostra uma visão 
sobre memórias e a respei-
to da velhice, da solidão e 
dos afetos guardados. É 
assim o monólogo ‘Tem 
um alemão no meu quar-
to’, com a atriz Ana Ban-
deira, hoje e amanhã, na 
Tamarindeira, no Miramar, 
em João Pessoa. Direção é 
de Eliézer Rolim. As apre-
sentações são a partir das 
19h. Ingressos custam R$ 
20 (inteira) e R$ 10 (meia).

“São recortes de lem-
branças pessoais (princi-
palmente de minha avó), 
escutas, pesquisas, ob-
servações, leituras sobre 
a vida de pessoas velhas. 
Suas solidões, sonhos des-
feitos, aptidões descon-
sideradas, preconceitos 
enfrentados etc. Após a 
conclusão da Licenciatura 
em Teatro pela UFPB em 
2013 senti a necessidade 
de arriscar um trabalho 
solo. A velhice foi chegan-
do e com ela resolvi me 
arriscar mais”, declarou a 
atriz Ana Bandeira.

O cenário de ‘Tem um 
alemão em meu quarto’ foi 
idealizado por Eliézer Ro-
lim e executado por Pablo 
Lacerda.O figurino é do 
grupo Arani Criações Ar-
tísticas. Já a trilha sonora 
é de Alice Lumi, com so-
noplastia de Carlos Araú-
jo. Contrarregragem é de 
Amanara Bandeira.  A ilu-
minação é de Eliézer tam-
bém.

“Procurei Eliézer por-
que já o conhecia de longas 
datas e o texto me repor-
tava à sua sensibilidade ao 
trabalhar com a temática: 
velhice. Na década de 90 
eu participei de um grupo 
de teatro da Associação 
dos Empregados da Caixa 
e ele foi nosso diretor por 
algum tempo. Sou apo-
sentada agora”, falou Ana. 
Ela já teve como diretores 
Arly Arnaud (‘O santo e a 
porca’), Roberto Cartaxo 
(‘A noite das mal-dormi-
das’), Carlos Cartaxo (‘Da 
exceção à regra’) e Cynthia 
Henderson (‘Por quem 
choramos’)

O alemão que é citado 
no título do monólogo, ob-
viamente, não é uma pes-
soa. É uma doença: o Mal 
de Alzheimer.  Peça tam-
bém tem link com as para-
noias modernas de nossa 
sociedade. ”A preocupação 
e o medo que as pessoas 
após 50 anos tem com a 
saúde, com a solidão, com 
o preconceito, com a ex-
clusão social, com a perda 
da memória já se tornam 
quase paranoia!”, finali-
zou ela. Como atriz, Ana 
Bandeira teve algumas 
participações em filmes, a 
exemplo de ‘Eu sou o ser-
vo’, de Eliézer Rolim, ‘Do 
outro lado do muro’, de 
Stephany Eloy, e ‘Estran-
geiro’, de Edson Lemos.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Peça de Eliézer Rolim será 
encenada na Tamarindeira

Edição: Alexandre Macedo Diagramação: Maradona

Artes visuais

Exposição intitulada ‘Infância Refugiada’ fica 
em cartaz na Justiça Federal da PB até o dia 17 

A exposição fotográfi-
ca “Infância Refugiada” está 
em cartaz desde a última-
segunda-feira (30), no edi-
fício-sede da Justiça Fede-
ral na Paraíba, e segue até o 
dia 17 de agosto. Realizada 
pela fotógrafa cearense Ka-
rine Garcêz, a mostra retra-
ta o cotidiano de crianças 
e adolescentes palestinos 
refugiados em países como 

Turquia, Líbano e Síria. 
Com entrada gratuita, a vi-
sitação à exposição será de 
segunda a sexta, das 9 às 18 
horas.

O trabalho é resulta-
do de um giro da fotógra-
fa, natural da cidade de 
Redenção (CE) e estudan-
te de Relações Internacio-
nais, por vários países do 
Oriente Médio. Reunindo 

27 fotos de um total de 
mais de duas mil, a mos-
tra registra a situação 
dramática de uma parcela 
de refugiados vítimas dos 
conflitos na região ainda 
no período da infância.

O olhar de Karine, 
potencializado pela sensi-
bilidade do preto e bran-
co, desnuda a situação de 
uma população cujos di-

reitos são historicamente 
negados. Para o trabalho, 
a fotógrafa cearense con-
tou com o apoio da Ong 
Al Wafaa Campaing, da 
Holanda, em suas idas 
aos campos de refugiados 
desde 2012.

A artista já realizou ex-
posições no Ceará e até na 
Holanda. Viabilizada em 
parceria com o Projeto Fo-

tografia Tátil da Univer-
sidade Federal do Ceará 
(UFC), a exposição Infância 
Refugiada já percorreu vá-
rias cidades brasileiras.

Segundo estimativa do 
Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef), 
existem cerca de 50 mi-
lhões de crianças e adoles-
centes no mundo desloca-
das de suas terras. 

Parcerias com Eliézer
Com Eliézer Rolim, Ana já 

montou dois espetáculos: ‘Mala 
Direta’ e ‘Transatlântico’, que 
participaram de festivais de 
teatro no Rio Grande do Sul e 
Distrito Federal, na década de 
1990. “As peças dele sempre 
exploram temáticas comuns, 
mas de uma forma inteligen-
te e com muita sensibilidade. 
Trabalhar com Eliézer sempre 

foi muito prazeroso. Gosto do 
jeito dele de menino inquieto, 
observador, criativo”.

Ainda este mês, ‘Tem um 
alemão em meu quarto’ será 
encenado na cidade de Caja-
zeiras, no Sertão da Paraíba, 
dentro da programação do 
aniversário da cidade, dias 11e 
12. No último fim de semana 
de setembro (28, 29 e 30) terá 

apresentações no Teatro Lima 
Penante, em João Pessoa. Em 
seguida, fica também um fim 
de semana na Usina Cultural 
Energisa, na capital, nos dias 
5, 6 e 7 de outubro. Monólogo 
será inscrito em festivais pelo 
país.

“Eliézer é um diretor muito 
sensível, poético, crítico (como 
eu!), aberto ao diálogo e mui-

to responsável com o que faz. 
O fato dele ser alguém com 
um currículo de prêmios não 
me assusta exatamente por 
conhecê-lo e saber que os prê-
mios não lhe sobem à cabeça. 
Temos tido uma convivência 
muito harmoniosa e rica em 
aprendizagem. Gosto de ser 
dirigida por ele!”, afirmou Ana 
Bandeira.

Monólogo faz uma reflexão a 
respeito do Mal de Alzheimer 
e sobre o preconceitro sofrido 
por idosos e outras pessoas 
acometidas pela patologia

Mostra da fotógrafa cearense Karine Garcêz retrata o cotidiano de crianças e adolescentes palestinos refugiados em países do Oriente Médio, a exemplo de Turquia, Líbano e Síria

Foto: Divulgação

Foto: Karine Garcêz      
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Subsídio do diesel
O ministro da Casa Civil, Eliseu Padilha, disse ontem que o 
governo federal manterá a contribuição do desconto de R$ 0,46 
no preço do diesel até o dia 31 de dezembro.  Página 14
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Magistrado se baseou na lei eleitoral. Em caso de desobediência a multa aplicada será no valor de R$ 2.500 diários

Juiz manda deputado Anísio
Maia retirar outdoor das ruas

A Lei Eleito-
ral proíbe a 
utilização de 
outoddor para 
p r o p a g a n d a 
eleitoral. Caso 
descumpra a 

decisão, a multa diária será de 
R$ 2.500. O juiz da 57ª Zona 
Eleitoral, Antônio Silveira Neto, 
determinou a retirada, em um 
prazo de 24 horas, de outdoors 
instalados pelo deputado Aní-
sio Maia e pelo vereador Eu-
des em vários locais públicos 
do município de Cabedelo, por 
considerar propaganda eleito-
ral antecipada e irregular. Caso 
descumpra a decisão, a multa 
diária será de R$ 2.500.   

A Lei Eleitoral proíbe a uti-
lização de outoddor para propa-

ganda eleitoral. “Embora a men-
sagem em questão não trate do 
pedido expresso de voto, vê-se 
claramente o objetivo político 
pretendido, em período pré-elei-
toral, com uso de recurso publi-
citário (outdoor) que é vedado 
pela legislação”, diz a decisão.  

Na peça publicitária, o 
deputado Anísio Maia, que é 
pré-candidato à reeleição, e o 
vereador Eudes justificam a pro-
paganda com um apelo ao pre-
feito de Cabedelo para que pague 
a insalubridade aos servidores. 
Para o magistrado, trata-se de 
propaganda antecipada simula-
da. A representação foi oferecida 
pelo próprio Ministério Público 
Eleitoral com atribuição na 57ª 
Zona Eleitoral, após a equipe de 
fiscalização da Justiça Eleitoral 
lavrar um auto de constação de 
propaganda eleitoral irregular. 

Edição: José Napoleão Ângelo Diagramação: Klécio Bezerra

Cartaz tem foto de Anísio e do vereador Eudes, de Cabedelo. Maia é pré-candidato à reeleição de deputado estadual. A Justiça entendeu como propaganda antecipada

Foto: Click PB

Click PB

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) quer 
sensibilizar os gestores mu-
nicipais a aderirem à Políti-
ca Nacional de Atenção In-
tegral à Saúde das Pessoas 
Privadas de Liberdade no 
Sistema Prisional (Pnaisp). 
A Pnaisp foi instituída em 
2014 e, dos 223 municípios 
paraibanos, apenas um de-
monstrou interesse na sua 
implantação: Bonito de San-
ta Fé, uma cidade com me-
nos de 12 mil habitantes, do 
Sertão do Estado. O grupo 
de trabalho formado para 
discutir a saúde de pessoas 
encarceradas realizou, na 
manhã de ontem (31), a 
quinta reunião, onde ava-
liou as dificuldades e traçou 
estratégias para avançar 
nessa política.

A reunião foi presidida 
pelo coordenador do Nú-
cleo de Políticas Públicas 
do MPPB, Valberto Cosme 
de Lira, com a participação 
da 2ª promotora de Justiça 
de Defesa da Saúde, Jova-
na Maria Silva Tabosa e do 
coordenador do Centro de 
Apoio Operacional às Pro-
motorias de Justiça de De-
fesa dos Direitos da Saúde, 
Raniere da Silva Dantas. 
Também integraram a dis-
cussão representantes da 
Secretaria de Administra-
ção Penitenciária do Esta-
do, do Conselho de Secre-
tarias Municipais de Saúde 
da Paraíba, da Secretaria de 
Estado da Saúde, do Grupo 
Condutor Pnaisp e do Nú-
cleo do Ministério da Saúde 
em João Pessoa.

O vereador Marcos Vi-
nícius (PSDB), presidente da 
Câmara de João Pessoa, deu 
entrada, nessa segunda-feira 
(30), em um projeto de lei que 
permite, aos contribuintes pes-
soenses, o parcelamento de im-
postos, taxas, contribuição de 
melhoria e dívida ativa (tanto 
de natureza tributária, quanto 
não tributaria) com o Municí-
pio, através de cartão de crédi-
to, ou de débito.

De acordo com o PL - que 
começa a tramitar pelas comis-
sões da Câmara agora em agos-
to, antes de ser apreciada pelos 
vereadores em Plenário -, o Po-
der Executivo fica autorizado a 
receber a dívida, por cartão, em 
até dez parcelas, com os acrés-
cimos que a legislação tributá-
ria Municipal vigente.

Dessa forma, os contri-
buintes, munidos com cartão 
de crédito, poderão pagar par-
celado, por exemplo, tributos 
como o Imposto Territorial 
Urbano (IPTU) - desde que não 
seja na cota única, com des-
conto -, Imposto Sobre Serviço 

(ISS) e, sobretudo, o Imposto 
de Transmissão de Bens Imó-
veis (ITBI).

Para Marcos Vinícius, a 
utilização do cartão traz bene-
fícios para ambas as partes. “De 
um lado, a Prefeitura poderá 
receber imediatamente o valor 
do tributo por meio do cartão 
de crédito, especialmente no 
parcelamento de dívidas fis-
cais, sem o risco de o devedor 
desistir de seu pagamento no 
decorrer do tempo”, afirma.

O autor do projeto conti-
nua: “Por outro lado, o contri-
buinte poderá obter a certidão 
negativa de tributos munici-
pais, para atender os seus in-
teresses fiscais nas atividades 
particulares e profissionais, 
após o pagamento do seu débi-
to com o cartão”.

A norma ainda preconiza 
que o Poder Executivo poderá 
cobrar, sobre o valor a ser pago, 
a taxa de administração do car-
tão. Dessa forma, avalia o texto 
da matéria, não haverá perdas 
na arrecadação por parte da 
municipalidade.

Baixa adesão à política de 
saúde no sistema prisional

Projeto de lei vai liberar
parcelamento de dívidas

Propaganda eleitoral

Sudema começa licenciamento de 
carros de som para as eleições 

Mesa Diretora da CMJP se reúne  para 
mostrar ‘Hack Fest+Virada Legislativa’ 

A propaganda eleitoral 
começa no próximo dia 16 
de agosto e os proprietá-
rios de veículos como car-
ro de som, trios elétricos, 
motocicletas, entre outros, 
que atuarão com propagan-
da eleitoral, deverão pro-
curar a Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) para 
retirar uma Autorização 
Ambiental. Antes de pro-
curar a autarquia, o veículo 
deve estar devidamente au-
torizado pelo Departamen-
to de Trânsito do Estado da 
Paraíba (Detran-PB) a cir-
cular com o referido equi-
pamento de som.  

O chefe da Divisão de 
Fiscalização da Sudema 
(Difi), capitão Cunha, ex-
plica que a Autorização 
Ambiental é indispensável 

e quem for pego sem a do-
cumentação será autuado.  
“A documentação é obriga-
tória e válida somente no 
período das eleições. Em 
caso de ausência, o condu-
tor responsável responderá 
junto à autarquia por crime 
ambiental e no Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) por propaganda 
irregular. O setor estará de 
plantão nas 24 horas do dia 
para denúncia”, alertou.

Comprovando a suspei-
ta de irregularidades, o cida-
dão pode solicitar a atuação 
da Difi por meio do telefone 
(83) 3218-5591 ou pelo (83) 
988442191, que é o núme-
ro dos fiscais de plantão da 
Sudema. Também o cidadão 
pode ir pessoalmente, na 
sede da Sudema, que fica na 
Avenida Monsenhor Wal-

Durante reunião com os 
vereadores da Câmara Muni-
cipal de João Pessoa (CMJP), 
na manhã desta segunda-fei-
ra (30), o presidente da Casa, 
vereador Marcos Vinícius 
(PSDB), apresentou a progra-
mação do  ‘HackFest + Virada 
Legislativa: Por Uma Socieda-
de Politicamente Participati-
va’, evento realizado pelo Le-
gislativo Municipal, Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
Controladoria-Geral da União 
(CGU), Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP), Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) e Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG), de 16 a 19 de agosto, 
na Estação Cabo Branco, Ciên-
cia e Arte, em João Pessoa.

A programação do even-
to conta com painéis, pales-
tras, maratonas e oficinas 

sobre Transparência e contas 
públicas; combate à corrup-
ção, tecnologia e desafios; 
educação; ciência de dados 
e corrupção; educação fiscal; 
economia e corrupção.

“Estamos mobilizando 
toda a Câmara Municipal e 
instituições parceiras para 
que, junto com a sociedade, 
pensarmos propostas de apri-
moramento na transparência 
pública, criação de leis e me-
canismos que melhorem o dia 
a dia do pessoense”, declarou 
o vereador Marcos Vinícius 
(PSDB) presidente da CMJP.

“Hackfest se solidifica 
como um movimento muito 
importante de desenvolvi-
mento de ferramentas tec-
nológicas, principalmente 
agora em que a Câmara está 
como parceira. Isso ajuda 
não só a desenvolvermos a 

ferramenta tecnológica, mas 
também trazer a sociedade 
para dentro do Legislativo 
através dessas ferramentas”, 
afirmou o vereador Marcos 
Henriques (PT).

Maratona
Encontram-se abertas 

as inscrições para a ‘Marato-
na por mudança’, evento que 
integra o ‘HackFest + Vira-
da Legislativa’. As inscrições 
devem ser feitas por formu-
lário eletrônico na internet, 
disponibilizado no hotsite do 
HackFest, até o próximo dia 2 
de agosto. Podem participar 
pessoas físicas a partir dos 16 
anos de idade. As regras estão 
no regulamento disponível no 
site do evento. 

Estão sendo oferecidas 
250 vagas para a maratona, 
sendo 60% delas destina-

das, prioritariamente, a es-
tudantes e profissionais que 
declararem, no formulário 
de solicitação da inscrição, 
possuir experiência em Tec-
nologia da Informação (TI) e 
áreas correlatas. As demais 
vagas serão preenchidas por 
estudantes e profissionais 
de outras áreas que possam 
contribuir nas equipes para a 
concepção e desenvolvimen-
tos dos aplicativos.

Os participantes da ‘Ma-
ratona por mudança’ forma-
rão equipes que trabalharão 
na produção de aplicativos e 
de projetos de lei de iniciativa 
popular, que fomentem a par-
ticipação social na política, o 
controle social, a melhoria de 
serviços públicos e o combate 
à corrupção. Cada grupo terá, 
no mínimo, quatro integran-
tes e, no máximo, seis.

n Requerimento;
n Cadastro;
n Guia de Recolhimento;
n Documento do veículo – DUT – 
contendo a devida especificação 
do Detran (Trio Elétrico, recreati-
vo, reboque, semi-reboque e os 
casos elencados na Resolução 
Contran n° 349);
n Anotação de Responsabilida-
de Técnica (ART) do responsável 
elétrico e mecânico, nos casos de 
veículos com três eixos;
n Memorial Descritivo – A descri-
ção deverá conter:
- Funcionamentos gerais do veí-

culo, incluindo o tipo e a potên-
cia (em watts) do equipamento;
- Possíveis percursos;
- Cronograma do período de 
funcionamento (durante apenas 
o período eleitoral);
n Autorização do proprietário do 
veículo para utilização como veí-
culo de propaganda;

n Comprovação do vínculo en-
tre o solicitante e o proprietário, 
quando o veículo estiver em pos-
se de terceiros (casos de aluga-
dos ou com contrato de compra 
e venda) 

fredo Leal, 181, Tambiá, na 
Capital. Em Campina Grande, 
Avenida Rio Branco, 89, Cen-
tro, telefones (83) 33106777 
ou 33106778. Na cidade de 
Patos, Rua Lima Campos, 740, 
Bairro São Sebastião, (83) 
34212610.

Documentação
Para dar entrada na 

solicitação da Autorização 
Ambiental, os proprietários 
de carros de som deverão se 
dirigir à Divisão de Atendi-
mento da Sudema e apresen-
tar os seguintes documentos:

ELEIÇÕES

2018

SAIBA MAIS



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 1º de agosto de 2018

Ministro-chefe da Casa Civil disse que o compromisso assumido com os caminhoneiros está garantido até fim do ano 

Governo manterá subsídio de 
R$ 0,46 no diesel até dezembro
Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

O ministro-chefe da Casa 
Civil, Eliseu Padilha, disse on-
tem que o Governo Federal 
continuará contribuindo com 
o desconto de R$ 0,46 no pre-
ço do diesel. Segundo ele, o 
subsídio continuará até 31 de 
dezembro. “Os R$ 0,46 serão 
mantidos até o dia 31 de de-
zembro. Em outras palavras, 
o subsídio que o governo ga-
rantiu aos caminhoneiros vai 
vigorar até 31 de dezembro 
de 2018”.

Segundo Padilha, agora 
será feito um cálculo da varia-
ção do preço do petróleo e do 
óleo diesel no mercado inter-
nacional. Isso significa que o 
preço do diesel pode aumen-
tar, a depender do mercado 
internacional, mas o governo 
continuará mantendo o des-
conto de R$ 0,46.

Esta é a primeira revisão 

feita nos preços do combustível 
desde o acordo entre governo e 
caminhoneiros. A partir de ago-
ra, a revisão será feita de 30 em 
30 dias até o fim do ano.

“É óbvio que, se no preço 
internacional, tivermos varia-
ção em cada um dos meses 
[poderá aumentar o preço]. 
Depois, [a revisão] será de 30 
em 30 dias. Se, nos 30 dias, a 
avaliação for positiva, poderá 
haver aumento”, completou o 
ministro.

O desconto de R$ 0,46 so-
bre o litro do diesel foi um dos 
pontos negociados pelo gover-
no federal com as lideranças do 
movimento de caminhoneiros 
para tentar pôr fim à paralisa-
ção iniciada no dia 21 de maio. 
Na ocasião, milhares de cami-
nhoneiros pararam seus veí-
culos nas estradas e não distri-
buíram mercadoria, causando 
crise de desabastecimento de 
vários itens, como combustível 
e alimentos, em todo o país.

Diagramação: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Recurso ao STF

PGR quer evitar arquivamento de inquéritos contra deputados

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
recorreu do arquivamento, 
pelo ministro Dias Toffoli, 
de dois inquéritos abertos 
com base nas delações pre-
miadas de ex-diretores da 
empresa Oderebcht.

Os inquéritos, abertos 
em 2017, são contra os de-
putados Bruno Araújo (PS-
DB-PE) e Daniel Vilela (MDB-
GO). O ex-governador de 
Goiás Maguito Vilela também 
é alvo. Todos são suspeitos de 
receber da construtora caixa 
dois para campanha eleitoral. 
As defesas dos acusados ne-
gam qualquer irregularidade 

e alegam falta de provas.
No início de julho, Tof-

foli determinou o arquiva-
mento dos inquéritos a pe-
dido das defesas, pois, no 
entendimento do ministro, 
o prolongamento indefinido 
das investigações causava 
prejuízo e constrangimento 
ilegal aos acusados, sem que 
houvesse indícios mínimos 

do cometimento de crimes.
Para Dodge, cabe so-

mente ao Ministério Público 
manifestar-se pelo arquiva-
mento de investigações, uma 
vez que o órgão é o único res-
ponsável pela acusação penal. 
“Não pode o magistrado, por 
exemplo, adentrar no ‘mérito’ 
da investigação, avaliando se 
as diligências requeridas pelo 

Ministério Público são efica-
zes ou não, viáveis ou não”, 
escreveu a PGR.

“Repita-se: no espaço 
de formação da opinio delic-
ti [suspeita de crime], deve 
o Ministério Público atuar 
de modo exclusivo”, afirmou 
Dodge. Ela pediu que Toffoli 
reconsidere a decisão de ar-
quivar os inquéritos.

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil  Abertos em 2017, os 

inquéritos são contra 
os deputados Bruno 
Araújo (PSDB-PE) e 

Daniel Vilela (MDB-GO), 
acusados de caixa 2

O subsídio no preço do diesel foi um 
dos pontos do acordo que acabou com 
a paralisação dos caminhoneiros 

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil
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Imagens obtidas por satélite mostram que o governo de Kim trabalha em um ou dois mísseis ICBM em uma instalação de pesquisa

Inteligência dos EUA diz que a 
Coreia constrói novos mísseis
Da Agência EFE

As agências de Inteli-
gência dos Estados Unidos 
acreditam que a Coreia do 
Norte está construindo no-
vos mísseis na mesma fábri-
ca onde produziu um míssil 
balístico intercontinental 
(ICBM) capaz de atingir ci-
dades americanas, infor-
mou o jornal “The Washing-
ton Post”.

Imagens obtidas por sa-
télite indicam que o governo 
de Kim Jong-un trabalha em 
um ou dois mísseis ICBM em 
uma instalação de pesquisa 

em Sanumdong, nos arredo-
res de Pyongyang, segundo 
as suspeitas da Inteligência 
dos EUA.

A informação do gover-
no norte-americano revela 
que a Coreia do Norte segue 
com seu programa de mísseis 
balísticos, embora, segundo 
o jornal, isso não sugere que 
Pyongyang esteja expandin-
do seu potencial.

No final de novembro do 
ano passado, o regime norte-
-coreano lançou um inédito 
míssil ICBM, batizado como 
Hwasong-15, e que voou cer-
ca de 4,5 mil quilômetros an-

tes de cair no mar do Japão.
O lançamento pegou os 

EUA de surpresa, que não 
acreditavam que a Coreia 
do Norte fosse capaz de 
produzir um míssil ICBM 
com a tecnologia necessá-
ria para alcançar a costa 
leste americana.

“Vemos que estão tra-
balhando, como antes”, disse 
ao “The Washington Post”, na 
segunda-feira, a fonte que va-
zou a informação.

Apesar da atividade de-
tectada em Sanumdong, a In-
teligência americana também 
constatou que a Coreia do 

Norte está desmantelando seu 
centro de lançamentos em So-
hae, na costa oeste da penínsu-
la, de acordo com o jornal.

Edição: Carlos Vieira

O texto que não escrevi

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

E melhor não escrever quando o texto que você quer 
escrever não vale a pena, Não leva a nada, não provoca 
nenhuma reflexão.

Eu imaginava escrever sobre as Eleições Gerais de 
Outubro como escrever sobre Eleições?  Eleição é um 
processo que é utilizado para promover uma escolha 
por meio do voto. Ela começou na Grécia e se fazia nas 
comunidades, em praça publica para tomar as grandes 
decisões que importavam para toda gente. Assim se de-
clarava a guerra e se realizava a paz. Assim se resolvia 
sobre o destino da aldeia se ela continuava com estava 
ou se seria dividida para formar outra aldeia de forma 
a se conservar as caraterísticas da “polis”, onde todos 
se deviam reconhecer. Assim o tema em eleição seria de 
igual conhecimento e todos podiam opinar e votar com 
conhecimento. A escolha se faz entre elementos conheci-
dos.  Conhecer os temas e pessoas em relação aos quais 
se deve escolher, é fundamental para que a eleição ocor-
ra com maior possibilidade de acerto. Você escolhe entre 
o que conhece.

A eleição por voto tornou-se um meio de decisão nas 
assembleias e parlamentos e se consagra como meio de 
escolha, dos dirigentes, nos países que adotam o regime 
Democrático como forma de governo.

Quando o processo eleitoral é adotado para a escola 
dos dirigentes de um País, começa a complicar. As elei-
ções municipais, numa república federativa, onde o Mu-
nicípio é a menor unidade administrativa, são as mais 
próximas de um processo facilitador da escola. Na co-
munidade menor, as pessoas, os eleitores se conhecem 
e conhecem os candidatos, os problemas afetam a todos 
e todos lhes conhecem assim como podem avaliar com 
mais propriedade as soluções apresentadas e a since-
ridade das promessas e dos compromissos. A medida 
que vai se ampliando a área administrativa as certezas 
vão diminuindo o reconhecimento de fatos e pessoas é 
menor e a distância entre eleitor e candidato aumenta, 
diminuindo a confiança e o conhecimento, assim são 
as eleições estaduais.  Quando as eleições são federais, 
como a que se organiza para a escolha do Presidente da 
República, as distâncias se tornam imensas ao separar o 
eleitor e os candidatos e isso faz surgir os fiadores dos 
votos, os que fazem a intermediação entre o eleitor e os 
candidatos, os problemas e as soluções, as prometas e os 
compromissos. O que procura organizar esse processo 
é a organização dos Partidos Políticos. Esses organis-
mos deveriam reunir as pessoas, os eleitores em torno 
de ideias e programas que por identidade representas-
se a vontade e os ideais dos indivíduos e assim pudesse 
afiançar a cada um as suas certezas e representar seus 
apoios, esperanças, ideais e ideologias e levá-los a con-
fiar seu voto por via do Partido, ganhando confiança e 
segurança. O Partido político assim constituído é uma 
entidade ideológica e deve reunir pessoas que pensam 
de modo similar e querem resolver suas questões com 
um projeto semelhante e com metodologia concordante. 

Quando os Partidos Políticos não têm ideologia 
são meros ajuntamentos e quase sempre representam 
interesses comuns, mas seguramente não sociais e re-
publicanos. São mecanismos jurídicos que viabilizam o 
processo eleitoral, mas em nada facilitam para que as 
eleições ganhem legitimidade.

Como pode alguém eleitor, morador de uma longín-
qua comunidade, nas mais afastadas e distantes regiões 
desse imenso Pais, , participando de Eleições Gerais, de-
cidir , com propriedade e confiança, a quem dar seu voto 
para que dirigindo a República,  ajude a resolver os seus 
problemas, os problemas desse eleitor, de sua comunida-
de e da República? Só a comunicação geral e direta resol-
ve ou minimiza esse problema. Caso contrário a eleição 
federal é  a eleição municipal amplificada. Um eleitor 
analfabeto do pequeno município votando no candidato 
B porque o vereador de sua estima e confiança disse que 
ele é o melhor, e o vereador assim disse porque o líder de 
sua confiança, assim também confirmou.

Só o conhecimento liberta. É de se esperar que as 
redes sociais ajudem a mudar essa pobre realidade, pro-
movendo uma maior divulgação dos temas e persona-
gens que compõem o quadro político das próximas elei-
ções Gerais.

Sendo as Eleições um processo, cresce em impor-
tância o período da Campanha Eleitoral. É durante a 
campanha que o eleitor deve ser esclarecido a respeito 
dos problemas, dos programas e das soluções indicadas 
por cada candidato. É o momento em que os candidatos 
se apresentam, novos e antigos. É nesse momento que se 
busca conhecer os postulantes do pleito e é preciso co-
nhecer o currículo de cada candidato, sua vida pregres-
sa e sua atuação em relação a àqueles que já atuam na 
política e na Administração.

Diagramação: Klécio Bezerra

Após forte terremoto

Indonésia anuncia resgate de quase 
550 montanhistas presos em vulcão

Explosão de uma mina deixa 8 mortos 
e 40 feridos no oeste do Afeganistão

As autoridades da Indo-
nésia confirmaram nessa ter-
ça-feira (31) o resgate de 543 
montanhistas que ficaram 
presos no último domingo 
no vulcão Rinjani, na ilha de 
Lombok, após um forte ter-
remoto e enquanto o resgate 
de cerca de 10 alpinistas ain-
da está pendente. 

Os resgatados recebe-
ram cuidados médicos na 
véspera e estão fora de pe-
rigo, confirmou o Ministé-
rio das Relações Exteriores 

indonésio, nas redes sociais. 
Restam ainda pelo 

menos dez montanhistas 
indonésios para serem res-
gatados, segundo a Agência 
Nacional de Gestão de De-
sastres (BNPB, na sigla em 
indonésio), em comunicado. 

Os últimos a deixarem 
o vulcão ontem foram seis 
alpinistas que esperavam o 
resgate do corpo de um indo-
nésio que morreu por causa 
de um deslizamento de terra 
provocado pelo terremoto de 
magnitude 6,4 que castigou a 
região há dois dias. 

Na segunda-feira (30) 
à noite, a maior parte dos 
montanhistas chegou ao pé 
do Rinjani, enquanto um 
helicóptero e pelo menos 
20 pessoas participaram da 
operação para transportar o 
corpo do falecido. 

A BNPB estimou pre-
viamente em 689 o número 
de alpinistas isolados, de 
acordo com o registro de 
entrada no parque nacional 
do vulcão. 

O terremoto de 6,4 sa-
cudiu Lombok no domingo, 
matou 16 pessoas (uma 

mulher malaia e 15 indo-
nésios), provocou pânico 
e causou avalanches e des-
prendimentos de terras no 
vulcão que bloquearam as 
vias de acesso. 

Além disso mais de mil 
edifícios ficaram danifica-
dos e cerca de 5 mil pessoas 
foram evacuadas e coloca-
das em abrigos, embora a 
infraestrutura da ilha conti-
nue em operação. O Rinjani 
é um vulcão em atividade, 
o segundo mais alto da In-
donésia, com 3.726 metros 
sobre o nível do mar.

Pelo menos oito civis 
morreram e outros 40 fica-
ram feridos ontem (31) após 
a explosão de uma mina du-
rante a passagem do ônibus 
onde viajavam no oeste do 
Afeganistão. 

O incidente ocorreu por 
volta das 4h30 (hora local), 
no distrito de Bala Buluk, na 

província de Farah, quando o 
ônibus repleto de passageiros 
ativou a bomba durante sua 
passagem, afirmou o porta-
voz do governador da provín-
cia, Nasir Mehri.

“Na explosão, oito pas-
sageiros, entre eles uma mu-
lher, morreram, enquanto 
outros 40 incluindo crianças 
e mulheres ficaram feridas”, 
afirmou.

Os feridos foram levados 
para vários hospitais próxi-
mos, disse, para acrescentar 
que os talibãs costumam co-
locar artefatos explosivos para 
conter o avanço das forças de 
segurança e que muitas vezes 
culminam com mortes de civis.

O ônibus deixou a re-
gião ocidental da Herat ten-
do como destino a capital do 
país, Cabul, concluiu Mehri. 

Nenhum grupo reivindicou a 
autoria da explosão.

Durante o primeiro se-
mestre do ano, um número 
recorde de 1.692 civis mor-
reram, em sua maioria por 
causa de artefatos explosivos 
improvisados (IED), segundo 
os últimos dados publicados 
pela Missão de Assistência 
das Nações Unidas no Afega-
nistão (Unama).

Da Agência EFE

Da Agência EFE

A Inteligência americana 
também constatou que 
a Coreia do Norte está 

desmantelando seu 
centro de lançamentos 
em Sohae, de acordo 
The Washington Post

Apesar de Kim Jong-un ter anunciado que acabara o programa nuclear, imagem de satélite mostra a continuidade da produção de mísseis na Coreia do Norte

Foto: Reuters



Brasil foi citado como um dos países onde as “cibertropas” atuaram, tendo como referência as eleições de 2010

Um relatório do Instituto 
de Internet da Universidade 
de Oxford, no Reino Unido, 
mapeou iniciativas do que cha-
mou de “manipulação do deba-
te público” em todo o mundo. 
Os autores identificaram entre 
2010 e 2018 campanhas que 
visaram influenciar os cida-
dãos em polêmicas políticas e 
eleições em 48 países, que cha-
maram de “cibertropas”.

As nações estão localiza-
das em todos os continentes, 
como Américas, África, Euro-
pa, Ásia e Oceania. São listados 
casos mais notórios, como os 
Estados Unidos (na eleição de 
Trump em 2016) e o Reino Uni-
do (com o referendo de saída 
da União Europeia em 2016). 
O Brasil foi citado como um dos 
locais onde as “cibertropas” 
atuaram, tendo como referên-
cia as eleições de 2010. Os pes-
quisadores mapearam partidos 
e entidades privadas atuando 
para influenciar a disputa.

 
Crescimento
O levantamento identifi-

cou um crescimento de mais 
de 70% nas iniciativas de ma-

nipulação do debate político. 
Na edição anterior do inven-
tário, divulgada em 2017, 
haviam sido registrados 28 
casos em diferentes países. 
Em cada um desses países há 
pelo menos um órgão público 
ou partido político envolvido 
nesse tipo de mobilização em 
redes sociais.

Os autores creditam o 
crescimento à atuação em pro-
cessos eleitorais, no caso de 
legendas, e de reação à difusão 
das chamadas notícias falsas, 
no caso de agências estatais. O 
emprego de recursos para in-
fluenciar agendas políticas on-
line por partidos foi localizado 
em 30 dos 48 países. Já a atu-
ação de governos muitas vezes 
esteve relacionada ao medo de 
interferências externas nas dis-
cussões promovidas na inter-
net. Essas iniciativas envolvem 
também órgãos criados para 
combater as notícias falsas.

“Ao redor do mundo, agên-
cias governamentais e partidos 
políticos estão explorando re-
des sociais para difundir no-
tícias falsas e desinformação, 
exercer censura e controlar e 
minar a confiança na mídia, 
nas instituições públicas e na 
ciência. Em um tempo em que 

o consumo de notícias é cres-
centemente digital, inteligên-
cia artificial, coleta e análise de 
dados e algorítimos – caixas-
-pretas – estão sendo alavanca-
dos para desafiar a verdade e a 
confiança: os pilares da socie-
dade democrática”, sintetizam 
os autores.

Meios de difusão
Entre os recursos mais 

utilizados estão os robôs 
(bots), contas automatizadas 
empregadas para repercutir 
uma ideia ou perfil (que pode 
ser de um político, partido ou 
fonte de informação). Outra 
são as equipes de comentário, 
grupos contratados para am-
pliar as interações de um de-
terminado indivíduo ou coleti-
vo e, assim, fazer com que suas 
publicações alcancem mais 
pessoas e sejam objeto de mais 
interações.

Mas os autores descobri-
ram o uso crescente de anún-
cios pagos nas plataformas 
digitais como recurso das ini-
ciativas de manipulação. No 
Google, aparecem de foma des-
tacada nos resultados das bus-
cas. No Facebook, aparecem 
tanto como publicidade quan-
to como “posts patrocinados”, 

Relatório aponta manipulação 
de redes sociais em 48 países
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Jonas Valente
Da Agência Brasil
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Agências governamentais e partidos políticos estão explorando as redes sociais para difundir notícias falsas e desinformação 

em caso de uma publicação 
paga para obter maior alcance.

No Brasil, as eleições deste 
ano serão as primeiras em que 
esse tipo de “conteúdo impul-
sionado” poderá ser utilizado 
como canal de campanha por 
candidatos e partidos. Recen-
temente o Facebook anunciou 
algumas medidas com o intuito 
de rebater críticas quanto à fal-
ta de transparência nesse tipo 
de mensagem. Além dos anún-
cios, outro canal de divulgação 
que vem ganhando espaço são 

as redes sociais de mensagens, 
como Whatsapp, Telegram e 
o chinês WeChat. Segundo o 
levantamento, em 20% dos 
países onde foram identifica-
das iniciativas de manipulação 
esses são os principais espaços 
de difusão dessas campanhas, 
especialmente em nações do 
Hemisfério Sul.

Negócio
O estudo identificou os 

diversos instrumentos adota-
dos em campanhas de mani-

pulação (como coleta e análise 
de dados, construção de per-
fis comportamentais, difusão 
segmentada e personalizada 
de mensagens e plataformas 
de análise com inteligência 
artificial) como um grande ne-
gócio. Desde 2010, os partidos 
listados teriam gasto R$ 1,87 
bilhão com a contratação de 
serviços como esses. A maioria 
dessas ferramentas, concluí-
ram os autores, foram empre-
gadas na difusão de notícias 
falsas em eleições.
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Fonoaudiologia
A partir da segunda semana de agosto, a Clínica-Escola de 
Fonoaudiologia do Unipê realizará os agendamentos para atendimentos
 de novos pacientes em todas as especialidades da área e sem custo.  Página 18
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Campanha nacional de vacinação contra pólio e sarampo começa na próxima segunda-feira em todo o Brasil

Ministério da Saúde espera 
vacinar 11 milhões de crianças
Paula Laboissière
Da Agência Brasil 

O cirurgião-dentista Ri-
cardo Gadelha, 44 anos, foi 
diagnosticado com poliomie-
lite pouco antes de completar 
2 meses de vida. Em meio às 
sequelas que a doença dei-
xou, sobretudo nos membros 
inferiores, ele garante fazer a 
sua parte pra que a chamada 
paralisia infantil não volte a 
fazer novas vítimas. Os filhos 
de Gadelha, Samuel, 14 anos, 
e Davi, 11 anos, foram devi-
damente imunizados contra a 
pólio. “Não quero nem desejo 
essa sequela pra ninguém. Fi-
lho protegido é filho vacinado. 
Nós, pais, temos essa responsa-
bilidade”, reforçou.

A partir da próxima se-
gunda-feira (6), todas as crian-
ças com idade entre 1 ano e 
menores de 5 anos devem ser 
levadas aos postos de saúde 
para receber a dose contra a 
pólio e também contra o sa-
rampo. O Dia D de mobilização 
nacional foi agendado para o 
dia 18, um sábado, mas a cam-
panha segue até o dia 31 de 
agosto. A meta do governo fe-
deral é imunizar 11,2 milhões 
de crianças e atingir o marco 
de 95% de cobertura vacinal 
nessa faixa etária, conforme re-
comendado pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS).

De acordo com o Minis-
tério da Saúde, foram adquiri-
das 28,3 milhões de doses de 
ambas as vacinas – um total 
de R$ 160,7 milhões. Todos os 
estados, segundo a pasta, já es-
tão abastecidos com um total 
de 871,3 mil doses da Vacina 
Inativadas Poliomielite (VIP), 
14 milhões da Vacina Oral Po-
liomielite (VOP) e 13,4 milhões 
da Tríplice Viral, que protege 
contra o sarampo, a rubéola e 
a caxumba. 

A campanha de vacinação 
deste ano é indiscriminada, ou 
seja, pretende imunizar todas 
as crianças na faixa etária es-
tabelecida. Isso significa que 
mesmo as que já estão com 
esquema vacinal completo 
devem ser levadas aos postos 
de saúde para receber mais 
um reforço. No caso da pólio, 
crianças que não tomaram ne-
nhuma dose ao longo da vida 
devem receber a VIP. As que já 
tomaram uma ou mais doses 
devem receber a VOP. E, para 
o sarampo, todas devem rece-
ber uma dose da Tríplice Viral 
– desde que não tenham sido 
vacinadas nos últimos 30 dias.

Queda nas coberturas
Doenças já erradicadas no 

Brasil voltaram a ser motivo de 
preocupação entre autorida-
des sanitárias e profissionais 
de saúde. Baixas coberturas 
vacinais, de acordo com o pró-
prio ministério, acendem “uma 
luz vermelha” no país. Até o 
momento, a pasta contabiliza 
822 casos confirmados de sa-
rampo – sendo 519 no Amazo-
nas e 272 em Roraima. Ambos 
os estados têm ainda 3.831 
casos em investigação. Casos 
considerados isolados foram 
confirmados em São Paulo (1), 
no Rio de Janeiro (14), no Rio 
Grande do Sul (13), em Rondô-
nia (1) e no Pará (2).

Edição: Marcos Pereira Diagramação: Ulisses Demétrio

Litro da gasolina

Procon-JP registra menor preço a R$ 3,999 
A Secretaria Municipal 

de Proteção e Defesa do Con-
sumidor (Procon-JP) realizou 
pesquisa comparativa para 
combustíveis ontem (31) e 
constatou que o menor pre-
ço do litro da gasolina co-
mum está sendo praticado 
a R$ 3,999 em 19 postos da 
capital. No último levanta-
mento (dia 12 de julho), o 
Procon-JP registrou o menor 
valor em R$ 4,039.

De acordo com a pesqui-
sa atual, 11 postos aumenta-
ram o preço da gasolina, 51 
reduziram e 41 mantiveram 
o mesmo valor do levanta-
mento do dia 12 de julho. O 
maior preço do produto foi 

encontrado a R$ 4,499 (Posto 
São Luiz - Jaguaribe). A pes-
quisa foi realizada em 103 
postos que estão em ativida-
de na capital.

O secretário Helton Renê 
esclarece que esse monitora-
mento realizado duas vezes 
ao mês pelo Procon-JP é mui-
to importante porque mos-
tra a realidade dos números. 
“Acredito que isso também 
impede que esses preços dis-
parem, como ocorreu em ou-
tras grandes cidades e capi-
tais. Nossas pesquisas serão 
realizadas pelo menos duas 
vezes ao mês para dar opção 
aos consumidores de onde 
encontrarem o produto mais 

barato, além de manter esses 
preços sob nossas vistas”.

 
Álcool
O menor preço do ál-

cool caiu de R$ 3,179 para 
R$ 3,079 (Extra - Bairros 
dos Estados), 10 centavos a 
menos que no levantamento 
anterior. O maior reduziu de 
R$ 3,790 para R$ 3,680 (Big 
Tambaú - Epitácio Pessoa). 
Quatro postos aumentaram 
os preços, 25 reduziram e 64 
mantiveram.

Diesel 
Quanto ao óleo diesel 

S10, o menor preço, segun-
do esta pesquisa, caiu mais 

de dois centavos, sendo pra-
ticado a R$ 3,170 (Fan-Mah 
- BR 230). O maior preço pra-
ticamente se manteve, sendo 
praticado a R$ 3,691 (De Ville 
- Água Fria). Sete estabeleci-
mentos aumentaram o valor 
do produto desde a pesquisa 
anterior, sete reduziram e 75 
mantiveram.

 GNV 
Todos os 11 postos que 

comercializam o gás natural 
veicular (GNV) em João Pes-
soa mantiveram o preço do 
levantamento anterior, rea-
lizado no dia 12 deste mês, 
com o menor preço sendo 
praticado a R$ 3,160 (Metró-

pole - Epitácio Pessoa) e, o 
maior, a R$ 3,199 (GP Excel 
Gás - BR-230).    

Onde encontrar a gaso-
lina mais barata - São Luiz 
(Centro); Espírito Santo (Bair-
ro dos Estados); Frei Damião 
(Ipês); Espírito Santo (Cen-
tro); Metrópole (Epitácio 
Pessoa); Tambiá (Tambiá); 
Petrobel (Torre); Expresso 
(Epitácio Pessoa); Torre (Tor-
re); Opção (Torre); Auto Posto 
Valentina (Valentina); Canaã 
(Cristo); Santa Ana (Cristo); 
Raniere Mazille (Cristo); São 
Luiz (Cristo/Rangel); São Luiz 
(Cruz das Armas); Opção Al-
ternativa (Cruz das Armas); 
Mônaco (Jaguaribe).

Enem: aberta inscrição para aplicar provas

Professores da rede 
pública e servidores pú-
blicos federais que quei-
ram trabalhar na aplica-
ção das provas do Exame 
Nacional do Ensino Mé-
dio de 2018 jás podem se 
inscrever pela internet. 
No caso dos professores, 
podem participar os das 

redes estaduais e munici-
pais de ensino.

As inscrições vão até o 
dia 20 de agosto. As pro-
vas do Enem 2018 serão 
aplicadas nos dias 4 e 11 
de novembro.

Os inscritos que forem 
aprovados vão receber ca-
pacitação por meio de um 
curso a distância. Quem 
já participou da aplica-

ção de provas anteriores 
do Enem também deverá 
fazer a capacitação. Para 
atuar no dia da prova é 
preciso ter, no mínimo, 
70% de aproveitamento 
nas atividades do curso.

Inscrição
Alguns dos critérios 

para se inscrever são: ter 
o Ensino Médio; ser ser-

vidor público federal ou 
docente da rede estadual 
ou municipal de ensino 
efetivo e registrado no 
Censo Escolar; não estar 
inscrito ou ter cônjuge, 
companheiro ou parentes 
inscritos para as provas 
do Enem 2018; não ter 
vínculo com as atividades 
do processo de elabora-
ção, impressão, distribui-

ção, aplicação e correção 
da redação exame. Ainda 
é indispensável ter smar-
tphone ou tablet com 
acesso à internet móvel.

O trabalho é remune-
rado e o valor pago é de 
R$ 318 por dia de atuação 
na Rede Nacional de Certi-
ficadores (RNC) do Enem 
2018. A carga horária diá-
ria é de 12 horas.

Yara Aquino
Da Agência Brasil  

Foto: Ortilo Antônio

Jurista Hélio Bicudo morre aos 96 anos em SP

O jurista Hélio Bicudo, 
fundador do PT e um dos signa-
tários do pedido de impeach-
ment de Dilma Rousseff, mor-
reu ontem (31) aos 96 anos na 
capital paulista. Bicudo deixa 
sete filhos, netos e bisnetos.

Ativista na área dos di-
reitos humanos, ele ganhou 
notoriedade ao combater o Es-
quadrão da Morte, organização 

paramilitar dos anos de 1970, 
sendo depois presidente da 
Fundação Interamericana de 
Defesa dos Direitos Humanos.

Bicudo foi deputado 
federal por dois mandatos 
(1991 e 1999) e vice-prefei-
to de São Paulo na gestão de 
Marta Suplicy, então filiada ao 
PT, de 2001 a 2005. O jurista 
anunciou sua desfiliação do 
PT em 2005, durante as inves-
tigações do caso conhecido 
como mensalão.

Direitos Humanos
Hélio Bicudo tem sua bio-

grafia associada à defesa dos 
direitos humanos. Em 1970, de-
nunciou atividades criminosas 
imputadas à organização para-
policial conhecida como Esqua-
drão da Morte, reclamou da falta 
de colaboração da polícia paulis-
ta e do delegado Sérgio Fleury, 
que se notabilizaria no coman-
do da repressão às organizações 
clandestinas de esquerda. Alvo 
de ameaças em razão de suas 

investigações sobre os crimes 
cometidos por policiais, contou 
com a proteção do arcebispo 
de São Paulo, dom Paulo Evaris-
to Arns. Em consequência das 
denúncias que fez, Bicudo foi 
punido disciplinarmente com 
censura pela Procuradoria-Ge-
ral da Justiça de São Paulo, pena 
cancelada no ano seguinte pelo 
Colégio de Procuradores.

Twitter
Em mensagem no Twitter, 

o presidente Michel Temer re-
gistrou que o Brasil perdeu um 
“homem notável” e que Bicudo 
teve uma trajetória de defesa 
dos valores democráticos.

“O Brasil perdeu hoje Hé-
lio Bicudo, um homem notável. 
Ao longo de sua vida, pudemos 
conhecer toda sua trajetória de 
defesa dos valores democráti-
cos. Minhas sinceras condolên-
cias aos seus familiares”, diz a 
mensagem publicada pelo pre-
sidente na rede social.

Rovena Rosa
Da Agência Brasil

11 postos aumentaram o preço do 
combustível, 51 reduziram e 41 
mantiveram o mesmo valor da últi-
ma pesquisa feita pelo Procon



A clínica fica localizada 
no Bloco G do campus 

da instituição, em 
Água Fria, João Pessoa
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Unipê oferece serviço de atendimento
fonoaudiológicos para várias idades

2a Vara Mista de Itabaiana promove 
casamento comunitário segunda-feira

Escola de Circo da Funesc inscreve 
para atividades do segundo semestre

A partir da segunda 
semana de agosto, a Clínica
-Escola de Fonoaudiologia 
do Unipê realizará os agen-
damentos para atendimen-
tos de novos pacientes. Os 
interessados terão a opor-
tunidade de ter tratamentos 
fonoaudiológicos em todas 
as especialidades da área e 
sem custo.

Para realizar o agen-
damento, basta ligar para a 
recepção da Clínica-Escola 
pelo número 2106-9216 
(Unidade de Fonoterapia). 
Quem desejar também po-

derá se inscrever presen-
cialmente no ambiente em 
horário comercial. A clínica 
fica localizada no Bloco G do 
campus da instituição, em 
Água Fria, João Pessoa.

Entre os documentos 
necessários para a primeira 
consulta, os pacientes deve-
rão levar o RG, CPF, Compro-
vante de Residência e Cartão 
do SUS.

Fonoaudiológicas
De bebês até idosos, as 

triagens na área de Fonoau-
diologia do Unipê contem-
plam diversas especialidades. 

Entre elas, está a Motricidade 
Orofacial, que pode atender 
bebês com dificuldades para 
se amamentar e idosos que 
sofreram Acidente Vascular 
Cerebral – AVC e não conse-
guem engolir.

“Pessoas que usam 
aparelho ortodôntico, que 
fizeram ou farão cirurgia 
ortognática, pessoas com 
paralisia facial, fissuras la-
biopalatinas, respiração 
oral, microcefalia e pessoas 
com o Mal de Parkinson são 
alguns exemplos que po-
demos citar”, disse o coor-

denador da graduação em 
Fonoaudiologia, prof. Victor 
Medeiros.

A área de Voz atende 
pessoas que usam a voz 
profissionalmente ou que 
possuem laudo do médico 
otorrinolaringologista de 
patologia vocal. Ainda, esta 
área atua com pessoas com 
rouquidão ou que a voz fa-
lha constantemente. Na 
Audiologia, a clínica realiza 
exames audiológicos  (au-
diometria, imitanciometria, 
BERA, teste do labirinto, 
reabilitação labiríntica).

O juiz Michel Rodrigues 
de Amorim, titular da 2ª Vara 
Mista da Comarca de Itabaia-
na, presidirá, na próxima 
segunda-feira (6), às 14h, a 
cerimônia de casamento co-
munitário, com a participa-
ção de 34 casais. O evento é 
uma parceria do Tribunal de 
Justiça da Paraíba e Associa-
ção dos Notários e Registra-
dores da Paraíba (Anoreg), 

cujo presidente é o tabelião 
Germano Toscano

De acordo com o magis-
trado, a realização do casa-
mento coletivo tem o apoio 
das seguintes instituições reli-
giosas: Igreja Congregacional, 
Assembleia de Deus Hosana 
ao Rei, Primeira Igreja Batis-
ta de Itabaiana, Igreja Batista 
de Jureminha e Igreja Batista 
Maranata. “Para a realização 

do evento, contamos, também, 
como o apoio da sociedade 
civil do nosso município, a 
exemplo do local no qual será 
realizado evento, que foi cedi-
do gratuitamente”, informou.

O casamento ocorrerá no 
salão do restaurante “Finess 
Grill”, localizado na Aveni-
da Brasília nº 14, bairro Chã, 
município de Itabaiana. “Na 
qualidade de juiz da Segunda 

Vara de Itabaiana, responsável 
pelos casamentos civis, vejo 
essa iniciativa como algo de 
suma importância não só para 
todos os noivos e noivas, que 
poderão realizar o sonho de 
contraírem matrimônio, como 
também pelo fato de servir 
como um ato que conecta ain-
da mais o Poder Judiciário com 
a comunidade civil”, declarou 
Michel Rodrigues.

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) está 
com inscrições abertas para os 
cursos de artes circenses re-
ferentes ao período 2018.2 da 
Escola Livre de Circo Djalma 
Buranhêm, em João Pessoa. As 
turmas têm como público-alvo 
crianças de 2 a 9 anos e são 
divididas por faixas etárias. Os 
interessados poderão se ins-
crever de 31 de julho a 24 de 
agosto. A duração do curso é de 
3 meses, e o custo será dividido 
em duas parcelas de R$ 105. 
O programa dos cursos inclui 

técnicas circenses de aéreo e 
solo. A culminância das oficinas 
acontecerá dia 25 de novembro 
no Teatro Paulo Pontes, e os 
alunos terão direito à declara-
ção de participação.  

As turmas desse semestre 
terão início do período letivo 
previsto para 24 do mês de 
agosto. As matrículas devem 
ser feitas presencialmente 
junto à Diretoria de Desenvol-
vimento Artístico e Cultural 
(DDAC), do Espaço Cultural 
José Lins do Rego, em Tambau-
zinho, das 8h às 12h e das 13h 

às 16h, de segunda a sexta-fei-
ra. Mais informações pelo tele-
fone 3211-6225.

Escola Livre de Circo
Inaugurada dia 19 de 

março de 2016, tem o intuito 
de formar não apenas para o 
picadeiro; mas também para a 
atuação profissional nos mais 
diferentes setores e segmentos 
culturais, diversificando as ne-
cessidades e demandas que a 
escola precisa atender.

Faz parte fundamental 
do projeto político pedagó-

gico da Escola Livre de Circo 
formar cidadãos na pers-
pectiva de contribuir na am-
pliação de sua visão cultural, 
que lhes permitam empregar 
livre e conscientemente seu 
senso crítico e sua criativida-
de em relação aos mais diver-
sos campos da produção cul-
tural e suas transformações.

As turmas são divididas 
por faixas etárias e há op-
ções para crianças, jovens e 
adultos. Para participar, não 
é exigida experiência ante-
rior em circo.
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Campanha acontecerá de 20 a 24 deste mês nas varas especializadas de violência contra a mulher em JP e CG

Mais de 400 audiências 
estão previstas para serem 
realizadas em apenas cinco 
dias (período de 20 a 24 deste 
mês) nas varas especializadas 
de violência contra a mulher de 
João Pessoa, Campina Grande e 
na 5ª Vara de Santa Rita. Esta é 
a meta da 11ª Etapa da Sema-
na ‘Justiça pela Paz em Casa’ 
na Paraíba, programa desen-
cadeado em todo o Brasil pelo 
Conselho Nacional de Justiça - 
CNJ. No Estado, a coordenação 
está a cargo da juíza Graziela 
Queiroga Gadelha, da Coorde-
nadoria da Mulher em Situação 
de Violência do TJPB.

O programa é desenvol-
vido nos estados brasileiros 
durante três semanas por 
ano (março, agosto e novem-
bro), sendo executado como 
um esforço concentrado, 
gerando dados e relatórios 
das ações para avaliação de 
resultados. “As audiências 
previstas vão acontecer em 
três salas disponibilizadas 
em João Pessoa, mais três 
em Campina e duas em Santa 
Rita. Então, é necessário um 
esforço maior, tanto do Judi-
ciário, com o número de ma-
gistrados e servidores, como 
por parte do Ministério Pú-
blico e da Defensoria, com a 
participação dos promotores 
e defensores para atender a 
essa demanda”, afirmou a juí-
za Graziela Queiroga.

A magistrada que é titu-
lar da Comarca de Lucena, in-
formou que no mês de março 
deste ano foram realizadas 514 
audiências durante a Semana 
‘Justiça pela Paz em Casa’, no 
Estado. Ela alegou que na Pa-
raíba existem 14 mil audiên-
cias ainda a serem feitas, todas, 
referentes apenas a violência 
doméstica contra a mulher. 
“Desses números, 10 mil são 
em João Pessoa”, alegou a juíza 
Graziela Queiroga.

Uma reunião, realizada na 
semana passada, no Tribunal 
de Justiça da Paraíba, discutiu 
a organização da 11ª Etapa da 

Semana ‘Justiça pela Paz em 
Casa’ na Paraíba. O encontro 
envolveu representantes da 
Coordenaria da Mulher em Si-
tuação de Violência do TJPB, 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB) e Defensoria Pública 
do Estado, para acertar o enga-
jamento dos órgãos nas ativi-
dades da campanha. 

O presidente do TJPB, de-
sembargador Joás de Brito Pe-
reira Filho, esteve no encontro 
e abriu o diálogo, reafirmando 
o apoio ao Programa ‘Justiça 
pela Paz em Casa’ e parabeni-
zando o trabalho que já vem 
sendo realizado, com resulta-
dos positivos nas etapas an-
teriores. O magistrado disse 
acreditar no trabalho de todos 
os envolvidos e na gestão das 
Metas do Conselho Nacional de 
Justiça no âmbito do Judiciário 
estadual, feita pelo desembar-
gador vice-presidente João Be-
nedito da Silva, a quem passou 
a condução da reunião.

“A ideia é que os repre-
sentantes dos órgãos dialo-
guem com seus pares para se 
envolverem e agilizarem esses 
processos, a fim de que possa-
mos mostrar resultados à so-
ciedade. Por isso, foi feita essa 
convocação, para que façam 
sugestões e apontem possí-
veis dificuldades enfrentadas 
na realização desse trabalho”, 
afirmou o vice-presidente do 
TJPB, desembargador João 
Benedito da Silva.

A iniciativa do programa 
conta com a parceria das varas 
e juizados especializados em 
violência doméstica e visa am-
pliar a efetividade da Lei Maria 
da Penha (Lei n. 11.340/2006), 
com julgamentos concentra-
dos de ações penais relativas à 
violência de gênero. 

A campanha ocorre anual-
mente em março em homena-
gem ao Dia das Mulheres; em 
agosto, por ocasião do aniver-
sário da promulgação da Lei 
Maria da Penha, e, em novem-
bro, durante a semana inter-
nacional de combate à vio-
lência de gênero, estabelecido 
pela Organização das Nações 
Unidas (ONU). 

Marcos Lima 
marcosauniao@gmail.com

Justiça pela Paz em Casa vai 
realizar mais de 400 audiências
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Novos pacientes

Durante o mês de 
agosto, a Escola Superior 
de Magistratura (Esma), 
em convênio com a Escola 
de Serviço Público do Es-
tado da Paraíba (Espep) e 
outras instituições creden-
ciadas, realizará uma série 
de cursos presenciais para 
os servidores do Tribunal 
de Justiça da Paraíba.  In-
cluindo mais de 13 tipos de 
formações, o objetivo dos 
cursos é promover a movi-
mentação funcional na car-
reira dos servidores.

As atividades ofereci-
das abrangem várias ver-
tentes, incluindo cursos 
de Cidadania e Direitos 
Humanos, Acordo Orto-
gráfico, Corel Draw, Inglês 
Básico I e outros. Para 

comprovar a conclusão 
do curso, os participantes 
devem encaminhar uma 
cópia do certificado para 
a Gerência de Formação e 
Aperfeiçoamento  de Ser-
vidores (GEFAS), para ser 
incluso na ficha de ativida-
des funcionais.

As aulas acontecem 
em João Pessoa, na Rua 
Neuza de Sousa Sales,  em 
Mangabeira e tem as ins-
crições abertas até o dia 9 
de agosto para os cursos 
oferecidos durante a sema-
na, com certificação de 20 
horas. Para os cursos que 
ocorrem aos sábados, as 
inscrições duram até o dia 
15 e a certificação varia até 
32 horas. As datas para o 
início dos cursos ainda não 
foram divulgadas. Outras 
informações através do nú-
mero: 3214-1984.

Esma realizará cursos 
para servidores em JP
Gislayne Borges  
Especial para A União
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Desemprego atingiu 16,5 mil brasileiros nos dois últimos meses, reflexo do tamanho do ajuste de diminuição de custos

O setor de turismo no 
Brasil fechou no último mês de 
junho 7.743 postos de traba-
lho, elevando para 16,5 mil os 
postos fechados desde maio, 
quando haviam sido extintos 
8.754. As informações cons-
tam do estudo Empregabili-
dade no Turismo, produzido 
pela Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC), com base 
em dados do Cadastro Geral 
de Empregados e Desempre-
gados (Caged), do Ministério 
do Trabalho e Emprego.

“Os serviços ligados ao 
turismo continuaram amar-
gando prejuízos, uma vez que 
se manteve a tendência do 
desemprego do mês anterior. 
Em maio, o número de de-
sempregados foi um pouco 
maior, atingindo 8.754 traba-
lhadores. Nesses dois meses, 
o desemprego acumulou 16,5 
mil pessoas, reflexo do tama-
nho do ajuste de diminuição 
de custos que as empresas 
realizaram em decorrência do 
tamanho das perdas nos negó-
cios do setor no período”, ava-
liou a entidade.

Os números divulgados 
pela CNC indicam que o re-
sultado entre admissões e de-
missões no primeiro semestre 
do ano fechou negativo em 
11.689. O número, no entan-
to, é menor do que o verifica-
do no mesmo período do ano 
passado, quando o saldo entre 
admissões e demissões ficou 
negativo em 13.061 postos.

Recuperação
A CNC avalia que a recu-

peração da empregabilidade 
no turismo vai depender do 
otimismo dos próprios consu-
midores para com a situação 
do país.

Para o economista da CNC 
Antonio Everton, enquanto 
esse otimismo não ocorrer, 
“o emprego no turismo conti-
nuará sofrendo as oscilações 
[decorrentes] da conjuntura 
econômica, retrato do desem-
penho das empresas do setor”.

A avaliação do economista 
é de que, mais do que somente 
o otimismo dos consumidores 
quanto às perspectivas do mer-
cado de trabalho, à estabilidade 
dos preços e à folga para gastos 
novos nos orçamentos, aliado 
à capacidade de a economia 
voltar a crescer também serão 
fundamentais para a recupera-
ção dos empregos do setor.

Estados
Ao analisar a retração de 

postos de trabalho, a CNC con-
cluiu que o desemprego atingiu 
de maio para junho todas as 
regiões do país, com destaque 
para o Sul, com menos 2.049 
postos de trabalho e o Sudeste, 
com menos 3.853.

Por força do desequilíbrio 
fiscal e das dificuldades empre-
sariais inerentes à repercussão 
do aumento da violência, o de-
semprego prevaleceu no Rio 
de Janeiro (-2.244), seguido de 
São Paulo (-1.456).

Nos sete estados que com-
põem as duas áreas, o Espíri-
to Santo foi a exceção, onde o 
emprego cresceu com pouca 

Nielmar de Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Em junho, turismo fechou
7,7 mil postos de trabalho
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expressão, com apenas mais 
10 pessoas. Em junho, poucos 
estados registraram superávit 
na conta emprego no turismo: 
Amazonas (152), Maranhão 
(53), Mato Grosso (33) e Goiás 
(67). O Ceará ficou em primei-
ro (479). “Ajudam a explicar: o 
clima, as condições naturais e 
os efeitos benéficos do inves-
timento, tanto privado quanto 
público.

Setores
Quando a análise se dá 

por setores, o levantamento 
mostra um movimento atípi-
co em relação à empregabili-

dade nos diversos segmentos, 
com hospedagem e alimenta-
ção impulsionando o desem-
prego, fechando 6.269 postos 
de trabalho.

Os agentes de viagens fe-
charam junho com abertura de 
71 postos de trabalho; cultura e 
lazer, 49; locadoras de veículos, 
33; empresas aéreas de trans-
porte de passageiros, 305; e 
ferrovias, mais 111.

Primeiro semestre
Os dados do estudo Em-

pregabilidade no Turismo indi-
cam que de janeiro a junho des-
te ano foram fechados 11.689 

postos de trabalho no setor tu-
rístico do país.

Quando analisados por 
estados, no entanto, eles indi-
cam que São Paulo fechou os 
primeiros seis meses do ano 
gerando 7.656 mil postos de 
trabalho. Em contraposição, 
o Rio de Janeiro foi o estado 
que mais cortou emprego no 
setor, 6.968.

O mesmo fenômeno se re-
petiu em 12 meses, quando se 
compara junho de 2018 com 
junho de 2017, São Paulo foi o 
local onde o nível de emprego 
mais avançou, enquanto as em-
presas turísticas localizadas no 

Rio de Janeiro foram as mais 
afetadas pela queda das vendas.

O estudo lembra que so-
mente neste ano o dólar subiu 
pouco mais de 18%, atrapa-
lhando as escolhas das famílias 
ao onerar o custo das viagens 
internacionais. “O consumidor 
nacional revelou-se cauteloso 
em virtude da baixa confiança 
com relação à economia. Além 
disso, a retração do mercado 
de trabalho junto com a alta 
da inflação e a baixa confiança 
para o consumo desacelera-
ram as vendas das atividades 
do setor”, disse o economista 
Antonio Everton.

O setor industrial pau-
lista apresentou recupe-
ração das perdas sofridas 
por conta da greve dos 
caminhoneiros no mês de 
maio, com um crescimento 
de 12,1% no Indicador de 
Nível de Atividade (INA) 
no mês de junho. O índice 
é medido pela Federação 
das Indústrias do Estado 
de São Paulo (Fiesp) e pelo 
Centro das Indústrias do 
Estado (Ciesp).

De acordo com o re-
latório, as vendas foram o 
fator que impulsionaram 
a recuperação do setor 
no mês de junho, com um 
crescimento de 24,7%, 
após ceder 16,6% em maio, 
de acordo com o índice da 
Variável de Vendas Reais.

Outros grupos de fato-
res também apresentaram 
crescimento, como Horas 
Trabalhadas na Produção, 
com 0,9%, e o Nível de Uti-
lização da Capacidade Ins-
talada, com 1,2%.

Apesar de o indicador 
apontar uma variação po-
sitiva no mês de junho des-
te ano em comparação ao 
ano passado (7,2% contra 
4,2% em 2017), o resulta-
do não indica recuperação 
da atividade da indústria 
paulista.

De acordo com o pre-
sidente em exercício da 

Fiesp e Ciesp, José Ricardo 
Roriz Coelho, o que se veri-
ficou foi uma recuperação 
das perdas em razão da 
greve dos caminhoneiros, 
mas o que mantém incerte-
zas quanto às projeções no 
setor. “Em relação a proje-
ções futuras, nos preocu-
pam ainda as incertezas 
constantes. Elas afetam os 
empresários, que ficam re-
ceosos para investir. Sem 
investimento não temos 
recuperação do emprego, 
que é fator determinante 
para recuperação de renda 
e melhora da situação da 
capacidade ociosa das em-
presas, hoje perto de 30%. 
Estamos longe de começar 
uma recuperação”.

O setor que se desta-
cou no crescimento apre-
sentado pelo INA foi o de 
móveis, que apontou cres-
cimento de 15,9% das ati-
vidades, seguido setor de 
produtos farmacêuticos, 
que avançou 2% no mês de 
junho.

Indústria de SP já se
recupera de perdas

Volume de gastos

Dívida pública terá efeito 
maior sobre os pobres

A dívida pública fede-
ral, alimentada pelo dese-
quilíbrio entre receitas e 
despesas do governo, pode 
ter efeito perverso sobre a 
população mais pobre e de-
pendente das políticas públi-
cas como saúde, educação e 
assistência social. O refinan-
ciamento e a amortização da 
dívida repercutem de forma 
expressiva no orçamento pú-
blico.

O relatório resumido da 
Execução Orçamentária do 
Governo Federal de dezem-
bro de 2017 demonstra que 
no ano passado a quitação de 
parte da dívida vencida e o 
pagamento dos juros custa-
ram ao país mais de R$ 462 
bilhões.

 Entre as despesas liqui-
dadas até dezembro passa-
do, o gasto com a dívida só 
perdeu para a Previdência 
Social, que custou mais de R$ 
655 bilhões.

Em 2017, foi gasto com 
a rolagem da dívida públi-
ca mais do que o dobro das 
despesas liquidadas com 
saúde e educação somadas 
(R$ 205 bilhões). Conforme 
o relatório, a dívida custou 

mais de cinco vezes os gastos 
com assistência social (Bolsa 
Família, assistência a crian-
ças, adolescentes, idosos e 
pessoas com deficiência, por 
exemplo).

Os donos da dívida
Amortização e refinan-

ciamento da dívida remune-
ra investidores que compra-
ram títulos públicos. “O gasto 
é extremamente regressivo 
quanto à geração de renda. 

É um gasto que vai para 
os detentores de dívida pú-
blica”, aponta Pedro Rossi, 
professor do Instituto de 
Economia da Unicamp. “Essa 
dívida que está aí não signifi-
cou investimento”, critica Ma-
ria Luiza Fatorelli, professora 
associada da do programa de 
pós-graduação em artes da 
Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro (UERJ) e vin-
culada à campanha da Audi-
toria Cidadã da Dívida.

De acordo com o Tesou-
ro Nacional, há quatro tipos 
de títulos na composição da 
dívida (atrelados ao câm-
bio, indexados pela inflação, 
prefixados ou com taxa flu-
tuantes). Os “papéis” têm 
diferentes periodicidade de 
vencimento.

Oitenta e oito por cen-

to dos detentores da dívida 
pública são investidores que 
atuam no Brasil que com-
pram títulos por meio de 
bancos, corretoras, fundos 
de investimento e fundos de 
pensão. Apenas 12% são es-
trangeiros.

Felipe Salto, diretor-exe-
cutivo da Instituição Fiscal 
Independente, do Senado Fe-
deral, explica que o endivida-
mento público é uma das três 
formas clássicas de financiar 
o Estado, em todo o mundo. 
“A primeira modalidade é 
emitir moeda, que tem como 
custo a inflação. 

A segunda maneira é o 
aumento da a carga tribu-
tária, que os economistas 
chamam de peso morto: ar-
recada mas pode produzir 
desincentivo à atividade eco-
nômica. A terceira forma de 
financiar o Estado é a dívida. 

O governo emite títulos 
para o mercado, prometendo 
pagar em determinado prazo 
uma soma de juros”.

Previdência Social
Para alguns economis-

tas, a solução do alto endivi-
damento público passa pela 
reforma da Previdência So-
cial, despesa que mais pesa 
nas contas do governo.

Os funcionários de 
Furnas Centrais Elé-
tricas iniciaram à zero 
hora de ontem (31) 
uma greve de 72 horas, 
mas garantem a norma-
lidade dos setores de 
operação e a manuten-
ção dos serviços essen-
ciais.

Entre as reivindi-
cações do movimen-
to estão alterações na 
metodologia de cálcu-
lo da Participação nos 
Lucros e Resultados da 
empresa e a saída do 
presidente da Eletro-
bras, Wilson Ferreira 
Júnior. Os funcionários 
também se posicionam 
contra a tentativa em 
curso de privatização 
da Eletrobras e de suas 
subsidiárias

A Inters i nd i ca l 
Furnas, que repre-
senta cerca de 4,5 mil 
funcionários ligados à 
empresa, garante que 
a paralisação não vai 
afetar a população, já 
que os setores de ma-
nutenção e operação da 
subsidiária de Eletro-
bras estão funcionando 
normalmente “de modo 
a garantir os serviços 
essenciais”.

Funcionários
de Furnas 
paralisam 
atividades

Foto: Agência Brasil

Os números divulgados pela CNC indicam que o resultado entre admissões e demissões no primeiro semestre do ano fechou negativo em 11.689

Da Agência Brasil

Gilberto Costa 
Repórter da Agência Brasil  

Nielmar de Oliveira
Repórter da Agência Brasil  

O índice é medido pela 
Federação das Indústrias 
do Estado de São Paulo 

(Fiesp) e pelo Centro das 
Indústrias do

 Estado (Ciesp)
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Genival Veloso e sua belíssima filha Manuela 

Terezinha Vaz, Marletti Assis, Ceres Leão e Hélia Botelho na inauguração do Lolla Nails and Beauty

Grupo animado em coquetel na Maison Baú Chic

Sônia Vitoriano cheia de charme 

Em tempos de intolerância à livre expres-
são artística, pensar o lugar da arte na socie-
dade e suas relações com as políticas culturais 
é fundamental para nosso desenvolvimento 
artístico e democrático. Trazendo como tema 
uma questão de extrema pertinência nos tem-
pos atuais (“Por que tanto medo das práticas 
artísticas contemporâneas?”), o Seminário 
Arte e Políticas Culturais inicia-se amanhã, 
às 8h30, no Cine Aruanda (CCTA-UFPB). Ma-
dalena Zaccara, Robson Xavier e Marco Acco 
serão os debatedores da mesa-redonda: “Arte 
e políticas culturais”. 

Políticas culturais

Parabéns

O livro de construção coletiva “1968, O 
ano que ficou - Memórias Afetivas” (volumes 
1 e 2) mobilizou parte significativa do mundo 
cultural e político da Paraíba. Neste sentido, 
sob coordenação do professor Fernando Lira, 
será realizado no Auditório do Liceu, nesta sex-
ta-feira (3), às 15h, um ato cultural, com falas 
dos combatentes de então seguidas da parti-
cipação da estudantada de 2018. O “Reviver 
1968 No Liceu Paraibano” será presidido por 
Eldson Ferreira da Cruz, que foi presidente do 
Grêmio Daura Santiago Rangel naquele ano 
da rebelião mundial da juventude. 

Ainda hoje, tarefas que são consideradas 
“normais” viram tabus quando exercidas por 
pessoas portadoras da Síndrome de Down, 
infelizmente. Fundada no dia 5 de julho de 
1993, na capital paraibana, a Ame Down 
surgiu com o propósito de promover a in-
serção de crianças e jovens portadores da 
Síndrome de Down na sociedade. Mesmo 
sem sede própria, os voluntários e mães dos 
associados articulam palestras, seminários, 
congressos, capacitações e uma variedade 
de eventos há 25 anos. 

Em busca de uma programação diferen-
te para esta quarta? Indicamos o monólogo 
“Tem um alemão no meu quarto“, em cartaz 
hoje e amanhã na Tamarindeira Processos 
Criativos. A peça é interpretada pela atriz 
Ana Bandeira.

História

ame Down

Teatro

Foto: Arquivo

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

MIssa
Neste sábado, será 
celebrada na Igreja 
São Miguel Arcan-
jo, no Bessa, missa 
em louvor à Nossa 
Senhora Achiropta, 
padroeira dos imi-
grantes italianos. 
Após o ato litúrgi-
co, haverá festejos 
populares (com 
comida típica, mú-
sica, bingo, brechó 
e brincadeira para 
crianças) organi-
zados pelo Centro 
Cultural Ítalo-brasi-
leiro Dante Alighieri 
de João Pessoa. 

Com mais de 20 
discos lançados e 
duas indicações ao 
Grammy Latino, o 
padre Fábio de Melo 
volta a João Pessoa 
para se apresentar 
na Domus Hall. O 
show “O Amor Me 
Elegeu” começa às 
20h do próximo dia 
4 (sexta-feira). Os 
ingressos estão dis-
poníveis na bilheteria 
da Domus e no site 
Ingresso Rápido (ht-
tps://www.ingresso-
rapido.com.br/). 

GOsPEL

André Feitosa Ca-
valcanti, Antônio 
Alfredo Leal Cor-
deiro, Aramis Alves 
Ayres, Carlos F. G. 
Córdula, Emília 
Freire, Francinaldo 
Tavares, Glória Gui-
marães, José Carlos 
de Araújo, Maria 
Lúcia Marinho 
Costa, Maria Vilma 
Medeiros, Rogério 
Fialho Moreira, 
Rosalvo Bispo Júnior 
e Rozania Toscano 
Luna Pereira.

Ui!
 

Nesta sexta-feira 
(3), será realizado 
mais um dos famosos 
assustados da jorna-
lista Ruth Avelino. 

A 18ª edição do 
evento acontecerá 
no restaurante pa-
norâmico do Clube 
Cabo Branco em 
João Pessoa, às 21h.

Novo - A construtora Alliance realizou ontem a entre-
ga do empreendimento Home & Business, empreendi-
mento Home & Business localizado no Altiplano. O even-
to contou com a presença dos arquitetos e profissionais 
envolvidos no projeto, além dos futuros moradores e do-
nos das salas comerciais.

Bela iniciativa - Em New York City, milhares de mu-
lheres vivem nas ruas; 75% delas são profissionais qua-
lificadas. Chocado com essa realidade, um casal de 
brasileiros que atualmente mora nos EUA criou o proje-
to Soulphia. A plataforma online transformou essas mu-
lheres em situação de rua de NY em professoras de in-
glês. A escola virtual é apoiada pela Universidade de 
Columbia e por abrigos municipais que oferecem trei-
namento para as futuras tutoras.

Turismo - O nordeste tem serra, sertão e litoral. Tal-
vez seja por isso que um levantamento divulgao no 
mês passado revelou que a região foi o destino mais 
procurado por brasileiros para as férias de julho. Em 
Lucena, por exemplo, selecionamos cinco possobilida-
des de passeio. são eles: santuário nossa senhora da 
Guia;  ruínas da Igreja bom sucesso;  Mirante do bom 
sucesso e passeio de buggy. 

scosta.dandara@gmail.com

ELIZABETH GOULD DAVIS CLAUDE DEBUSSY  meioColuna   do

por Dandara Costa

 A arte é a mais bela das 
mentiras                                                                                                                                           

 O homem é uma fêmea 
imperfeita                                                                                                                                           
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Favoritos ao título se enfrentam em Porto Alegre valendo uma vaga para as semifinais da competição

O duelo entre Grêmio e 
Flamengo hoje às 21h45 em 
Porto Alegre que inicia as 
quartas de final da Copa do 
Brasil é também o confron-
to de estratégias um pouco 
diferentes nesta temporada. 
Renato Portaluppi defende 
abertamente o rodízio em 
rodadas no Campeonato 
Brasileiro, enquanto o ad-
versário rodou menos o time 
na competição nacional. Na 
temporada, porém, há equi-
líbrio e uma aparente sur-
presa: os 11 prováveis titu-
lares dos gaúchos estiveram 
em campo por mais minutos 
neste ano do que a equipe 
rubro-negra.

O levantamento do Glo-
boEsporte.com, que usou 
como base os dados do site 
“O Gol”, pegou os prováveis 
11 titulares de Renato e de 
Barbieri. A “vantagem” é do 
gremista. Seus 11 coman-
dados que devem iniciar a 
partida desta quarta somam 
24.910 minutos entre Esta-
dual, Copa do Brasil e Liber-
tadores. São exatos 1.004 
minutos a mais que os eleitos 
por Barbieri para começar a 
partida na Arena (total de 
23.906 minutos).

A alta minutagem das 
duas equipes pode ser vista 
também no número de le-
sões. O Grêmio, com maior 
frequência de uso de titula-
res na temporada, teve 32 
contusões na temporada. O 
Rubro-Negro a metade, con-
tando com a de Guerrero, in-
formada pela assessoria de 
imprensa do clube na véspera 
da viagem para Porto Alegre. 
A estratégia dos dois treina-
dores têm sido diferente no 
Brasileiro. E o discurso tam-
bém. Barbieri tem sete atletas 
(Rodinei, Renê, Diego Alves, 
Léo Duarte, Paquetá, Éverton 
Ribeiro e Diego) com mais de 
1000 minutos na Série A de 
2018. Renato, cinco (Marcelo 
Grohe, André, Bressan, Ever-
ton e Cortez), sendo que um 
deles é reserva (o ex-rubro-
negro Bressan).

Globo Esporte

Globo Esporte

Lance

Grêmio e Fla com a força
máxima na Copa do Brasil

Eleição na FPF
Federação Paraibana de Futebol surpreende e divulga edital 
para o pleito, que deverá acontecer no início do mês de 
setembro, para o quatriênio 2019/2022. Página 24
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O Rubro-Negro investe 
na recuperação e na preven-
ção de lesões, monitorando 
cargas de treinos e preferin-
do prolongar recuperações e 
fazer menos viagens. Esta se-
mana, por exemplo, vai ficar 
de terça a domingo treinan-
do em Porto Alegre. Quando 
for a Minas Gerais enfrentar 
o Cruzeiro também vai pas-
sar a semana em Belo Hori-
zonte para se preparar para 
o duelo com o América-MG. 
Apesar de toda a preparação, 
Barbieri deve fazer algumas 
mudanças para o duelo com 
o Grêmio do próximo fim de 
semana.

“A sequência é difícil, 
o próprio Renato (Gaúcho) 
frisou essa semana que os 
jogadores não são robôs, e 
compartilhamos dessa opi-
nião. Vamos analisar os joga-
dores jogo a jogo para saber 
se precisamos preservar ou 
dar sequência. Estamos nos 
preparando para isso há um 

bom tempo, com controle de 
lesão, análise da carga de tra-
balho e os resultados são sa-
tisfatórios. Temos consegui-
do achar um equilíbrio bom 
- afirmou Barbieri.

O Grêmio se vê em meio 
a uma exaustiva maratona de 
jogos. Serão nove partidas so-
mente em agosto, sem sema-
nas livres para treinamento. 
Por tudo isso, a prioridade fi-
cará total para as partidas em 
mata-mata, assim como foi nos 
últimos dois anos. A estratégia, 
aliás, se mostrou bem-sucedi-
da, com conquistas na Copa do 
Brasil de 2016 e Libertadores 
no ano passado.

Nesse cenário, Renato 
seguirá com o rodízio em 
alguns jogos do Brasileirão 
para evitar desgaste. Ao ser 
questionado sobre a com-
paração com o Flamengo, o 
treinador utilizou a logística 
para explicar o uso de reser-
vas contra a Chapecoense.

“Há dois anos falo a mes-

ma coisa, o jogador não é 
robô, de vez em quando tem 
que descansar para termos 
uma equipe inteira. Cada 
clube toma a sua decisão, a 
minha é essa. Querem que 
eu faça o quê, milagre? Vai 
continuar jogando uma equi-
pe na Copa do Brasil e outra 
no Brasileirão. (O Flamengo) 
colocou a equipe principal 
no Maracanã contra o Sport. 
É mole, problema nenhum. 
Queria ver se o jogo fosse em 
Recife. Mas não tenho nada a 
ver com o Flamengo” comen-
ta Renato.

A provável escalação do 
Grêmio para a partida tem 
Grohe; Léo Moura, Geromel, 
Kannemann e Cortez; Mai-
con, Cícero, Ramiro, Luan e 
Everton; André (Jael).

A provável escalação do 
Flamengo para a partida tem 
Diego Alves; Rodinei, Réver, 
Léo Duarte e Renê; Cuéllar, 
Paquetá e Diego; Éverton Ri-
beiro, Marlos e Uribe.

Disputa equilibrada

O equilíbrio é a tônica do confronto entre 
Grêmio e Flamengo, nesta quarta-feira, às 
21h45, pela partida de ida das quartas de final 
da Copa do Brasil, em Porto Alegre.

As casas de apostas demonstram números 
semelhantes entre os dois clubes.

De acordo com o site OddsShark.com/br, vitó-
ria do Grêmio pagará R$ 2,23 por real apostado. 
Já um triunfo do Flamengo garantirá retorno de 
R$ 3,22 / R$ 1,00. Um empate representará lucro 
de R$ 3,33 por real.

O confronto também permite apostas mais 
ousadas. Caso você opte por vitória do Tricolor 
por dois gols de diferença, cada real apostado 
pode render outros seis se o resultado acontecer. 
Já triunfo rubro-negro pela mesma diferença de 
gols renderá um lucro ainda maior: R$ 13 por 
R$ 1 investido.

No Brasileirão, o Flamengo é o líder e vem 
de goleada sobre o Sport, com o Grêmio apare-
cendo na quinta colocação, após empate com a 
Chapecoense. 

Corinthians é favorito contra a 
Chapecoense hoje em Itaquera

Se antes da pausa para 
a Copa do Mundo o Corin-
thians estava há quatro 
jogos sem ganhar no Cam-
peonato Brasileiro (dois 
empates e duas derrotas), 
desde que o torneio voltou 
a ser disputado neste se-
gundo semestre o time já 
soma três vitórias e apenas 
uma derrota nas quatro 
partidas. Às vésperas de 
inciar uma sequência deci-
siva para o futuro de 2018, 
o Timão parece ter recupe-
rado a confiança necessária 
para embalar, fortalecendo 

o trabalho de Osmar Loss.
Embora tenha sofrido 

com a saída de alguns joga-
dores importantes, como o 
zagueiro Balbuena e o meia 
Rodriguinho, outros nomes 
chegaram para compor o 
elenco. Neste segundo se-
mestre, cinco jogadores já 
chegaram. São eles: o late-
ral esquerdo Danilo Avelar, 
o volante Douglas, o meia 
Ángelo Araos, do Chile, e os 
atacantes Jonathas e Sergio 
Díaz, do Paraguai.

Nesta quarta-feira, a 
equipe enfrenta a Chape-
coense, na Arena, em Ita-
quera, no jogo de ida das 
quartas de final da Copa do 

Brasil. No sábado, também 
na Arena, recebe o Atléti-
co-PR, pelo Brasileirão. E já 
na semana seguinte, viaja 
para ao Chile para enfren-
tar o Colo-Colo, pelas oita-
vas da Libertadores. Os oito 
primeiros dias de agosto 
serão cruciais para ditar o 
futuro corintiano em 2018.

- Fico feliz de ter volta-
do para o time e o time ter 
voltado a vencer. Acho que 
vamos recuperando a con-
fiança aos poucos. A gen-
te sabe que saíram peças 
importantes, mas estamos 
entrosando novamente. 
Corinthians é sempre forte, 
acho que precisamos focar 

um pouco mais nos jogos 
que as vitórias virão - pon-
dera Clayson, ao Lance!. 

O atacante é um dos 
que ganhou a vaga no time 
titular nos últimos jogos e 
aos poucos se entrosa no 
time novamente. Em maio, 
ele passou por uma artros-
copia no joelho direito e 
se recuperou a tempo de 
participar dos trabalhos do 
Corinthians durante a pau-
sa da Copa do Mundo.  Ao 
lado de Pedrinho e Rome-
ro, formou um ataque que 
deu resultado na goleada 
por 4 a 1 diante do Vasco, 
em Brasília, no último do-
mingo. 

O técnico Renato poupou os jogadores na última rodada do Brasileirão e agora vai com a força máxima enfrentar o Flamengo na primeira partida das quartas de final, em Porto Alegre

Atacante Romero, em grande fase, é a esperança de gols da fiel 

Foto: Ascom/Grêmio

Foto: Ascom Corinthians
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O Distrito Federal também estará presente na competição, que será realizada entre os dias 4 e 5 deste mês

Nos próximos dias 4 e 
5 de agosto acontece a se-
gunda etapa nacional do 
Circuito Loterias Caixa de 
Atletismo, no Centro de 
Treinamento Paralímpico, 
em São Paulo. Ao todo, 296 
atletas de 19 Estados e do 
Distrito Federal estão ins-
critos, sendo São Paulo a 
unidade da federação com o 
maior número de represen-
tantes: 125. 

Esta será a última opor-
tunidade para os atletas 
obterem vagas para o Cam-
peonato Brasileiro da mo-
dalidade, que acontecerá no 
fim de setembro, também no 
CT Paralímpico. O Brasileiro 
reunirá os melhores atletas 
do ano por Índice Técnico 
Competitivo (ITC) e os me-
lhores do ranking nacional. 

A segunda nacional tem 
a presença confirmada dos 
atletas que participaram das 
etapas de Paris e Berlim do 
Grand Prix da modalidade – 
competição organizada pelo 
Comitê Paralímpico Interna-
cional (IPC, sigla em inglês). 
O paraibano Petrucio Ferrei-
ra, da classe T47, recordista 
mundial dos 100m e 200m, 
e a santista Elizabeth Gomes 
(F52), que bateu os recor-
des mundiais das provas de 
arremesso de peso, lança-
mento de disco e dardo nas 
últimas competições.

"Os atletas que ainda 
não conquistaram as marcas 
para o Brasileiro virão com 
esse objetivo. Já a equipe 
que participou da etapa de 
Berlim do Grand Prix enfren-

CPB

CBV

CBV

Circuito Paralímpico reunirá 
296 atletas de 19 estados
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tou fortes ventos lá e alguns 
por conta disso não alcança-
ram suas melhores marcas e 
podem batê-las aqui na se-
gunda nacional", comentou 
Ricardo Melo, coordenador-
técnico do atletismo.

O Circuito Loterias Cai-
xa ainda contempla disputas 
de esgrima em cadeira de 
rodas, halterofilismo e nata-

ção. A segunda etapa nacio-
nal de natação acontecerá 
nos dias 18 e 19 de agosto. 
Em outubro, acontecerão 
os Campeonatos Brasileiros 
das três modalidades. 

Paratriatlo
Na última sexta-feira, 

26, a Seleção Brasileira de 
paratriatlo participou da 

etapa de Edmonton, no Ca-
nadá, do World Series da 
modalidade. Com os resul-
tados, os quatro brasileiros 
presentes na competição se 
classificaram para o World 
Grand Final de Paratriatlo, 
que acontecerá no dia 15 de 
setembro, em Gold Coast, na 
Austrália.

A melhor colocação bra-

sileira ficou com Jorge Fon-
seca (PTS4), com o quarto 
lugar (1h08m39). Na mes-
ma prova, Marcelo Collet 
(PTS4) terminou a disputa 
na sétima colocação, com 
1h11m40. Fernando Ara-
nha, da classe PTWC, para 
cadeirantes, ficou em quin-
to lugar, com o tempo de 
1h16m16, e Carlos Viana 

(PTS5), na sétima coloca-
ção, com 1h05m11.

Ao todo, o Brasil estará 
com cinco atletas na grande 
final, em setembro. Além dos 
que participaram desta eta-
pa, André Barbieri (PTS2) 
também estará presente, 
pois havia se classificado na 
etapa anterior da competi-
ção.

A Confederação Bra-
sileira de Voleibol (CBV) 
anunciou, na última segun-
da-feira, a convocação da 
ponteira Fernanda Garay 
para os treinamentos visan-
do o Campeonato Mundial 
feminino, que será disputa-
do de 29 de setembro a 20 
de outubro, no Japão. A jo-
gadora já se apresentou no 
Centro de Desenvolvimento 
de Voleibol, em Saquarema.

A ponteira se junta as 
outras 15 jogadoras que 
treinam no CDV; as levanta-
doras Dani Lins e Roberta, a 
oposta Tandara; as centrais 
Adenízia, Carol, Bia e Thai-
sa; as ponteiras Gabi, Natá-
lia, Amanda, Drussyla, Ro-
samaria e Fernanda Tomé e 
as líberos Gabiru e Suelen.

A seleção feminina dis-
putará quatro amistosos 
contra os Estados Unidos, 
equipe campeã da Liga das 
Nações, em agosto no Bra-
sil. O primeiro será no dia 
12, em Brasília, no ginásio 
Nilson Nelson, às 10h, com 
transmissão ao vivo da TV 
Globo. Depois, dia 14, às 
19h, e 16, às 20h, em Ube-
raba, no Centro Olímpico 
– ambos mostrados pelo 
SporTV. O último, no dia 
18, às 19h30, acontecerá 
no Rio, no Maracanãzinho, 
também com transmissão 
do SporTV. Na sequência, 
o Brasil disputará o Mon-
treux Volley Masters, na 
Suíça, entre os dias quatro 
e nove de setembro. A últi-
ma competição do Brasil na 
temporada é o Campeonato 
Mundial que acontecerá no 
Japão.

Fernanda Garay de
volta ao selecionado

Vôlei de Praia

Brasil terá seis duplas no Circuito
Mundial que acontece na Áustria

As duplas brasileiras 
encaram nesta semana um 
dos principais desafios do 
Circuito Mundial de Vôlei de 
Praia 2018. A terceira e últi-
ma etapa nível cinco estrelas 
da atual temporada que co-
meçou ontem e vai até o pró-
ximo domingo em Viena, na 
Áustria, com a participação 
dos melhores times do plane-
ta. O Brasil tem seis duplas já 
garantidas na fase principal 
do torneio, além de duas que 
buscarão a vaga no torneio 
classificatório.

As três duplas brasileiras 
no naipe masculino classifica-
das pelo ranking de entradas 
são: Alison/André Stein (ES), 
Evandro/Vitor Felipe (RJ/PB) 
e Pedro Solberg/Bruno Sch-
midt (RJ/ES), que começam a 
participação no torneio a par-
tir de amanhã.

No torneio feminino, as 
três duplas já garantidas na 
fase de grupos pelo ranking 
são Ágatha/Duda (PR/SE), 
Carolina Solberg/Maria Elisa 
(RJ) e Fernanda Berti/Bárba-

ra Seixas (RJ), entrando em 
quadra a partir de hoje.

Ausente da última eta-
pa cinco estrelas, em Gs-
taad, por conta de dores no 
ombro, Fernanda Berti co-
mentou a expectativa para a 
disputa do torneio em Viena.

“Gstaad é um lugar es-
pecial e é sempre fantástico 
jogar em uma cidade linda 
e com grande tradição no 
nosso esporte. Mas ficar 
pensando que não pude-
mos jogar não ajudaria, en-
tão focamos e trabalhamos 
forte com Viena em mente, 
sabendo que Gstaad estará 

lá no ano que vem, incrível 
como sempre. Tentamos 
tirar vantagem do tempo 
maior e trabalhamos muito 
duro, descansar neste ponto 
da temporada não é uma op-
ção”, disse Berti.

Viena foi palco do 
Campeonato Mundial de 
2017, quando a então dupla 
Evandro/André Stein (RJ/
ES) conquistou a medalha 
de ouro. Evandro comentou 
o retorno ao palco de sua 
principal conquista, agora 
ao lado de Vitor Felipe, bus-
cando repetir os bons mo-
mentos.

“Nosso ciclo juntos foi 
muito positivo e conseguimos 
muitas coisas importantes. Sou 
grato pelo tempo que tivemos 
como parceiros, mas agora es-
tamos focados em nossas no-
vas equipes e tentando fazer 
com que deem certo da me-
lhor maneira. Foi uma semana 
fantástica e não posso esperar 
para voltar este ano”, analisou 
o carioca.

As duplas brasileiras so-
mam até agora 22 medalhas 
no Circuito Mundial de Vôlei de 
Praia 2018, sendo oito de ouro, 
10 de prata e quatro de bronze 
(veja a lista completa abaixo). É 
a 21ª etapa do tour internacio-
nal disputada na Áustria, que 
tinha em Klagenfurt uma das 
paradas mais tradicionais. O 
Brasil já conquistou 16 meda-
lhas de ouro, somando homens 
e mulheres.

Viena é a terceira etapa do 
nível cinco estrelas de três em 
disputa na temporada 2018. 
Desde 2017, a Federação In-
ternacional de Voleibol (FIVB) 
classifica os torneios de uma a 
cinco estrelas, de acordo com a 
premiação e o número de pon-
tos que oferecem. 

Paraibano Petrúcio Ferreira (D), recordista mundial nos 100m e 200m da classe T47, tem presença confirmada no Circuito Loterias Caixa de Atlestimo, no Centro Paralímpico, em São Paulo

Garay vai participar de quatro amistosos contra os Estados Unidos

Evandro e Vitor Felipe são dois representantes brasileiros em Viena

Foto: Divulgação/CPB

Foto: CBV/Divulgação

Foto: CBV/Divulgação
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Técnico dirige o Santos hoje, em jogo pela Copa do Brasil nas quartas de final no Estádio da Vila Belmiro

Cuca já comandou 
ontem seu primeiro trei-
no como novo técnico do 
Santos, no CT Rei Pelé. 
Logo após a atividade, o 
comandante foi apresen-
tado oficialmente e hoje o 
treinador estreia pelo Pei-
xe diante do Cruzeiro, na 
Vila Belmiro, pela ida das 
quartas de final da Copa 
do Brasil.

O técnico chega ao 
Santos com alguns objeti-
vos: voltar a fazer o time 
jogar um futebol bonito, 
livrar o Peixe do rebai-
xamento do Campeonato 
Brasileiro, e ter boas cam-
panhas em Libertadores e 
Copa do Brasil.

E o início de Cuca pro-
mete não ser fácil. Além 
do período para conhecer 
o elenco e se adaptar e da 
falta de tempo de treino, o 
treinador vai encarar vá-
rios jogos fora de casa, que 
costumam ser mais difíceis.

O trabalho de Cuca terá 
de surtir rápido efeito. Isso 
porque o Santos não tem 
sido um bom visitante em 
2018.

No total, em 21 jogos 
disputados, foram seis vi-
tórias, cinco empates e 10 
derrotas, um aproveita-
mento de 36,5%.

Especificamente no 
Brasileirão, em sete par-
tidas realizadas, o Peixe 
venceu uma, empatou duas 
e perdeu quatro. Aproveita-
mento de 23,8%.

Já o Cruzeiro encerrou, 
na manhã de ontem, a pre-
paração para o duelo con-
tra o Santos, às 19h30 (de 
Brasília), na Vila Belmiro. 
O jogo é válido pelo con-
fronto de ida das quartas 
de final da Copa do Brasil. 
O técnico Mano Menezes 
permitiu que a imprensa 
acompanhasse apenas o 
aquecimento dos jogadores 
na Toca da Raposa.

Os únicos atletas que 
não participaram das ati-
vidades em campo foram 
os atacantes Sassá e Fred, 
que estão no departamento 
médico tratando de lesões 
no joelho. O volante Lucas 
Silva, que cumpriu suspen-
são diante do São Paulo, e 
os meias Thiago Neves e 
Robinho, poupados no fim 
de semana, participaram 
normalmente dos treina-
mentos de segunda-feira e 
terça, e devem começar a 
partida.

A tendência é que Ariel 
Cabral, Mancuello e Rafi-
nha deixem a equipe. Com 
isso, o time do Cruzeiro 
deve entrar em campo com 
Fábio; Edilson, Dedé, Léo 
e Egídio; Henrique, Lucas 
Silva, Robinho e Thiago Ne-
ves; Arrascaeta e Barcos.

A partida de volta en-
tre Cruzeiro e Santos será 
no dia 15 de agosto, no Mi-
neirão, às 19h30. Vale lem-
brar que neste ano os gols 
marcados fora de casa não 
valem como critério de de-
sempate em caso de dois 
empates ou vitória e derrota 
pelo mesmo saldo de gols. O 
vencedor do duelo entre 
mineiros e paulistas enfren-
tará Palmeiras ou Bahia nas 
semifinais da competição.

Globo Esporte

Cuca estreia contra o Cruzeiro

Edição: Geraldo Varela Diagramação: Maradona

Sul-Americana

Botafogo encara o Nacional hoje
no Paraguai para estancar a crise

Hoje, às 19h30 (de Bra-
sília), o Botafogo volta ao 
Defensores del Chaco. Palco 
onde fez história ao eliminar 
o tradicional Olimpia, mudou 
a trajetória de Gatito Fernán-
dez no clube e conquistou 
uma classificação heroica, nos 
pênaltis, para a fase de gru-
pos da Libertadores. Desta 
vez, do outro lado do campo 
estará um desconhecido da 
maior parte dos brasileiros: 
o modesto Nacional-PAR. Ad-
versário sem grandes tradi-
ções, mas que surpreendeu a 

América do Sul em 2014 ao 
dar trabalho ao San Loren-
zo, da Argentina, e terminar 
como vice-campeão. O time 
carioca está em crise e caindo 
na tabela do Brasileiro com o 
técnico \paquetá até amea-
çado. Enfrentar o Nacional, 
no Paraguai, não chega a ser 
uma novidade para o Bota-
fogo. Acostumado a realizar 
excursões nas décadas de 
40, por exemplo, o Alvinegro 
tem em sua história um úni-
co encontro com o “El Trico-
lor”, realizado em 27 de maio 
de 1952. Mesmo sem Nilton 
Santos e Araty, que estavam 
com a seleção carioca, o time 

venceu por 2 a 0 (gols de Dino 
e Zezinho).

A escalação do Botafogo 
foi: Oswaldo Baliza, Gérson 
dos Santos e Floriano; Ru-
binho, Ruarinho e Richard; 
Paraguaio, Geninho, Dino da 
Costa, Zezinho (Orlando Vi-
nhas) e Jayme (Braguinha)

Ao todo foram quatro 
jogos na excursão. Derrota na 
estreia para o Cerro Porteño 
por 4 a 3 (gols de Paraguaio, 
Zezinho e Jayme, em 22 de 
maio). Na sequência, duas vi-
tórias: 3 a 1 sobre o Olimpia 
(Jayme, Zezinho e Dino, dia 
25 de maio) e sobre o Nacio-
nal por 2 a 0 (Dino e Paraguai, 

dia 27). Fechou com derrota 
para o Olimpia por 3 a 2 (Dino 
e Zezinho, dia 28).

Além de Nilton Santos e 
Araty, Octávio e Pirillo tam-
bém não participaram da 
viagem, pois foram liberados 
para resolverem problemas 
particulares. Por outro lado, 
Oswaldo, Gerson e Ruarinho, 
que também estavam com 
a seleção carioca, acabaram 
dispensados e seguiram com 
o Botafogo para o Paraguai.

A partida é válida pela 
segunda fase da Copa Sul-A-
mericana. O jogo da volta será 
no próximo dia 16 de agosto, 
no Nilton Santos.

Depois do período 
sem jogos por conta da 
Copa do Mundo, o Vasco 
teve, logo de cara, uma se-
quência corrida no mês 
de julho. Em apenas treze 
dias, cinco jogos e um des-
gaste grande. Agora, pela 
frente, mais uma série de 
partidas complicadas e 
que podem mudar o rumo 
do clube no segundo se-
mestre. Mas, pelo menos, 
Jorginho terá uma semana 
cheia para recuperar os 
atletas e traçar uma nova 
estratégia. 

Neste momento, o 
Vasco está no meio da ta-
bela - com dois jogos a 
menos - e ainda disputa a 
Sul-Americana. Na semana 
que vem, terá dois jogos di-
fíceis pelo Brasileirão, con-
tra São Paulo e Palmeiras, 
e a decisão contra a LDU 
em São Januário. Se tudo 
der certo, parte de cima da 
tabela e classificação; se 
der errado, eliminação e 
distância curta para a zona 
de rebaixamento. Os cinco 
dias de treinos definirão os 
times que serão utilizados 
nos próximos jogos. E a 
chance de mudança na es-
calação é grande.

“Eu sou o responsá-
vel. Vamos analisar bem. 
Nossa equipe não pode 
desestabilizar. Uma equi-
pe grande como o Vasco...” 
lamentou Jorginho após a 
goleada sofrida contra o 
Corinthians.

Jorginho 
tem uma
semana
de treinos

Globo Esporte
Lance

Cuca dirigindo o Santos em 2008, agora está de volta ao clube e com um desafio dos maiores que é tirar o time da zona de rebaixamento, mas hoje o confronto será pela Copa do Brasil

No domingo passado, o Botafogo, que já havia perdido para Corinthians e Flamengo, teve nova derrota, agora para o Internacional, por 3 a 0

Foto: Lance/Ricardo Duarte

Foto: Agência Estado
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Entidade divulga edital convocando os clubes e estabelece o prazo até 22 de agosto para o registro de chapas

Eleição para a presidência 
da FPF será em setembro

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

A Federação Paraibana de 
Futebol divulgou ontem um 
edital convocando os clubes 
para a realização das eleições 
da entidade referente ao qua-
driênio 2019 a 2022. Segundo 
o edital, os candidatos à presi-
dência da FPF tem até o dia 22 
de agosto para o registro das 
chapas, 10 dias antes da elei-
ção. Só terão direito a voto, os 
clubes que estejam em dia com 
as obrigações junto à federação 
e a CBF.

A convocação da FPF pe-
gou de surpresa os clubes e os 
pré-candidatos à presidência 
da entidade, já que os próprios 
clubes já tinham decidido, em 
assembleia geral realizada 
recentemente, o afastamento 
do atual presidente, Nosman 
Barreiro e a nomeação de uma 
junta governativa para convo-
car as eleições, antecipando as-
sim o final da atual gestão, que 
está prevista para terminar em 
dezembro.

Apesar de previsto em lei, 
o presidente Norman Barreiro 
não reconheceu o direito dos 
clubes de realizar uma assem-
bleia e o caso foi parar na Jus-
tiça, que deverá decidir o caso 
nos próximos dias. 

Para o advogado dos 
clubes e pré-candidato à pre-
sidência do órgão, Eduardo 
Araújo, a convocação feita pela 
FPF é mais uma manobra de 
Nosman para tentar continuar 
no poder.

"Sabendo do seu enfra-
quecimento político e jurídico, 
Nosman Barreiro está tentando 
esta manobra para conseguir 
uma eleição dele, ou de algum 
outro representante da ex-pre-
sidente Rosilene Gomes, antes 
do seu afastamento do cargo, 
por ordem judicial. É uma for-
ma de conseguir continuar no 
cargo, mesmo contra a vontade 
da maioria dos clubes que já de-
cidiram pela sua saída", disse.

Para o também pré-can-
didato, Marcílio Braz, esta an-
tecipação do pleito já era um 
antigo desejo dos clubes. "Eu 
espero que o pleito ocorra de 
forma transparente e que te-
nha direito a votos as equipes 
e ligas aparadas no estatuto, e 
que vença o pleito o candidato 
que seja o escolhido pela maio-
ria. Espero que não haja perse-
guição aos clubes. Precisamos 
fazer com que a FPF retorne ao 
seu rumo e volte a ter credibi-
lidade e transparência", disse.

Na opinião de José Alves, 
presidente do CSP e também 
pré-candidato à presidência 
da FPF, a divulgação do edital 
veio em boa hora. "O estatuto 
prevê a divulgação do edital 
de convocação para a eleição, 
4 meses antes do término da 
gestão, então o que o atual pre-
sidente fez foi correto. Porém, a 
entidade deveria ter divulgado 
os clubes que estão aptos a vo-
tar no edital, ou a FPF terá de se 
pronunciar nos próximos dias 
sobre isto. Sendo assim, dará 
mais transparência ao pleito", 
afirmou

A reportagem de A União 
tentou um contato com o presi-
dente Norman Barreiro sobre 
o assunto, mas ele não atendeu 
os telefonemas. O assessor de 
imprensa, Diego Lima, infor-
mou que a decisão da fede-
ração foi tomada exatamente 
dentro do que prevê o estatuto.

Edição: Geraldo Varela Diagramação: Maradona

Treze começa a se preparar 
para a ‘missão impossível’

No futebol, nada é impos-
sível. É com este pensamento 
que os jogadores do Treze vol-
tam hoje aos treinos, depois da 
desastrosa atuação na primeira 
partida da decisão do Campeo-
nato Brasileiro da Série D, na 
última segunda feira, quando o 
Galo foi goleado pelo Ferroviá-
rio, por 3 a 0, na Arena Castelão 
em Fortaleza. O jogo da volta já 
será nesta sábado, às 18h30, no 
Amigão, em Campina Grande.

O técnico Flávio Araújo 
terá apenas 3 dias para con-
sertar os erros apresentados 
pela equipe em Fortaleza, e ao 
mesmo tempo, motivar o elen-
co que voltou bastante abatido 

depois da derrota. E não podia 
ser diferente. Nem os torcedo-
res mais pessimistas do Galo, 
nem mesmo os adversários, 
poderiam imaginar uma derro-
ta tão expressiva, que pode ter 
determinado a perda do título, 
por antecipação.

Ao Treze resta agora ven-
cer o time cearense por uma 
diferença de 4 gols, ou de 3 e 
levar a decisão para a cobran-
ça de pênaltis. Para piorar a 
situação, o Galo perdeu alguns 
jogadores importantes para 
a decisão. O zagueiro Ítalo e o 
atacante Ceará levaram o ter-
ceiro cartão amarelo. E o late-
ral esquerdo Silva foi expulso. 

Apesar de todas as dificul-
dades, o goleiro Mauro Iguatu 
alimenta a esperança de que é 

perfeitamente possível reverter 
a situação. "O Ferroviário mere-
ceu a vitória porque foi melhor 
o tempo inteiro, pressionou e 
conseguiu um grande resultado. 
Mas nada está decido ainda. Da 
mesma forma que eles ganha-
ram da gente lá, nós temos con-
dições de em Campina Grande 
fazer o mesmo, com o apoio do 
nosso torcedor", disse.

Já o Ferroviário, além da 
vantagem de jogar podendo 
perder até por 2 gols de dife-
rença que conquista o título, 
ainda irá ganhar o retorno de 
jogadores considerados titula-
res. Após cumprirem suspen-
são no jogo de Fortaleza, esta-
rão de volta os zagueiros André 
Lima e Luís Fernando, além do 
atacante Vitinho. 

Definitivamente, a briga 
do Botafogo-PB é pela classifi-
cação para a próxima fase do 
Campeonato Brasileiro da sé-
rie C. O triunfo do último do-
mingo (29), diante do Atléti-
co-AC, garantiu a vaga do Belo 
na terceirona do ano que vem. 
Todavia, o sonho de jogar a 
segunda divisão, em 2019, pa-
rece ter se desenhado na rea-
lidade do clube alvinegro. 

O sonho passa, direta-
mente, pela mudança no co-
mando técnico. Foi a terceira 
vitória sob o comando de Eva-
risto Piza. As três conquistas 
foram construídas no Estádio 
Almeidão, sem grandes sus-
tos. Contra o ABC-RN, a luta 
mesmo foi para desengasgar 
do gosto amargo de um je-
jum de seis jogos sem vencer. 
Diante do Santa Cruz-PE, em 
duas bolas paradas, Marcos 
Aurélio resolveu para o time 
da estrela vermelha, além de 
um pênalti perdido por Nan-
do. Ante o líder do Grupo A, 
Leandro Kível saiu do banco 

de reservas para empurrar a 
bola que sobrou de bandeja, 
dentro da área, após rebote 
do goleiro Ruan. Os três pon-
tos vieram para consolidar a 
boa fase vivida do clube Mara-
vilha do Contorno, alimentan-
do, ainda mais, a avidez pelo 
acesso à segunda divisão. “O 
Piza pegou um elenco forte, 
e nós abraçamos o trabalho 
dele. Estamos mostrando isso 
a cada jogo”, relatou Carlos Re-
nato, após a vitória do último 
domingo.

A defesa parece ter se 
afinado na competição. Nos 
últimos sete jogos, apenas 
quatro gols sofridos. Dois de-
les, marcados acidentalmente 
por jogadores do próprio Bo-
tafogo. Desde que Piza assu-
miu, foram cinco partidas sem 
sofrer gols. Júnior Lopes vi-
rou peça importante no time 
titular. Desde que tinha che-
gado ao time, sob o comando 
de Leston Júnior, não havia 
somado minutos em campo. 
Com Piza, o cenário é total-
mente inverso. Com presença 
cativa na zaga, ao lado dele, já 
foram testados Walber, Lula e 

Gladstone. Este último, desde 
que voltou de contusão, vem 
formando a dupla de zaga ti-
tular botafoguense ao lado do 
camisa 21. 

Não é de hoje que as late-
rais tem sido um setor escasso 
de destaque no Botafogo-PB. 
Nesta temporada, não tem 
sido diferente. Só agora que as 
coisas se endireitaram e passa-
ram a operar de forma positi-
va. Gedeílson do lado direito. 
Fábio Alves do lado esquerdo. 
Desde as suas primeiras atua-
ções, Gedeílson merecia um 
olhar mais atento. De veloci-
dade apurada, sempre se des-
tacou pela agressão ofensiva. 
Agora, surpreende também 
defensivamente, ajudando 
Gladstone do lado direito do 
setor defensivo. “O Piza teve 
o privilégio de assumir nesta 
reta final. Nas circunstâncias 
que a gente estava, a gente já 
se cobrava bastante. Claro que 
a mudança de comando deu 
um gás a mais ao elenco. Tem 
acrescentado bastante na nos-
sa entrega”, disse Gedeílson. 

Fábio Alves passou qua-
se cinco meses sem poder 

atuar. A torcida não se agra-
dava muito das suas atuações 
no Campeonato Paraibano, 
ainda no primeiro semestre. 
Sempre contestado, chegou a 
ser opção no banco de reser-
vas por opções de improviso 
na sua posição. Por lá, pas-
saram os meias Mazinho e 
Carlos Renato. Daniel Nazaré 
foi contratado, teve as suas 
oportunidades, mas também 
não agradou. De volta contra 
o Santa Cruz-PE, Fábio Alves 
surpreendeu. Não se espera-
va tanto de quem não jogava 
há muitos meses. Pontual em 
todas as jogadas defensivas 
contra a Cobra Coral, foi pri-
mordial no setor ofensivo, no 
último fim de semana, contra 
o Atlético-AC, e participou di-
retamente do gol da vitória 
botafoguense, com um chute 
de fora da área, obrigando o 
goleiro a espalmar de qual-
quer jeito. Sobrou nos pés de 
Leandro Kível. Gol da vitória 
do time da estrela vermelha.

Há duas rodadas do fim 
da primeira fase, o Belo pre-
cisa de quatro pontos para 
garantir a classificação sem 

precisar torcer por tropeços 
dos rivais diretos. Dentro do 
G-4, enfrenta o Globo-RN, no 
próximo domingo (5), fora de 
casa, com as ausências certas 
de Marcos Aurélio e Clayton 
Rosa. Duas peças importantes 
na proposta de jogo firmada 
pelo técnico, onde utiliza uma 
linha de três homens no meio 
de campo, com o propósito de 
servir o homem de referência. 
Mesmo com a volta certa do 
volante Rafael Jataí, são per-
das sentidas, já que o ímpeto 
ofensivo ainda tem deixado 
a desejar, apesar das vitórias 
conquistadas nos últimos jo-
gos. Se o comandante quiser 
utilizar da mesma formação, 
junto a Juninho, vai ter as op-
ções de Carlos Renato, Hiroshi 
e Carlos Renato para compen-
sar a falta dos meias suspen-
sos. “Eu prefiro valorizar o 
elenco. Em Aracaju, não tínha-
mos o Marcos, e fizemos uma 
excelente partida. Em outros 
jogos, não tínhamos outros 
atletas, e assim vai. Chegou 
a hora de entrar outro guer-
reiro, e mostrar”, minimizou 
Leandro Kível.

Botafogo no caminho certo rumo à classificação
Vitor Oliveira
Especial para A União

O atual presidente da FPF, Norman Barreiro (E), já anunciou que é pré-candidato. Além dele, concorrem à presidência da entidade Josinaldo Alves (D), além de Eduardo Araújo e Marcílio Braz

Jogadores do Ferroviário comemoram a goleada sobre o Treze
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Foto: Cisco Nobre
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PREGÃO PRESENCIAL Nº 10015/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gedeão Amorim, 133 - Centro - Alagoa Grande - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos 
para UBS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 012/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3273-2267. E-mail: saude_alg@hotmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Alagoa Grande - PB, 30 de Julho de 2018
FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:30 horas do dia 14 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNE-
CIMENTO DE COFFEE BREAK E ALMOÇO PARA AS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE AREIA/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei 
Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 31 de Julho de 2018
JOSÉ ROBERTO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 02.2018.
Após análise e julgamento pela Autoridade superior do recurso administrativo interposto pela 

empresa HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES-ME, obteve-se o seguinte resultado: 
DAR PROVIMENTO ao recurso interposto com classificação de Proposta. PROPOSTAS CLASSI-
FICADAS: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES – ME, R$ 353.555,55 – (Vencedora) / 
CONSTRUTORA E SERVIÇO EXCLUSIVA LTDA – ME, R$ 355.892,04 – (2º lugar) / MATRIX CONS-
TRUTORA EIRELI – EPP, R$ 368.137,64 – (3º lugar) / DAVUS ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES 
LTDA, R$ 382.102,28 – (4º lugar) / ACCOCIL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI – EPP, R$ 
383.848,39 – (5º lugar) / RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES – ME, R$ 389.136,21 – (6º lugar) / EKS 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – EPP, R$ 399.784,98 – (7º lugar) / RMC CONSTRUÇÕES 
LTDA – EPP, R$ 404.839,48 – (8º lugar) / AGUIAR E AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA – ME, R$ 
420.695,89 – (9º lugar) / UG CONSTRUTORA E SERVIÇOS EIRELI –ME, R$ 426.294,42 – (10º lugar) 
e ALTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME, R$ 505.000,00 – (11º lugar). OBS: Alguns 
valores foram corrigidos conforme preceitos contidos no instrumento convocatório. PROPOSTAS 
DESCLASSIFICADAS: RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – ME / RESIDENCE 
CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA – EPP / DIAS CONSTRUÇÕES LTDA – EPP – e CONS-
TRUTORA EDFFICAR EIRELI – ME. Os autos do processo encontram-se com vista franqueada 
aos interessados na Sala da CPL, Prédio Sede da Prefeitura Municipal. Publique-se e intime-se.

Alagoinha/PB, 30 de julho de 2018.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para Reforma do prédio da E.M.E.F, 
Leonor Ramalho, de conformidade com o termo de convênio 549/2017 - celebrado entre o Estado 
da Paraíba por meio da Secretaria de Estado da Educação e Prefeitura Municipal de Borborema. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Convênio 
549/2017 - celebrado entre o Estado da Paraíba por meio da Secretaria de Estado da Educação e 
Prefeitura Municipal de Borborema: 4.4.90.51.01 Obras de Instalações. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT 
Nº 00083/2018 - 31.07.18 - CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI - ME - R$ 84.827,25.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para Reforma do prédio da E.M.E.F, Leonor Ramalho, 
de conformidade com o termo de convênio 549/2017 - celebrado entre o Estado da Paraíba por 
meio da Secretaria de Estado da Educação e Prefeitura Municipal de Borborema; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA EDFFICAR 
EIRELI - ME - R$ 84.827,25.

Borborema - PB, 30 de Julho de 2018.
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 10h00min do dia 15 de Agosto de 2018, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de Equipamentos de Informática 
para atender as demandas da Administração Municipal. Recursos previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 31 de Julho de 2018
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h15min do dia 15 de Agosto de 2018, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições por percentual de desconto em 
peças automotivas originais e outros, conforme termo de referência para melhor atender a frota de 
veículos da Administração Municipal. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 
11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 31 de Julho de 2018
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada em construção civil, para construção de 04 Pavilhões localizadas nas seguintes aldeais: 
São Francisco, Bento, Benfica e Akajutibiro, no Município de Baía da Traição. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 31 de Julho de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 NOTIFICAÇÃO
Notificação n.º 001/2018
Ao Senhor 
Representante da Empresa ALB ENGENHARIA E SERVIÇOS EIRELLI - EPP
R. Professor Francisco Chagas de Almeida, 210, Bancário, João Pessoa/PB.
Assunto: NOTIFICAÇÃO
Senhor representante,
A Secretaria Municipal de Administração do município de Conde – Paraíba, NOTIFICA a empresa 

ALB ENGENHARIA E SERVIÇOS EIRELLI - EPP, CNPJ nº 04.268.324/0001-66, para APRESENTAR 
JUSTIFICATIVA REFERENTE AO OFÍCIO Nº 495/2018 DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
E SEU ANEXO NO QUE DIZ RESPEITO A NÃO CONCLUSÃO DAS OBRAS DE CONSTRUÇÃO 
DA UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO (UPA) DESCRITAS NO CONTRATO 00022/2014, NO 
PRAZO DE 05(CINCO) DIAS UTEIS APÓS O RECEBIMENTO DESTA NOTIFICAÇÃO.

Atenciosamente,
Conde - PB, 24 de Julho de 2018

Deborah Monalisa Gomes Pereira
Mat. 1825

Almira Feliz da Cruz
Mat. 1387

Josalba Azevedo Alcântara Oliveira
Mat. 1006

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – Publicado em 31/07/2018

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UNIDADE MÓVEL DE SAÚDE - VEÍCULO DE TRASPORTE SANITÁ-

RIO DESTINADO À SECREARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS - PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD10003/2018 - Ata de Registro de Preços nº 19/2017, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00003/2017, realizado pela MI-
NISTÉRIO DA SAÚDE - SECRETARIA EXECUTIVA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00232/2018 - 
11.07.18 - EMPORIUM CONSTRUTORA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - ME - R$ 183.980,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 60012/2018. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 

MÉDICOS ESPECIALIZADOS PARA REALIZAÇÃO DE CIRURGIAS DE CATARATAS DESTINADOS 
A PACIENTES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS.. ABERTURA: 
30/07/2018 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 31/07/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60012/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60012/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS MÉDICOS ESPECIALIZADOS PARA REALIZAÇÃO DE CIRURGIAS DE CATARATAS 
DESTINADOS A PACIENTES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS.; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Cajazeiras - PB, 31 de Julho de 2018
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RETIFICAÇÃO DE PUBLICAÇÃO DO EXTRATO DE CONTRATO - DISPENSA Nº DP00017/2018
Na publicação do DOE (pág. 32) e Jornal A União (pág. 26) do dia 04 de julho 2018, referente a 

Dispensa de Licitação nº DP00017/2018, ONDE SE LÊ: Não haverá nenhum custo para a edilidade, 
uma vez que os serviços serão custeados pelas inscrições realizadas diretamente à empresa con-
tratada. LEIA-SE: Não sendo possível prever o valor exato do quantitativo de inscritos no concurso, 
estima-se um valor global de 600.000,00 (seiscentos mil reais), antevendo-se um universo de 6.300 
(seis mil e trezentos) inscritos distribuídos conforme nível de escolaridade em 2.700 inscritos para 
cargo de nível fundamental, 1.900 inscritos para nível médio e 1.700 inscritos para nível superior. 

Cajazeiras - PB, 31 de Julho de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 80005/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, às 12:00 horas do dia 14 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL PERMANENTE DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE DESENVOLVIMENTO HUMANO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. 

Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras.pb@gmail.com.
Edital: www.tce.pb.gov.br e http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ 

Cajazeiras - PB, 31 de Julho de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 80006/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, às 14:00 horas do dia 14 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUI-
SIÇÃO DE FARDAMENTO DESTINADO A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO HUMANO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras.pb@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br  e http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/

Cajazeiras - PB, 31 de Julho de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 80004/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE 
UTENSÍLIOS DOMÉSTICOS E PRODUTOS DIVERSOS, DE FORMA PARCELADA, DESTINADOS 
À SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0009/2006. 

Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras.pb@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br e http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/

Cajazeiras - PB, 31 de Julho de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 80003/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 15 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O 
FORNECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE E PRODUTOS DIVERSOS, DE FORMA PAR-
CELADA, DESTINADOS À ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL PARA O 
DESENVOLVIMENTO HUMANO DE CAJAZEIRAS E SEUS PROGRAMAS.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras.pb@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br e http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/

Cajazeiras - PB, 31 de Julho de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD10003/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD10003/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE UNIDADE MÓVEL DE SAÚDE - VEÍCULO DE TRAS-
PORTE SANITÁRIO DESTINADO À SECREARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS - PB.; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: EMPORIUM CONSTRUTORA COMERCIO 
E SERVIÇOS LTDA - ME - R$ 183.980,00.

Cajazeiras - PB, 10 de Julho de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Material Esportivo para atender as ne-
cessidades da Secretaria de Esportes, para o ano de 2018.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 31 de Julho de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 15 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PADRONIZADOS, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE (PARTICIPAÇÃO 
EXCLUSIVA ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 31 de Julho de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 15 
de Agosto de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMEN-
TOS PADRONIZADOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE (AMPLA PARTICIPAÇÃO). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 31 de Julho de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25012/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Asssis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
15:00 horas do dia 16 de Agosto de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS (PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO) PARA FABRICAÇÃO DE PÃO.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@
GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 31 de Julho de 2018
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00025/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00025/2018, 
que objetiva: Contratação de instituição de ensino, para capacitação de professores do ensino 
fundamental em educação para o transito, possibilitando explorar o tema, através dos diferentes 
campos do conhecimento compreendendo sua complexidade e observar a urgência social para 
construção da cidadania com um transito mais humanizado; RATIFICO o correspondente proce-
dimento e ADJUDICO o seu objeto a: UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAIBA - R$ 88.000,00.

Campina Grande - PB, 19 de Julho de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de instituição de ensino, para capacitação de professores do ensino 

fundamental em educação para o transito, possibilitando explorar o tema, através dos diferentes 
campos do conhecimento compreendendo sua complexidade e observar a urgência social para 
construção da cidadania com um transito mais humanizado. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DP00025/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande/
STTP: 05.010 Superintendência de trânsito e transportesPúblicos 15 451 1025 2091 Ações de 
Melhoria no Sistema de Transito 33 90 39 99 - Outros Serviços de Terceiros. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito 
e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00118/2018 - 19.07.18 - UNIVERSIDADE 
ESTADUAL DA PARAIBA - R$ 88.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 13 de Agosto de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: contratação de empresa para prestação de serviços funerários, incluindo o fornecimento de 
urnas mortuárias padrão popular e translado do féretro das cidades de João Pessoa, Campina 
Grande, Patos, Cajazeiras e Juazeiro/CE para a cidade de Conceição/PB, para doação as famílias 
carentes do município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 30 de Julho de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 15 de Agosto de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de 
empresa especializada em consultoria e assessoria na área de Educação e prestação dos serviços 

de formação continuada, conforme o termo de referência para o Município de Conceição/PB.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 30 de Julho de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE SEGUNDO COLOCADO
PREGÃO PRESENCIAL 0017/2018

O Município de Esperança/PB, através de seu Pregoeiro, torna público aos interessados, e em 
especial aos participantes do Pregão 0017/2018, conforme sessão ocorrida no dia 18/04/2018, 
que, tendo em vista que a empresa vencedora dos itens1; 6; 8; 9; 10; 11; 13; 14; 15; 16; 17; 18; 
19; 20; 21; 22; 23; 25; 26; 27; 28; 29; 30; 31; 33; 34; 35 e 36, não compareceu para assinatura 
do contrato dentro do prazo consignado em convocação, nem manifestou qualquer intenção de 
fazê-lo, ficando, portanto, diante da omissão, caracterizado o descumprimento total da obrigação 
assumida, sujeitando-o às penalidades legalmente estabelecidas. Amparado na Legislação, fica 
convocada(s) a(s) Empresa(s) classificada(s) em segundo lugar para os itens:9; 10; 11; 13; 14; 15; 
16; 17; 18; 19; 22; 23; 26; 27; 28; 29; 30; 31; 33 e 34 – NNMED DISTIBUIÇAO IMPO E EXPORT. 
DE MEDICAMENTOS LTDA EPP;  já devidamente habilitada nos autos; 1; 6; 8; 20; 21; 25; 35 e 
36 – LARMED DISTRIBUIDORA DE MED. E MAT. MÉDICO HOSPITALAR LTDA, já devidamente 
habilitada nos autos , para comparecerem à sala de licitações do Município no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, e manifestar seu interesse de contratar os itens remanescente.A contratação se dará 
nas mesmas condições propostas pelo primeiro classificado, inclusive quanto aos preços atualiza-
dos de conformidade com o ato convocatório. Caso não aceite será convocado(a) o(a) terceiro(a) 
classificado(a) e assim sucessivamente até a conclusão do processo. Informações Tel. (83)3361-
2801. Em 31/07/2018 – Juvencio Rodrigues Neto– Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS ÉTICOS DESTINADO A DISTRI-

BUIÇÃO GRATUITA AOS USUÁRIOS DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de Esperança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.303.1007.2032 - DESENV 
AS ATIV DO BLOCO DE FARMACIA BASICA-BLAFB 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO 
GRATUITA 211 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA 212. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança 
e: CT Nº 00128/2018 - 23.07.18 - NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXPORT. DE MEDICAMENTOS 
LTDA - EPP - R$ 36.974,72.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO PARELADA DE MEDICAMENTOS BÁSICOS PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DA FARMÁCIA BÁSICA E UBS DO MUNICIPIO DE ESPERANÇA/PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Esperança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2072 - MANUT.DAS ATIV 
DO PROG SAÚDE DA FAMILIA 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1017.2081 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
SAMU 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
212 09009.10.303.1007.2032 - DESENV AS ATIV DO BLOCO DE FARMACIA BASICA-BLAFB 
3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA 211 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE 
DISTRIBUICAO GRATUITA 212. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00200/2018 - 23.07.18 - NNMED 
DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXPORT. DE MEDICAMENTOS LTDA - EPP - R$ 56.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 15 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO DE OBRA RE-
MANESCENTE DE CONSTRUÇAO DE QUADRAS COBERTA COM VESTIÁRIOS NO MUNICÍPIO 
DE ESPERANÇA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail:esperanca.cpl2017@gmail.
com. Edital:https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 30 de Julho de 2018. 
EDMILSON LOPES DE MORAIS - Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2018, que objetiva: SERVIÇOS 
DE HOSPEDAGEM EM HOTEL OU POUSADA LOCALIZADO NA CIDADE DE ESPERANÇA/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LIRIAN AUGUSTA DA 
CONCEICAO SILVA 58294473472 - R$ 20.000,00.

Esperança - PB, 31 de Julho de 2018
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018 – 2ª Chamada
A Prefeitura Municipal de Ingá, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

que realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a conclusão das obras de construção de uma Quadra Poliesportiva 
Coberta no Loteamento São José, no Município de Ingá - PB, no dia 21/08/2018 às 13:45 horas, 
na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 16/08/2018.

Publicado no DOE e no Jornal “A União” dia 26/07/2018 – Republicado por incorreção.
 Ingá(PB), 25 de julho de 2018.

DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00034/2018
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00034/2018, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de 01 (um) veículo tipo pick-up, para atender as necessidades da 
Secretaria de Saúde do Município de Ingá, no dia 15/08/2018 às 8:45 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 14/08/2018.

 Ingá(PB), 30 de julho de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 33001/2018
OBJETO: contratação de empresa especializada para obras de recuperação, sinalização e 

iluminação ornamental da Ciclofaixa da Av. Pedro II, Torre, João Pessoa/PB.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

constituída através do Decreto nº 9041/2017, datada de 03 de outubro de 2017, comunica aos inte-
ressados que as empresas ENKO CONSTRUTORA LTDA (DANTAS ROCHA) e CONSTRUTORA 
ITAY LTDA, interpuseram recurso Administrativo através dos processos adm. ns.º 208/076395 e 
2018/075017 respectivamente, solicitando concessão de prazo para reapresentação dos documentos 
de habilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 31 de julho de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISODE ADIAMENTO
PROCESSO Nº  00.750/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.093/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
ADMINISTRATIVOS PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.(a) Bruna 
da Silva Cartaxo, nomeada pela Portaria nº. 024/2018 vem por meio deste, tornar público o adia-
mento da sessão que estava prevista para o dia 01/08/2018 às 08h45, com data a ser designada 
posteriormente, tendo em vista pedidos de esclarecimentos interpostos por empresas interessadas 
no certame, sem tempo hábil para resposta por parte do setor técnico solicitante.Consultas com a 
Comissão de Licitação nos HORÁRIOS das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 
ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 31 de Julho de 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 10.143/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.097/2018
DATA DE ABERTURA: 17/08/2018 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

DE INSULINAS ANALÓGAS e INSUMOS INSULINOS II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 729918, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licita-
coes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 
13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 31 de Julho de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33014/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33014/2018, Processo Adminis-
trativo nº 2017/124432, destinada a contratação de empresa especializada para construção da praça 
no bairro Jardim Oceania – 1ª Fase em João Pessoa, e com base no Relatório final da Comissão 
Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa GKM CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI ME, com a proposta comercial vencedora no valor de R$ 618.726,62 (Seiscentos 
e dezoito mil setecentos e vinte e seis reais e sessenta e dois centavos), estando compatível com 
os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 31 de julho de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 05/2018

A Prefeita do Município de Livramento/PB, no uso de suasatribuições, e tendo em vista o disposto 
no art. 37 da Constituição Federal, na Lei OrgânicaMunicipal, e considerandoa homologação do 
Resultado do Concurso Público objeto do Edital 01/2017 e homologado pela Portaria 016 de 22 de 
janeiro de 2018, TORNA PÚBLICO A QUINTA CONVOCAÇÃO DOS CANDIDATOS APROVADOS/
CLASSIFICADOS DA LISTA DE ESPERA, relacionados no anexo I deste Edital,para o provimento 
de cargos do quadro efetivo da Prefeitura Municipal de Livramento.

Os candidatos relacionados no Anexo I do presente Edital deverão comparecer ao Setor 
deRecursos Humanos da Prefeitura de Livramento, na Rua Ministro José Américo, 386, Centro, 
Livramento, no prazo de 05 (cinco) dias, a contar da publicação, no horário das 08:00 às 14:00, 
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para apresentação,entrega dos documentos e exames de saúde pré-admissionais constantes do 
anexo II desteEdital.

Em relação à apresentação dos exames de saúde pré-admissionais, antes de protocolar toda 
adocumentação exigida no Setor de Recursos Humanos, os candidatos convocados deverãocom-
parecer à Secretaria de Saúde para marcar os exames necessários.

Com relação ao exame de aptidão mental, por ausência de psiquiatra na cidade, recomenda-se 
que o candidato busque o atestado ou documento similar que comprove a aptidão mental ao cargo, 
através de médico de sua preferência, de serviço público ou privado de saúde.

Com relação aos candidatos que já estejam no serviço público, em razão da regra contida no 
art. 37, XVI, só serão empossadas após comprovação da exoneração no cargo anteriormente 
ocupado, com exceção dos candidatos cujos cargos possam ser acumulados de acordo com o art. 
37, XVI, alíneas a, b e c, da Constituição Federal, sendo que estes deverão trazer comprovação 
de compatibilidade de carga horária.

Livramento/PB, 31de julhode 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita Municipal

ANEXO I
Class Geral Candidato Situação Média Cargo

000019 ANA GABRIELA PIRES DA CUNHA CLASSIFICADO 69,00 ENFERMEIRO
000020 JAQUELINE AZEVEDO DANTAS CLASSIFICADO 69,00 ENFERMEIRO
000021 ELIENE PEREIRA DA COSTA CLASSIFICADO 69,00 ENFERMEIRO
000022 ANDREZA JOSIANY AIRES DE FARIAS CLASSIFICADO 69,00 ENFERMEIRO
000023 BRUNO BEZERRA DO NASCIMENTO CLASSIFICADO 68,00 ENFERMEIRO
000004 JEANE FERNANDES DE SOUZA CLASSIFICADO 73,00 DENTISTA

ANEXO II
DOCUMENTOS OBRIGATÓRIOS
a) Comprovação do nível de escolaridade exigido para o cargo concorrido (Diploma Ou cer-

tificado);
b) Cópia da Carteira de inscrição no respectivo Conselho Regional (para os casos específicos);
c) Cópia da Cédula de Identidade;
d) Certidão de Quitação Eleitoral;
e) Cópia do Cadastro de Pessoa Física(CPF);
f) Cópia do Cartão de Inscrição do PIS/PASEP (se já foi ou é empregado registrado ou servidor 

público, caso não possua a inscrição do PIS/PASEP apresentar cópia da carteira de trabalho);
g) Cópia do Certificado de alistamento militar ou de reservista (se do sexo masculino);
h) Cópias das Certidões de nascimento de filhos menores de 14 anos, caso existam;
i) Cópia da Certidão de nascimento ou de casamento, conforme o caso;
j) Declaração de bens e outros cargos públicos (obter na Prefeitura);
k) Uma foto recente tamanho 3x4;
l) Exame médico: Com agendamento prévio para avaliação, os candidatos convocados para 

tomarposse, deverão se submeter ao exame médico e realizar os exames laboratoriais, radiológicos 
eoutros exames que forem solicitados pelo médico perito do trabalho no Município de Livramento –PB;

M) Atestado ou documento similar que comprove a aptidão mental para o exercício do cargo;
N) Documento comprovando a exoneração de outro cargo público ou documento que comprove 

a compatibilidade de horários (nos casos dos cargos acumuláveis segundo a Constituição);
P) CNH Original e Cópia (para os cargos de motorista);
Q) Certidões de antecedentes criminais eleitorais, justiça comum e federal;
R) Certidão Negativa de Condenação em Improbidade Administrativa (site www.cnj.jus.br);
S) Comprovante de residência;
T) Comprovante de abertura de conta bancária ou conta salário (Banco do Brasil).

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de medicamentos diversos Psicotrópicos, destinados a Farmácia Básica 

do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Mataraca: 2037 Manut. Prog. Assist. a Farmácia Básica; 2041 Manut. 
Fundo Municipal de Saúde; 33.90.30 Material de Consumo; 33.90.32 Material, Bem ou Serv. p/ 
Dist. Gratuita.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Mataraca e: CT Nº 00036/2018 - 31.07.18 - CIRURGICA MONTE-
BELLO LTDA - R$ 17.894,00; CT Nº 00037/2018 - 31.07.18 - DROGAFONTE LTDA - R$ 45.012,50; 
CT Nº 00038/2018 - 31.07.18 - NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE 
MEDICAMENTO - R$ 4.669,00; CT Nº 00039/2018 - 31.07.18 - RDF - Distribuidora de Produtos 
para Saúde Ltda - R$ 6.623,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de mobiliário para unidades escolares, conforme descrição. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mata-
raca: 1002 - Const./Ampl./Ref. e Equip. Unidade Escolares; 4490.52 - Equipamentos e Material 
Permanente.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT Nº 00073/2018 - 31.07.18 - EQUIPACO MOVEIS E ELE-
TRODOMESTICOS LTDA - R$ 34.800,00; CT Nº 00074/2018 - 31.07.18 - Wagner Cartaxo Marques 
Eirelli-EPP - R$ 41.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 019/2018 - SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo apresentado em  conformidade com a Lei nº 8666/93, republi-
cada em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei 
complementar n.º 123/2006 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: FIORI VEICOLO S.A – CNPJ: 35.715.234/0008-76, foi 

vencedor com o valor total de R$ 82.000,00 (oitenta e dois mil reais), pelas razões expostas no 
referido Laudo.

 Mari - PB, 31 de julho de 2018.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

      
ADJUDICAÇÃO

Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-
SENCIAL N.º 019/2018-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para a empresa: 
FIORI VEICOLO S.A – CNPJ: 35.715.234/0008-76, foi vencedor com o valor total de R$ 82.000,00 
(oitenta e dois mil reais).

 Mari - PB, 31 de julho de 2018.
Alexandre pereira da Silva

Pregoeiro        

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 017/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2018 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2018.07.071
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO OKM, TIPO AMBULÂNCIA PARA SIMPLES REMOÇÃO 

DESTINADO A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE.
1. VALOR REGISTRADO E LICITANTE:

EMPRESA: FIORI VEICOLO S.A – CNPJ: 35.715.234/0008-76
ENDEREÇO: RUA AFONSO BARBOSA DE OLIVEIRA, 1777 – IPES – JOÃO PESSOA/PB – 
CEP: 58.028-880
TEL: (81) 3229-6581 / (81) 3229-6568
ITEM ESPECIFICAÇÃO UNID. QUANT. MARCA V. UNIT. V. TOTAL

1

FIAT/FIORINO HARD 
WORKING 1.4 FLEX  
VEÍCULO TIPO AM-
B U L Â N C I A  PA R A 
SIMPLES REMOÇÃO, 
FURGÃO TODO EM 
CHAPA DE AÇO ORI-
GINAL DE FÁBRICA,0 
(ZERO) KM; ANO/MO-
DELO: 2018/2018 ou 
2018/2019; MOTOR 1.4 
(LITROS); POTENCIA 
85 CV (GÁS.) 88 CV 
(ALC), AIRBAG DUPLO 
NA CABINE, FREIO C/ 
(A.B.S.)NAS 4 RODAS, 
COMBUSTÍVEL: GA-
SOLINA E ÁLCOOL; 03 
(PORTAS), SENDO 02 
(DUAS) PORTAS DIAN-
TEIRAS E UMA TRA-
SEIRA TIPO FOLHA; 
PNEUS 175/70 R14; AR 
CONDICIONADO; DI-
REÇÃO HIDRÁULICA; 
VIDROS ELÉTRICOS 
DIANTEIROS, TRAVAS 
ELÉTRICAS; CÂMBIO 
COM 05 MARCHAS A 
FRENTE A UMA RÉ; 
DIVISÓRIA ENTRE  A 
CABINE DO MOTO-
RISTA E O COMPAR-
TIMENTO DO PACIEN-
TE; PINTURA SÓLI-
DA; COR: BRANCA; 
CAPACIDADE PARA 5 
PESSOAS INCLUINDO 
O MOTORISTA; CAPA-
CIDADE DO TANQUE 
DE COMBUSTÍVEL 58 
LITROS; CAPACIDA-
DE DE CARGA DE: 
650,0 KG; GARANTIA 
DE 12(DOZE) MESES, 
O F E RTA D O  P E L O 
FABRICANTE; COM 
TODOS OS EQUIPA-
MENTOS OBRIGATÓ-
RIOS EXIGIDOS PELO 
CÓDIGO NACIONAL 
DE TRÂNSITO.

UND. 1 FIAT  R$ 82.000,00 R$ 82.00,00

TOTAL R$ 82.000,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Mari.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

Mari, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de Registro 
de Preços.

Mari, 31 de julho de 2018.
Município de Mari

ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE CANCELAMENTO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018 

A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 10h00min 
do dia 07 de Agosto de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas a Tomada de Preços 
nº 00002/2018, que objetiva: Contratação de uma empresa de engenharia especializada, para exe-
cução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos, na Rua José Pereira, Distrito de Lealândia 
- Mulungu-PB. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB. 

Mulungu - PB, 31 de Julho de 2018
CARLOS EDUARDO MEDEIROS MARTINS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00022/2018
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00022/2018, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de um veículo tipo Unidade Móvel de Saúde para 
Simples Remoção, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Mogeiro, 
no dia 14/08/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João 
Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 13/08/2018.

Mogeiro, 30 de julho de 2018.
ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

Instrumento: termo aditivo nº: 02 ao contrato nº 238/2017; Partes: Prefeitura Municipal de Patos-
-PB e CONSERV CONSTRUÇOES E SERVIÇOS EIRELI Objeto Contratual:Contratação de empresa 
para apoio na execução dos serviços de limpeza pública compreendendo a locação de veículos, 
máquinas com motorista, equipe para realização de coleta manual e mecanizada, transporte de 
resíduos sólidos domiciliares e comerciais, capina e limpeza manual de terrenos, poda de árvores, 
carga manual e mecanizada de entulhos, roçada manual e mecanizada, limpeza de sarjetas, meio 
fio e canaletas, caiação de guias e desobstrução de bueiros no município de Patos - PB; Modali-
dade: Pregão Presencial SRP Nº 045/2017; Objeto do Aditivo: O presente Instrumento de TERMO 
ADITIVO, tem o objeto de altera por mais 12 (meses), o prazo de vigência, conforme preconiza as 
cláusulas contratual e obedecendo a lei de licitações e suas alterações. Fundamentação: constante 
na Lei 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com as cláusulas do contrato inicial. 
Signatários: Pref. Dinaldo Medeiros Wanderley Filho e Conserv Construções e Serviços Eireli.

DINALDO MEDEIROS WANDERLEY FILHO
(PREFEITO)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Instrumento: Termo Aditivo nº. 05 ao Contrato nº 366/2016.
Contratante: Prefeitura Municipal de Patos-PB. 
Contratado: CONSBRASIL - Construtora Brasil Ltda.
Objeto Contratual: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedo em diversos 

bairros na cidade de Patos (PB). 
Modalidade: Concorrência Publica nº 005/2016.
Objeto do Aditivo: O presente Instrumento de TERMO ADITIVO, após a devida supressão dos 

contratos de repasses nº: 0399.719-00/2015 (R$ 168.470,74) e 0399.725-80/2015 (R$ 433.964,02), 
fica estabelecido o valor de R$ 12.788.482,77 (Doze milhões, setecentos e oitenta e oito mil, qua-
trocentos e oitenta e dois reais e setenta e sete centavos), somando-se aos aditivos pactuados 
anteriormente, totalizando o valor total de R$ 13.769.042,55 (Treze milhões, setecentos e sessenta 
e nove mil, quarenta e dois reais e cinquenta e cinco centavos).

Dotação Orçamentária: Conforme orçamento vigente e demais convênios pactuados.
Fundamentação: constante no Artigo 57 e Incisos, da Lei 8.666/93 e alterações posteriores, 

consubstanciado com as cláusulas do contrato inicial. 
Patos - PB, 31 de Julho de 2018

Dinaldo Medeiros Wanderley Filho
Prefeito Constitucional

- Contratante

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO 108/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 01.029/2018

AVISO RESULTADO DE LICITAÇÃO 
DESERTA E REABERTURA DE PRAZO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE VEÍCULO NOVO (ZERO 
QUILOMETRO) AMBULANCIA TIPO A, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE PATOS - PB.

O MUNICÍPIO DE PATOS, ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei Federal 
de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, por 
intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL E EQUIPE DE APOIO, tornam público a quem interessar, 
que a licitação Pregão Presencial 01.029/2018, do tipo Menor Preço Por Item, conforme objeto 
em epígrafe, com data de abertura ocorrida no dia 31/07/2018 ás 09:00 horas, foi considerada 
“DESERTA”, face a ausência total de interessados. Assim, reabre-se o prazo para realização de 
novo certame, devendo ocorrer a Sessão Pública do Pregão no dia 14/08/2018, às 09:00 horas.

INFORMAÇÕES (LOCAL DA SESSÃO): Os interessados poderão obter o Edital, no Centro 
Administrativo Aderbal Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, - 
Belo Horizonte – Patos – PB, em todos os dias úteis, no horário das 08h00min ás 14h00min ou 
pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. CONTATOS: (83) 3423-1563 E-mail: 
licitacao@patos.pb.gov.br

Patos (PB), 31 de Julhode 2018.
Publique-se

RAMON CASTRO NÓBREGA
- Pregoeiro Oficial -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Julho de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços de 
instrutor para ministrar cursos de manejo de caprinos e ovinos e fabricação de queijos artesanais, 
durante o 6º ExpoPrata. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 16 de Julho de 2018
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 032/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h30min do dia 13 de Agosto de 2018, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos Odontológicos 
em conformidade com a PROPOSTA Nº 2511601712191650917 - (Ministério da Saúde). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 27 de Julho de 2018.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 13h00min do dia 13 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos e Material 
Permanente, em conformidade com a PROPOSTA Nº 12044.868000/1180-02 - (Ministério da 
Saúde). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 27 de Julho de 2018.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00010/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00010/2018, 
que objetiva: Locação mensal de veículo utilitário, tipo van, besta ou micro-ônibus com capacidade 
para no mínimo 15 passageiros; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: JOSÉ SOBRINHO NUNES - R$ 20.000,00.

Poço Dantas - PB, 31 de Julho de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00010/2018. OBJETO: Locação mensal de veículo 

utilitário, tipo van, besta ou micro-ônibus com capacidade para no mínimo 15 passageiros. FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 24, inciso V, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 31/07/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00010/2018. OBJETO: Locação mensal de veículo 

utilitário, tipo van, besta ou micro-ônibus com capacidade para no mínimo 15 passageiros. FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 24, inciso V, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 31/07/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação mensal de veículo utilitário, tipo van, besta ou micro-ônibus com capacidade 

para no mínimo 15 passageiros. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00010/2018. 
DOTAÇÃO: Convênio nº 242/2018. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Poço Dantas e: CT Nº 00057/2018 - 03.08.18 - JOSÉ 
SOBRINHO NUNES - R$ 20.000,00.

Prefeitura Municipal de São João do Tigre
ATOS DE PESSOAL

Portaria PMSJT/GCPE n.º. 041/2018
(Republicada para Corrigir Falhas na Publicação do dia 15/06/2018 – pag. 31)

 O Prefeito Constitucional do Município de São João do Tigre, no uso das atribuições que lhe 
são conferidas pela Lei Orgânica do Município, RESOLVE: Art. 1º DETERMINAR a instauração de 
PAD, para apuração de infração administrativa, prevista no art. 148, III e XII, da Lei Municipal n.º. 
158/1993, atribuído ao servidor A.A.Alves, Mat- 291. Art. 2º Para cumprimento ao disposto no artigo 
anterior, a Comissão Processante será composta pelos seguintes servidores: I – Maria Cristiane 
Raimundo da Costa, Mat – 241; II – Maria José Mergulhão, Mat - 483; III – Veronima Lúcia Ventura 
Pereira, Mat – 083. Por Decisão do Prefeito datada de 31/07/2018, o prazo do artigo 3º da Portaria 
PMSJT/GCPE n.º. 041/2018 terá termo inicial nada data da publicação deste extrato. Registre-se. 
Divulgue-se. Cumpra-se.

São João do Tigre (PB), em 31 de julho do ano de 2018.
 José Maucélio Barbosa

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade 
Leilão de bens móveis inservíveis nº 001/2018 do tipo maior lance, que será realizado pelo Leilo-
eiro Oficial o senhor Roberto Jacinto Pinho Junior JUCEP N.º 006. O leilão será realizado no dia 
24/08/2018 as 10:00 horas na Sede da Prefeitura. Maiores informações serão disponíveis na sala 
da CPL (83) 3352-1122, com o Leiloeiro Oficial (83) 98215-2602 ou no site: www.vipleiloes.com.br

São João do Tigre, 31 de Julho de 2018.
José Maucelio Barbosa
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de implantação 

de abastecimento de água nas comunidades de Maraú de Baixo e Guaribas, localizadas na Zona 
Rural deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
E-mail: cplsape1@gmail.com
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Sapé - PB, 31 de Julho de 2018
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

A Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio torna público a quem interessar que a licitação modalidade 
Pregão Presencial N° 00037/2018, do tipo menor preço, para a aquisição de veículo tipo ambulância 
para atender as demandas da Secretaria Municipal de Saúde do Município de São José de Pira-
nhas – PB, foi declarada fracassadae uma nova sessão fica marcada para o dia 14 de agosto de 
2018, às 08h30min, no endereço Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas – PB. Será 
exigido o mesmo edital, sem nenhuma alteração. Informações: no horário das 08:00 às 12:00h, 
dias úteis, no endereço supracitado e no E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.
tce.pb.gov.br ou na Sala da CPL. 

São José de Piranhas - PB, 31 de Julho de 2018.
ADALGÊNIA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
ADITIVO DE PRAZO

Termo Aditivo Nº 01 do Contrato Administrativo Nº 00042/2017. Partes Prefeitura Municipal de 
São Sebastião de Lagoa de Roça eLaboratório Central de Lagoa Seca-Iara Matias Gomes Objeto: 
Contratação de Pessoa Jurídica Para Prestação de Serviços para Realização de Exames Labora-
toriais, Voltados A Atender Pacientes Carentes do Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça, 
Conforme Termo de Referência. Objetivo: Aditamento de Prazo Com Prorrogação Por 12 Meses a 
Contar do dia 01/08/2018. Dotação: 02110.10.301.2007.2024–Manutenção Dos Serviços De Saúde 
33.90.39.0000 Outros Serviços de Terceira Pessoa Jurídica: 211/219 Fundamentações: Com Fulcro 
No Art. 57. II, §1º Da Lei 8666/93 ePregão Presencial Nº 00011/2017. Assinam: Severo Luís do 
Nascimento Neto eLaboratório Central de Lagoa Seca-Iara Matias Gomes.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 13 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PRODUTOS 
DE PANIFICAÇÃO E BEBIDAS LÁCTEAS DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE 
DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 019/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: 
www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 31 de Julho de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00104/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 13 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
PSICOTRÓPICOS (CONTROLADOS) DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE 
ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 019/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@
gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 31 de Julho de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00105/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 13 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: DESTINADOS AO HOSPITAL E 
MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 019/2018. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 31 de Julho de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0011/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2018, que objetiva: Aquisição de 02 (dois) 
Veículos de Passeio, de conformidade com a PROPOSTA Nº 12011.652000/1180-02 - (Ministério 
da Saúde); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CAVALCANTI 
PRIMO VEÍCULOS LTDA - R$ 79.960,00.

Serraria - PB, 13 de Julho de 2018.
PETRÔNIO DE FREITAS SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para Construção de Quadra Coberta, de 
conformidade com o termo de convênio 537/2017 - celebrado entre o Estado da Paraíba por meio 
da Secretaria de Estado da Educação e Prefeitura Municipal de Serraria. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Serraria e Con-
vênio n°. 537/2017, que celebram a Secretaria de Estado da Educação, e a Prefeitura de Serraria: 
4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Serraria e: CT Nº 00033/2018 - 12.07.18 - CONSTRU-
TORA ANTENAS EIRELI - ME - R$ 387.337,48.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 02 (dois) Veículos de Passeio, de conformidade com a PROPOSTA 
Nº 12011.652000/1180-02 - (Ministério da Saúde). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00011/2018. DOTAÇÃO: Recursos de Emenda Parlamentar 29460005: 4.4.90.52.99 - Equipamentos 
e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Serraria e: CT Nº 00034/2018 - 16.07.18 - CAVALCANTI PRIMO 
VEÍCULOS LTDA - R$ 79.960,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO NA FORMA PRESENCIAL Nº 036/2018
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 053/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB, por seu Pregoeiro Oficial, designado pela 
Portaria nº 003/2018, de 02.01.2018, publicada no Jornal Oficial do Município no dia 02.01.2018, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 10.520/02 e alterações, 
Lei Complementar nº 123/06 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará 
licitação na modalidade PREGÃO, na forma PRESENCIAL na sede deste órgão, situado na Rua 
José Marciel Souza, 154, Bairro Centro, na cidade de Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, no dia 
13.08.2018 às 15h00min para Aquisição Parcelada de PNEUS, CÂMARAS DE AR e PROTETORES 
destinados a veículos de Pequeno Porte da Frota Pública da Prefeitura do Município de Salgadinho-
-PB, conforme Anexo I – Termo de Referência do Edital. Maiores informações e cópia completa do 
Edital e seus Anexos, poderão ser obtidas na sede da prefeitura no endereço acima indicado, no 
site da prefeitura municipal de Salgadinho-PB através do site http://salgadinho.pb.gov.br, no E-mail 
licitacao@salgadinho.pb.gov.br ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do 
certame, representante do Ministério Público do Estado da Paraíba.    

Salgadinho-PB, 31 de Julho de 2018.      
JOSÉ LEANDRO MORAIS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTIVÉIS E GLP 13 KGRecursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.
pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 31 de Julhode 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTIVÉIS E GLP 13 KGRecursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.
pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 31 de Julhode 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 14de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURIDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 
004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 31 de Julhode 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO DE PROTEÇÃO E ASSISTÊNCIA A SAUDE E EDUCAÇÃO 

DE UIRAÚNA - APASEU
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE ATENDIMENTO DO APASEU. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00001/2018. DOTAÇÃO: Convenio do Estado 038/2017. VIGÊNCIA: 12 
(doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Cons. ASSOCIAÇÃO DE PROTEÇÃO E ASSISTÊNCIA 
A SAUDE E EDUCAÇÃO DE UIRAÚNA - APASEU: CT Nº 00001/2018 - 20.07.18 - DIMEDONT 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 102.811,40.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO DE PROTEÇÃO E ASSISTÊNCIA A SAUDE E EDUCAÇÃO 

DE UIRAÚNA - APASEU
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DE ATENDIMENTO DO APASEU; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: DIMEDONT DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 102.811,40.

UIRAÚNA - PB, 20 de Julho de 2018
MARILÂNIA DO NASCIMENTO ENEAS ALENCAR - Presidente

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 1º de agosto de 2018    26
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